
EL SECRETARIO Adán Augusto López debería
comprarse tapones para los oídos, pues el canto de
los lambiscones, perdón, de las sirenas, está a todo
volumen. Allá en su tierra, Tabasco, hay muchos
que tratan de endulzarle el oído haciéndole creer que
puede ser el caballo negro en la carrera presidencial.
Y NO ES porque al titular de Gobernación le falten
méritos, pero el asunto es que quienes lo andan
promoviendo en realidad lo que buscan es favorecer
sus propios intereses, tanto en los medios locales
como en la política. Habrá que ver si el tabasqueño
se sigue dejando cuchichear o si, de plano,
les pone un alto a los corifeos del pantano.

¡UPS! A ver si no se enoja alguien en Palacio Nacional
con los señalamientos de directivos de General Motors
y Nissan, en el sentido de que el gobierno necesita,
literalmente, ponerse las pilas y promover la fabricación
de vehícülóá fetécíricos.

EL ASUNTO implica, por un lado, no sólo sumarse a una
transformación global en favor de las energías limpias.
Significa también sacar ventaja de la vecindad con
Estados Unidos y Canadá, trayendo a nuestro país las
líneas de abastecimiento que hoy se tienen hasta Asia.
LO MALO es que el Presidente tiene otros datos
y mientras el mundo acelera en los autos eléctricos,
en México la prioridad son las energías fósiles.
¡Bienvenidos al Jurásico!
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LAS EMPRESAS de reparto a domicilio andan más
calientes que una pizza de 30 minutos en contra de
Claudia Sheinbaum. Y es que nomás no entienden
que la jefa de Gobierno se haya inventado
un impuesto, precisamente para castigarlas.
EL PRETEXTO de las autoridades es que el gravamen
del 2 por ciento es por "uso de la infraestructura" de la
Ciudad de México, a lo que restaurantes, repartidores
y plataformas de comida califican como un impuesto...
¡por usar la calle! Este cobro sacado de la manga, dicen,
se ensaña con un sector que fue clave para sobrellevar
la pandemia, como el de los repartidores a domicilio.
EN LOS TIEMPOS del encierro por Covid19, mucha
gente dependía precisamente de plataformas digitales.
De hecho, esto provocó que la propia industria
restaurantera diera finalmente el salto digital y
comenzara a desarrollar sus propias apps de reparto.
HABRÁ QUE ver si esos recursos los quiere Sheinbaum
para mejorar la tan maltrecha infraestructura citadina... o
si los destina a su infraestructura de campaña para 2024.

FIRME Y DECIDIDO se vio Hugo LópezGatell al
anunciar que ya no se aplicarán cuestionarios sobre
Covid19 a los viajeros que entran a México, debido
a que se confirmó que no son útiles. Ya era hora que
hicieran algo con los inútiles, ¿verdad, subsecretario?
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CIRCUITO
INTERIOR

APENAS el lunes por la
tarde el diputado local
Jesús Sesma presumía
como una gran faena la
aprobación del dictamen
para frenar las corridas
de toros en la CDMX,
pero bastó una reunión
con el sindicalista Pedro

Haces para que el propio
pevemista le diera la
puntilla a ese proceso
legislativo.
Y NI LAS FORMAS cuidó

al decir que le pidió a los
otros integrantes de la
Comisión de Bienestar

Animal su "venia" para
retirar el dictamen
antes de tirarse a matar
esa iniciativa... ¡ni que
fueran el Juez de Plaza
de la México!

• • •

MIENTRAS varios

ya sólo piensan en
las vacaciones, en la
Secretaría de Gobierno

de la CDMX el trabajo va
en aumento.

CUENTAN que grupos
de trabajadoras sexuales
están presionando
fuerte para sostener
una mesa urgente sobre
condiciones laborales.

Y POR las mismas

andan los grupos de
estatuas vivientes del

Centro, pues se acercan
las fechas de mayor
actividad, pero priva la
incertidumbre sobre si

podrán o no trabajar.
• • •

LOS enemigos de
tus enemigos son...
¡quienes mejor salen
en las selfis!

DURANTE el Tercer
Informe del Presidente

del Tribunal Superior
de Justicia tocó que
algunos alcaldes de
Oposición se sentaran
muy cerca de Ricardo
Monreal.

NO FALTÓ la foto...
¡y la risa mensajera!

circuitointerioi o reforma.com
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No hay frío que rio se quite con un traguito
de mezcal. Es como si al alma entrara

un sol y al cuerpo una tibieza de mujer.
La sobremesa en la cocina del Potrero

es cálida, y la leña en el fogón chisporrotea
lo mismo que la conversación.
Don Abundio relata que doña Rosa, su
mujer, hizo una manda, o sea una promesa,
a San Francisco. En la peregrinación
al Real hubo de alejarse de la procesión
para satisfacer cierta necesidad menor.
Cuando regresó todos se reían de ella.
Y es que con el calzón se había cogido
la bastilla de la enagua, y traía al descubierto
la parte posterior.

Por fin alguien le dijo lo que sucedía.
Doña Rosa, hecha una furia, le reclamó
a su marido, que caminaba atrás de ella:

¿Por qué no me lo dijiste?
Respondió él:

Pensé que en eso consistía la manda.

Todos reímos, y doña Rosa se molesta. Dice:

Viejo hablador.

Don Abundio figura con índice y pulgar el
signo de la cruz, se lo lleva a los labios y jura:
Por ésta.

iHasta mañana!...
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Tauromaquia
Para que el toro de lidia viva

hay que matarlo. La frase sue
na dura, lo reconozco, pero es

cierta. Antes de razonarla debo adver
tir a los lectores que esta columna es
en defensa de la fiesta de toros, que
ahora, por falta de conocimiento y
reflexión, se busca prohibir en la Ciu
dad de México. La tauromaquia es un
ritual tan antiguo como el mundo. Se
finca en el instinto del toro, en cuya
naturaleza está el impulso de atacar.
Tal característica no es aprendida; es
heredada. He visto a becerritos de
uno o dos días de nacidos embestir a
quien se acerca a ellos. Tal es la razón
de ser de esa especie, el toro de lidia,
uno de los más bellos animales que
en el mundo existen Ver un soberbio
ejemplar en la dehesa es contemplar
una criatura majestuosa, noble y bra
via al mismo tiempo. Respeto el pun
to de vista de los enemigos de la fiesta
(y más lo respetaría si todos ellos fue
ran veganos), pero les pido considerar
que la prohibición de las corridas de
toros traería consigo la extinción de
esa hermosísima especie, el Bos Pri
migenius Taurus, y eso sería tan triste
y lamentable como si desaparecieran
de la faz de la tierra el tigre, el quetzal
o el delfín Si por un animalismo mal
fúndado se prohiben las corridas de

toros, el destino del hermoso animal
será el rastro, y el toro de lidia no está
hecho para el rastro, del mismo mo
do que un caballo pura sangre no está
hecho para tirar del arado, pues en su
naturaleza está el correr, igual que en
la del perro de trineo está el tirar de
él. Esos instintos los utiliza el hom
bre para su provecho y para prove
cho mismo de su compañero. No hay
criatura animal mejor cuidada que
un toro de lidia. Durante cinco años
vive vida de príncipe para luego te
ner muerte de rey. Se le da además la
oportunidad de seguir viviendo los
del rastro no la tienen, pues un toro
que en el ruedo es indultado por su
trapío, su nobleza y su bravura lleva
rá en adelante una vida mejor que la
de un príncipe o un rey: vivirá como
sultán Tendrá 30 vacas sólo para él,
sin otra tarea que la muy deleitosa
de engendrar hijos que hereden sus
cualidades. Alguna vez lo dije: si yo
fuera toro y me dieran a elegir entre
morir en un rastro o en una plaza de
toros, escogería mil veces lo segundo,
pues la muerte en el rastro es sórdida,
en tanto que la del ruedo se da entre
esplendor de música y colores. ¿Que
se ejerce crueldad contra el toro en el
curso de la lidia? Es cierto. Pero esas
crueldades la de la pica, sobre todo

sirven para llevar al toro a una muer
te más rápida. Aun en esa crueldad
hay una intención de benevolencia
y respeto para el animal que ha sido
llamado "su majestad el toro", prin
cipal protagonista de la tauromaquia,
la cual se nombra "fiesta de toros" y
no "fiesta de toreros". Invito a quienes
buscan prohibir las corridas de toros
a que antes de ir contra ellas conoz
can a fondo ese ritual, el más antiguo
que en el mundo hay ahora, pues in
cluso la Iglesia católica cambió el suyo
para modernizarlo. Ningún producto
humano, excepción hecha del cris
tianismo, ha dado origen a tanto arte
música, poesía, pintura como la tau
romaquia Arte magnífico es la fiesta
de toros, el único en que el artista crea
su obra en la presencia inminente de
la muerte, y ofrece su vida para crear
la Efímero como es un lance torero,
en él reside la eternidad de la belleza
Una verónica de Manolo Martínez,
un trincherazo de Silverio Pérez, un
desplante de Lorenzo Garza un par
de banderillas de Armillita una esto
cada de Eloy Cavazos duran lo que un
instante, pero permanecen para siem
pre como una estatua eterna como
un perenne lienzo. Que no muera la
fiesta de toros, para que no muera el
toro... FIN.
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Dictadura
imperfecta
En tiempos del viejo PRi se
hablaba de la "dictadura
perfecta", pero ahora, cuando
se busca la imposición del
criterio de una sola persona
no precisamente respetuosa
de la pluralidad ideológica,
que prefiere la prevaiencia del
criterio de sólo un segmento
social, como quedó expuesto
con la arbitrariedad al CIDE,
estamos des/izándonos rápido
hacia algo mucho peor:
una dictadura imperfecta.

Sofía Ricoux

Miguel Hidalgo,
Ciudad de México
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Prohibir los toros

"No cabe reprochara los antitaurínos
su actitud personal pero sí el exceso
de buena conciencia que les lleva
a pedir prohibiciones absolutas".

Femando Savater, Tauroética

Entiendo el disgusto de quienes
rechazan las corridas de toros. A
mi, en lo personal, no me gustan

Encuentro inaceptable, sin embargo, el
afán prohibicionista de los diputados
de la Comisión de Bienestar Animal del
Congreso de la Ciudad de México. La
prohibición no es la forma de enfrentar
un problema ético.

Durante años tuve debates sobre
la tauromaquia en programas de radio
con Francisco Prieto, escritor y exdi
rector de la Escuela de Comunicación
de la Universidad Iberoamericana. Yo
presentaba aigumentos contra las corri
das, aunque nunca pedí que se prohi
bieran, y él, un hombre de gran bon
dad y profunda fe religiosa, defendía lo
que consideraba una fiesta arraigada
en una cultura milenaria

Dicen que en los debates nunca se
convence al otro: los polemistas ofre
cen sus argumentos sin escuchar las
posiciones del rival. Paco Prieto, em
pero, sí me convenció de muchas cosas.
No logró que me gustara la fiesta brava,
porque mi rechazo era y es emocional
y no intelectual, pero sí me hizo enten
der las condiciones en que vive y muere
el toro de lidia.

Estos animales, decía, son criados
estrictamente para el combate. Si se pro
hibe la fiesta taurina, se detendrá su cría
y la raza desaparecerá. Son toros de alto
espíritu combativo, los más cercanos
descendientes del uro europeo, el Bos
primigenius primigenius, bóvidos salva
jes que recorrían los bosques de Europa
antes de la domesticación masiva que
dio lugar al Bos Taurus, los animales man
sos de carne blanda y abundante que
hoy se crían para consumo humano.

El toro de lidia vive una existencia
privilegiada, en espacios abiertos, por
que necesita el ejercicio para fortalecer
y endurecer sus músculos. Como el ser
humano cuando se pelea, se llena de
adrenalina en el combate y siente así me¡
nos dolor. "Si yo fuera animal me gasta
ría ser toro de lidia", ha dicho el cantan
te español Joaquín Sabina "A ninguno
se le respeta más. Ninguno está mejor
tratado". No es el caso del ganado vacu
no sacrificado en mataderos, que pasa
su vida en establos estrechos y sin mo
vimiento, que sufre la muerte en una
situación de terror y no de combate.

Entiendo el rechazo moral a la tau
romaquia Prieto me contó que el escri
tor católico francés Frangois Mauriac
fue un gran aficionado a la fiesta bra
va, pero después de la Segunda Guerra
Mundial se sintió emocionalmente im
posibilitado de ver una corrida La vio
lencia de la guerra lo hizo más sensible
a la sangre

Este rechazo, sin embargo, no debe

llevar a la imposición moral, a la prohi
bición. La ética solo puede existir en
un marco de libertad. Gabriel García
Márquez, un entusiasta de la fiesta bra
va, afirmó en una ocasión: "Si la tauro
maquia está destinada a morir, quisiera
verla morir con honor y como se mere
ce, cuando los taurófilos dejemos de ir
a las plazas, y no cuando alguien ajeno
me lo quiera imponer".

Tendría más sentido prohibir el sa
crificio de animales en mataderos que
las corridas de toros, pero los moralistas
saben que esta medida no sería acepta

rá da por una sociedad que gusta de lacar¿ ¦
ne. Los seres humanos, aunque omní
voros, estamos hechos para comer y di!
gerir carne. Partetleriuestra naturalezas
es matar animales, como los animales
carnívoros matan a otros animales.

Si los moralistas realmente quisie
ran evitar la crueldad a los animales
deberían volverse veganos. Pero no,
prefieren prohibir la fiesta brava porque
son cobardes: aceptan el sacrificio de
animales, siempre y cuando no tengan
que verlo.

• INÚTILES
Los cuestionarios para viajeros en los
aeropuertos son inútiles para impedir
la propagación del Covid. Aplaudo
así que el subsecretario Hugo López
Gatell haya anunciado su desaparición,
pero no entiendo por qué la medida no
se aplica de inmediato.
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RESERVA
Pablo Gómez y el machote de la UF
::::: Por dos días consecutivos la Unidad de In
teligencia Financiera (UIF) ha negado la exis
tencia de informes internos que revelan que
esa dependéncia ha indagado a fondo las
operaciones financieras que el fiscal general
de la República, Alejandro Gertz Maneto,
ha realizado al menos desde 2013 y hasta

^ 2021. Con una respuesta de
 j£ machote, la UIF ha salido al

i paso para decir que losin
Ü¡ formes no existen pese a
| que los reportes son reales.

Pero lo que la unidad no se
^ ha atrevido a negar es que
A % W investiga las operaciones del
^ ™ «i fiscal Gertz, y que el actual

Pablo titular, Pablo Gómez, ha
Gómez v solicitado al sistema finan

ciero del país reportes sobre
los movimientos del titular de la Fiscalía Ge
neral de la República Quizá la UIF olvida que
una de las máximas que proclama este go
bierno es no mentir.

::::: Muy innovadores se han puesto en el
Senado al acercarse las fiestas navideñas.
En el Patio del Federalismo se instaló un
gran árbol de Navidad que en lugar de Es
trella de Belén tiene colocado un penacho
azteca, y en lugar de escarcha una serpien
te y una imagen de Quetzalcóatl. El árbol
de los senadores arrancó muchos comenta
rios en redes sociales y hay quienes se pre
guntan si la intención no habrá sido imitar
lo ocurrido en 1930, cuando en el sexenio
de Pascual Ortiz Rubio, el gobierno susti
tuyó a Santa Claus por un Quetzalcóatl para
repartir juguetes en aquella Navidad. ¿Será
que los senadores de la autollamada Cuarta
Transformación estén pensando declarar al
habitante del Polo Norte como un neolibe
ral y que lo quieran jubilar?

::::: Por más que buscan recortar, ya no sa
ben por dónde. Eso ocurre en el Instituto
Nacional Electoral (INE), en donde se reali
zó el primer proyecto de recortes para po
der llevar a cabo el ejercicio de la Revoca
ción de Mandato. Nos hacen ver que con el
presupuesto que le autorizó la Cámara de
Diputados al INE, hay una seria complica
ción económica para realizar la Revocación
de Mandato, si es que al final resulta que sí
se llevará a cabo. Hacen falta poco más de 2
mil millones de pesos para que este ejerci
cio se realice de manera seria y profesional.
Por el momento, quedan algunos caminos:
que no se alcancen las firmas viables para
que se lleve a cabo la Revocación de Man
dato; que la Suprema Corte de Justicia
otorgue —ahora sí— la razón al INE y man
date que se destinen más recursos, o que se
haga con el limitado presupuesto y salga lo
que tenga que salir.

::::: Nos comentan que se prevé que, antes de
que termine el mes, el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, se reúna con los

dirigentes del PRI, una vez
^ | que se haya concretado el

1 encuentro pactado con los
* Ei Ü¡ liderazgos del PAN. Por lo

I pronto, nos mencionan que
\ H | comienzan a ver una inci

$ < píente apertura del gobierno
% federal; como ejemplo, dicen

t » que el presidente nacional
Adán Augusto del PRI, Alejandro Moreno
López Cárdenas, sostuvo ayer una

reunión con el secretario de
la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sando
val, con quien, nos aseguran, dialogó sobre la
situación que vive el país.
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Reactiva Batres dialogo 
con partidos en CDMX
::::: En medio de la polarización que se vive
en el Congreso capitalino, sobre todo entre
el PAN y Morena, nos cuentan que este lu

nes hubo una reunión que
convocó el secretario de
Gobierno, Martí Batres,
con los dirigentes de los
partidos políticos de la
Ciudad de México. Y nos
comentan que asistieron li
derazgos de Morena, PAN,
PRI, PAN, PVEM, Movi

Martí Batres miento Ciudadano, pero no
Guadarrama del Partido del Trabajo, pa

ra retomar la relación insti

tucional con las fuerzas políticas y abordar
temas de agenda. Nos dicen que el encuen
tro fue breve, cordial y formal y que no se
tocó nada del paquete económico 2022 que
se discute actualmente en el Poder Legisla
tivo. Este encuentro fue el primer diálogo
que el segundo hombre fuerte del gobierno
local sostiene con los líderes partidistas ca
pitalinos, y entre los asistentes lo calificaron
como un buen precedente y de disposición
del gobierno de querer hacer bien las cosas.

Coparmex y PAN se unen contra
impuestos a las apps
::::: El PAN y la cúpula empresarial de la Co
parmex se unieron para mostrar su preocupa
ción y asombro por la creación de nuevos im

puestos para el próximo año
en el Paquete Económico
2022 de la Ciudad de Méxi
co. El líder panista capitali
no, Andrés Alayde; el coor
dinador de ese partido en el
Congreso local, Christían
von Roehrich. y el presi
dente de CoparmexCDMX,

Andrés Armado Zúñlga, se queja
ron del cobro de 2% a laAtayde
venta de alimentos, víveres

o cualquier otra mercancía por aplicaciones.
L Por otro lado, nos recuerdan que los panistas
r tienen poca memoria, pues sus homólogos en
o Guanajuato aprobaron para este 2021 impues
tos similares que impactan a los restaurantes,
y en la capital se busca que no ocurra lo mis

, :j mo. La discusión está fuerte y empezará la
:; negociación y el tiempo ya está encima por
que el paquete económico deberá aprobarse

¡ el 15 de diciembre, dentro de una semana.

PRD dice no a la alianza para
"Ot

Edomex en 2023
ü6 Nos dicen que todo parece indicar que el

PRD mexiquense, cuyo dirigente es Agustínat
Barrera, no hará alianza con algún otro parti

do para la elección de go
bernador en 2023, por lo
que competiría solo. La de
cisión se tomó en el Con
greso Nacional y uno de los
argumentos expuestos es
que al sol azteca no le ha
ido tan bien cuando se alia
con otros institutos políti
cos. Según los perredistas,

Agustín tienen figuras con alto perfil
Barrera para disputar la gubematura

i por sí solos, aunque nos hai
Lfcen ver que en los últimos años el PRD ha

perdido mucha fuerza, incluso en el Edomex,
que en algún tiempo fue de sus principales
bastiones a nivel nacional.
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Entre morenistas. ¿quién se
queda con el dinero y las chelas?
::::: El gobierno de Tabasco, nos platican, se
quedó vestido y alborotado, después de que
presumió que pronto llegaría a la entidad una

inversión de más de mil
500 millones de dólares,n
proveniente de una empre
sa cervecera de Estados
Unidos. Según nos explican,
estos detalles fueron anun
ciados con orgullo el pasado
26 de octubre por el titular
de la Secretaría para el De

 í I sarrollo Económico y la
Carlos Manuel Competitividad, Federico
Merino García, así como por el go

bernador Carlos Manuel
Merino Campos (Morena), no obstante, nos
añaden, en la tierra presidencial el gozo les
duró hasta ayer, cuando el mandatario more
nista de Veracruz, Cuitláhuac García, anun
ció que su terruño terminó por quedarse con
la inversión. No cabe duda nos dicen, que
cuando se trata de negocios no hay amistades
ni aliados partidistas.

El ruido del silencio
::::: Quien aún no se repone de la embestida
que le dieron diputados de oposición, nos co
mentan, es el secretario del gobierno priista

de Coahuila Fernando de
las Fuentes, ya que hace
unos días, durante la com
parecencia ante los legisla
dores de Congreso local, fue
cuestionado, principalmente
por los miembros del PAN y
Morena porque, entre otras
cosas, su nombre aparece
en los Pandora papers. Pero

Fernando de eso no es todo, nos añaden,
las Fuentes pues lo que más llamó la

atención es que, en lugar de
defenderse, don Fernando prefirió hacer mu
tis y negarse a responder los cuestionamien
tos. ¿En este caso aplicará aquello de que
quien calla otorga?

Partido Verde: de poder
y distancias
::::: La que atrajo los reflectores por su nivel
de convencimiento... y sobre todo de poder,
nos relatan, fue la secretaria de Medio Am

biente en Puebla Beatriz
Manrique, ya que además
de su cargo estatal mantie

** ne vara alta en el control
f HHmC ^ en Guanajuato, y

así se demostró luego de
que propuso y logró la ree

Tggfr lección de Sergio Contre
ras como líder estatal del

tCS partido hasta 2024. Asimis
Beatriz mo, nos añaden, con el re
Manrique torno a su tierra la funcio

naría poblana logró un lu
gar como delegada del Verde para la asam
blea nacional del partido, lo que encendió
versiones de que será de nuevo la abanderada
de su partido para siguientes comicios a la
gubernatura guanajuatense. ¡Qué tal!

Panistas rompen acuerdo para
candidatura en Aguascallentes
::::: Donde las cosas no estuvieron nada tersas,
nos cuentan, fue en la reunión en el CEN del
PAN en la CDMX, donde se revelaron los re
sultados de las encuestas para decidir la can
didatura a la gubernatura de Aguascalientes.
El acuerdo firmado por los dos aspirantes,
Teresa Jiménez y Antonio Martín del
Campo, establecía tres encuestas. Los resul
tados, nos dicen, favorecían en dos a la dipu
tada Jiménez y en una al senador Martín del
Campo, quien pidió una nueva lo que no se
aprobó. Al final, se rompió el acuerdo y ahora
la candidatura se decidirá por una consulta
entre militantes con carácter vinculante.
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Gran angular
RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

¿Será un diálogo
de sordos el del
PAN y el gobierno
de AMLO?
Aunque al interior del PAN y de los

partidos con los que construyó la
alianza legislativa "Va por México"

(PRI y PRD) hay escepticismo y ven ingenui
dad en la convocatoria al diálogo abierto que
Santiago Creel hizo a AMLO el miércoles de
la semana pasada, la iniciativa del diputado
blanquiazul y vicepresidente de la Cámara
de Diputados ya rindió los primeros frutos
que son una buena noticia para el país por el
solo hecho de distender el clima político.
Creel y el secretario de Gobernación, Adán

Augusto López, se reunieron el lunes pasado y
acordaron un nuevo encuentro la semana en
trante, sin precisar el día al que se sumaran el
presidente del PAN, Marko Cortés, los siete
gobernadores emanados del blanquiazul y los
coordinadores parlamentarios de ese partido
en el Senado, Julen Rementen'a y en la Cá
mara de Diputados, Jorge Romero Herrera
En los tres años del gobierno de AMLO no

ha ocurrido o al menos no se ha hecho pú
blica reunión alguna de los encargados de la
política interior del país (en su momento Olga
Sánchez Cordero y ahora Adán Augusto Ló
pez) con las dirigencias nacionales de los par
tidos de oposición. Ésta por lo tanto, sería la
primera y podría sentar un buen precedente.
Creel comentó ayer a esta columna que

tanto el PAN como el gobierno pondrán en
la mesa de diálogo sus respectivas agendas y
dijo que fue enfático con el secretario de Go
bernación en señalar que no asumiera su en
cuentro como una mera charla sino como un
diálogo político con dirección y objetivos:
primero el acercamiento y, a partir de ahí, la
consecución de acuerdos para bien del país
en seguridad, empleos, bienestar, distribu
ción de medicamentos y economía. "Se trata
de un diálogo sin anatemas, sin censuras",
por lo que no descartó que se incluya el te
ma de la controversial reforma eléctrica pro
puesta por la 4T.
Creel reconoció la receptividad y apertura

de Adán Augusto López de quien recibió el
mensaje de presidente López Obrador de que
su disposición es de apertura total al diálogo.
¿No irá a ser un diálogo de sordos?, se

sumó este reportero al escepticismo. "No, si
nos asumimos como demócratas", respondió
Creel. "Ya es tiempo de honrar a la política
evitando las descalificaciones y la división.
No debemos vernos como enemigos".
Santiago Creel Miranda no había regresa

do al despacho de Gobernación desde que lo
dejó el primero de junio de 2005 para buscar
la candidatura del PAN a la presidencia de la
República, misma que le ganó Felipe Calde
rón. Comentó que regresar a la que fue su
oficina durante cinco años del gobierno de
Vicente Fox le trajo emociones encontradas
y el gusto de ver a mucho del personal que
trabajó con él durante su gestión y que sigue
ahí. ¿Cambios? Del mobiliario. Él dejó en el
despacho muebles que databan de la década
de los 50. Los de hoy son más modernos. Ya
era necesaria una renovada, dijo.
Es buena noticia para México que se haya

abierto una puerta al diálogo político directo
entre el gobierno de la 4T y el principal par
tido de oposición en el país, más allá de los
escasísimos consensos alcanzados en el Con
greso de la Unión durante los pasados tres
años. Ya veremos si se extiende a toda la
oposición y se logran consensos o si no aca
ba en un diálogo de sordos en el que el ga
nador será el escepticismo. •

Twitter: @RaulRodriguezC
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En un mismo día los mexi
canos pudimos atestiguar
por qué es tan importante

tener poderes autónomos e inde
pendientes uno del otro y por qué,
por más presión y autoritarismo
que haya, hay que seguir defen
diendo y exigiendo que prevalezca
la división de poderes.
Dos actores fundamentales de

la vida institucional anunciaron su

intención de apelar a la Suprema
Corte. En el primer caso, el anun
cio del Consejo General del INE, de
ir a una controversia constitucio
nal en contra de la Cámara de Di
putados y acusarla de violentar su
autonomíay"desfondarala Cons
titución misma" al atentar contra

su autonomía presupuestaria y

desconocer sus facultades de pre
supuestación para cumplir sus en
comiendas constitucionales, en
este caso la organización de una
Consulta Popular para la Revoca
ción de Mandato, representa una
acción legítima y completamente
legal de los consejeros electorales
para defender el mandato ciuda
dano de ser un órgano que vigile
por la correcta realización de los
derechos humanos y políti
coelectorales de la ciudadanía.
El INE no hace sino exigir, con

la Constitución y sus mecanismos
de impugnación enlamano, que la
Corte se pronuncie sobre si debe o
no aceptar una "reducción arbitra
ria e injustificada" de su presu
puesto, sobre todo cuando los con

sejeros sustentaron con argumen
tos técnicos y de costos reales, los
recursos que necesitaban para el
adecuado ejercicio de participa
ción ciudadana a la que Jos man
dató la misma Cámara de Diputa
dos con la citada consulta de Re
vocación El instituto argumenta
un Irato diferenciado" con respec

tados aotros órganos autónomos a
los que no les practicó un recorte
tan grande corno los 4^13 millones
de pesos que le redujeron a pesar
de la solicitud puntual de recursos
extraordinarios para 2021
Hasta ahí bien el INE y su ejer

cido democrático y constitucio
nal. En sentido totalmente inverso
alademocraciayladivisión de po
deres, la presidenta del Senado,
Olga Sánchez Cordero, que ade
más fue ministra de la Suprema
Corte, renuncia públicamente a la
facultad que tieneesa cámara para
impugnar un decreto, disfrazado
de "Acuerdo", con él que clara
mente el Ejecutivo, y en particular
el presidente López Obrador, se
excedió en todas sus funciones
constitucionales al ordenar reser
var y clasificar "como de interés y
seguridad nacional" todas las
obras públicas que realice su go
bierno con el dinero de los contri
buyentes, a las cuales busca con
eso evitarles trámites, estudiosyli
citaciones transparentes, además

de blindar la información de los
contratos públicos para mante
nerlos en la opacidad y no infor
mar a los ciudadanos.
Todo eso que contraviene cla

ramente varias leyes, artículos
constitucionales y hasta las obliga
ciones de transparenciaycombate
a la corrupción a las que pública
mente se comprometió este go

bierno, a la exministra Sánchez
Cordero le pareció que no eran su
ficientes para que el Senado de la
'República iniciara una controver
sia o acción de inconstitucionali
dad ante la Suprema Corte.
Como sea, ayer quedó claro que

mientras una parte de los mexica
nos y de las instituciones demo
cráticas ya se rindió ante la abyec
ción la sumisión y el fanatismo de
un poder presidencial desbordado
y que quiere abarcarlo todo y vio
lentar no solo a otros poderes, a ór
ganos autónomos sino también a
los derechos constitucionales de
los ciudadanos, otra parte de la so
ciedad y de las instituciones se re
siste a dejar que el Presidente vuel
va a controlarlo todo.
¿De cuál de los dos lados se va

a colocar la Suprema Corte de Jus
ticia? ¿Será el poder que defienda
el último reducto contra el auto
ritarismo presidencialyequilibre a
la vida política y democrática de
este país? ¿O también se rendirán
los ministros ante la fuerza de la
nueva presidencia imperial en la
versión 4T?... Los dados mandan
Escalera Doble. Subida. •

Por más presión y autoritarismo que haya, hay que se
guir defendiendo y exigiendo que prevalezca la divi
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Una balacera sorprende
a pasajeros del trans
porte público en Mon

terrey, Nuevo León. La unidad
circulaba por calles del norte
de la ciudad cuando se escu
charon los disparos. Tanto
usuarios como el conductor se
tiraron al piso del vehículo pa
ra resguardarse.
Autoridades de Oaxaca in

vestigan el móvil de una bala
cera en un bar de la capital del
estado. Una mujer murió y un
hombre resultó lesionado. Se
gún testigos, unas personas en
traron al bar "El Hábito" y dis
pararon contra los asistentes.
En redes sociales se difundie
ron imágenes del momento en
que comenzaron los disparos.
En Cuautlancingo, Puebla, se

registró una balacera en San Lo
renzo Almecatla. Testigos dije
ron que se escucharon al menos
ocho disparos. Y es que, sobre la
calle Galeana unas personas in
tentaron robar una camioneta.
En Morelia, Michoacán, una

pareja fue víctima de un asalto
a plena luz del día. Se encon
traban platicando en la calle
cuando dos hombres bajaron
de un auto blanco y los amaga
ron para quitarles sus perte
nencias. Después de hacerlo se
subieron a su auto y huyeron.

Sigue la ola de violencia en
Zacatecas. Localizan ocho
cuerpos colgados en distintos
puntos del municipio de Fres
nillo. Tres cadáveres estaban
suspendidos en un puente pea
tonal de la comunidad de San
José de Lourdes. Tres más fue
ron hallados en un árbol en otro
punto de la misma comunidad
y otros dos cuerpos fueron en
contrados en un predio entre la
comunidad de San Ignacio y
San Gabriel.
En Zapopan, Jalisco, auto

movilistas se toparon con cua
tro féretros que obstaculizaban
el tránsito en la Avenida Vallar
taalaalturadelaglorietadeLos
Cubos. Los ataúdes fueron
abandonados por una camio
neta. Conductores los coloca
ron sobre la banqueta.
Este es un resumen de las

primeras seis notas de un día
del noticiero que conduzco en
Televisa, A Las Tres. No han pa
sado ni diez minutos del noti
ciero cuando la fotografía de
México es de sangre, violencia
y delincuencia. Hay claramen
te un deterioro en México. Así

no ha sido siempre la informa
ción. No estamos hablando de
una zona del país. Son eventos
que ocurren a diario y en prác
ticamente todo México.
Mientras esto sucede, resul

ta incomprensible que la preo
cupación del presidente esté
centrada en generar y engran
decer problemas que ni exis
tían, como es la dirección del
CIDE. O en promover como al
go consumado un trayecto de
tren que supuestamente lleva
al Aeropuerto Felipe Ángeles
pero que hoy es simplemente
un proyecto. Hay trayectos de
tren, pero ninguno llega ac
tualmente a la terminal aérea
del aeropuerto, como presume
falsamente en el video que su
bió el presidente a redes socia
les. El tren en el que va con la
jefa de Gobierno, con su esposa
Beatriz, con el gobernador del
Estado de México y con el ge
neral Ricardo Vallejo, entre
otros "pasajeros" no es el Tren
Suburbano al AIFA, como fal
samente dice el presidente. Ese
tren es un proyecto con 10 por
ciento de avance que se calcula
que pueda iniciar operaciones
en septiembre de 2023, según
dijo en entrevista Maximiliano
Zurita, director general de
Construcciones y Auxiliar de
Ferrocarriles México.
Mientras están en ese tren,

que no sabemos de dónde venía
ni a dónde se dirigía, generan
una nueva polémica y un nuevo
blanco de ataque. El país se des
morona en violencia, sangre y
delincuencia, sin que quede cla
ro quién lo atiende. •
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica

Mientras están en ese tren, el país se des
morona en violencia y delincuencia.
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Decía Fiódor Dostoyevski
que el grado de civiliza
ción de una sociedad se

mide por el trato a sus presos. En
esa métrica, México sale trágica y
contundentemente reprobado.
Esta semana, el Inegi dio a co

nocer la edición 2021 de la En
cuesta Nacional de Población
Privada de la Libertad, un son
deo realizado a casi 68 mil reos

en todo el país. Los hallazgos son
francamente demoledores:
1. Desde la última encuesta, rea

lizada en 2016, la población priva
da de la libertad se ha vuelto más

vieja en promedio. Los jóvenes de
18 a 29 años son ahora solo una
cuarta parte de la población peni
tenciaria, contra un tercio hace
cinco años. En cambio, las perso
nas mayores de 40 años son ahora
38% de la población privada de la
libertad (contra 31% en 2016). Los
mayores de 50 años son ya uno de
cada siete reos. Considerando que
la actividad criminal tiende a dis

minuir con la edad, eso significa
que estamos manteniendo en pri
sión a mucha gente que ya no co
metería delitos en el exterior.
2. La población privada de la li

bertad ha encanecido como resul 
tado de un endurecimiento soste
nido de la política criminal. En
2016, una tercera parte de los in
ternos conproceso concluido pur
gaban una pena de cárcel mayor
aló años. En2021, la mitadestá en
esa condición. Pero además los

procesos penales han tendido a
volverse más largos: entre la po
blación sentenciada, casi la cuarta
parte tuvo que esperar más de dos
años para recibir sentencia (con
tra una quinta parte en 2016).
3. Las cárceles mexicanas si

guen siendo mayoritariamente
para los pobres. Casi tres cuartas
partes de la población recluida no

pasó de la educación básica y solo
6% tiene estudios universitarios.
Antes de entrar a prisión, la am
plísima mayoría de los internos
tenía empleos de baja remunera
ción y sólo 9% eran profesionis
tas. Muchos vienen de entornos
de violencia familiar: uno de cada
cinco manifestó qué había sido
víctima de golpes y agresiones fí
sicas en su hogar antes de cumplir
15 años. Uno de cada 30 tuvo pa
dres que estuvieron recluidos en
un centro penitenciario.
4. El proceso penal sigue siendo

un horror. A seis de cada diez in
ternos no les dijeron el motivo de
su detención al momento de ser

apresados. A tres cuartas partes
no les dijeron adónde los llevaban
ni les informaron sobre sus dere
chos. Tras la detención, dos terce
ras partes sufrieron alguna forma
de violencia psicológica o física.
Casi la mitad sufrió alguna agre
sión física, desde puñetazos hasta
ahogamiento y descaigas eléctri
cas. Entre las mujeres, unadecada
seis sufrió una agresión sexual y
una de cada veinte fue violada Y
eso es solo la primera etapa: en el
Ministerio Público, la mitad fue
interrogada (casi siempre sin asis
tencia de un abogado) y de ese to
tal, 42% afirmó haber sido golpea
do o maltratado para echarse la
culpa o aceptar hechos falsos. To
davía peor: uno de cada veinte
aceptó su culpabilidad por reco
mendación de su abogado (en su
mayoría, defensores de oficio).
5. La pesadilla continúa en los

centros penitenciarios mismos.
Casi la mitad de los internos tie

ne que compartir celda con cin
co o más personas. Una de cada
ocho comparte celda con más de
15 personas. La mitad de los en
trevistados afirmó que en su
centro penitenciario no había
separación entre procesados y
sentenciados. La tercera parte
señaló que había sido víctima de
algún delito dentro de la prisión
y, de esos, la cuarta parte recibió
agresiones físicas. La corrupción
es además una constante: casi la
tercera parte tuvo que pagar para
tener acceso a agua potable y ca
si uno de cada cinco para tener
acceso a baños y mingitorios.
Entonces, medido por el trato

que le damos a los reos, no es alto
nuestro grado de civilización. •

La corrupción es una constanU
en las prisiones.
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En su fiesta del Zócalo,
el presidente presu
mió que habían baja

do los asesinatos. Según los
datos oficiales, citados por
López Obrador, la baja fue
de 0.7%. Así de ridículo. En
ese mismo discurso, presu
mió la recuperación econó
mica. Ayer salieron las ci
fras: la inversión cayó 1.6% y
el consumo subió... 0.9%.
No es la primera vez que

el presidente presume un
cero en economía: en 2019

la expectativa era crecer
2%, pero su sola llegada al
poder y la máquina de ge
nerar desconfianza a los in
versionistas en la que se
empezó a convertir el pre
sidente, tumbó los pronós
ticos. Él apostó en la maña
nera que la economía me
xicana crecería 2%, que los
analistas y las calificadoras
estaban mal en sus pronós
ticos. El presidente perdió
la apuesta: la economía
creció sólo 0.1%. ¿Y qué hi
zo él? ¡Presumir como logro
que no fue recesión!
La historia económica de

2020 y 2021 con la crisis de
la pandemia se resume en
una frase: México se cayó al
doble y creció sólo la mitad.
Es decir, cuando todos caye
ron, México'cayó mucho
más. Y cuando todos se re

cuperaron, México se recu
peró menos. Y así, mientras
el presidente miente siste
máticamente diciendo que
vamos saliendo de la crisis,
que la recuperación avanza
viento en popa, la realidad
económica se le estampa: ya
se frenó el avance, ya se per
dió el impulso de haber to
cado fondo, ya se congeló la
recuperación. Así lo marcan
los datos más recientes del
Inegi. No hay otros datos.
Lo que hay son mentiras.

Por eso se dan cifras inven
tadas, logros inexistentes,
récords ajenos en fiestas or
ganizadas para ensancharle
el ego al presidente. La men
tira es la tela con que se teje
el traje del emperador.

SACIAMORBOS

El presidente sí es tapade
ra de corruptos, su pluma
je sí está manchado, su lu
cha anticorrupción no
existe: a sus opositores le
encuentra o les inventa; a
sus aliados, familiares,
amigos y subordinados,
los solapa y los protege. El
esquema es muy claro: sus
más cercanos maniobran
desde hace décadas con di
nero en efectivo para fi
nanciar al líder. De Bejara
no a Esquer, de secretario
particular a secretario par
ticular, 15 años de fajos de
billetes con ligas.
Los Corruptos de AMLO

es una lista que crece y cre
ce. Esta semana se sumaron

Gertz, Esquer, Santiago Nie
to y Denis Vasto. Y López
Obrador no investiga a nin
guno. A todos justifica. Su
lema de "no mentir, no ro
bar, no traicionar" está en el
basurero de la historia, para
usar su propia metáfora.
No sólo no cumplió las

principales promesas de su
largo viaje opositor, sino que
hizo exactamente lo opues
to: militarización, más po
breza, opacidad, menos sa
lud, más autoritarismo y
más corrupción. Pero los
aplausos no cesan. •
historiasreportero@gmail.com

No es la primera vez que el president
resume un cero en economía: en 201

la expectativa era crecer 2%, pero s
máquina de generar desconfianza a lo:
inversionistas tumbó los pronósticos.
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El mensaje de Los Tlacos
a la gente de Huitzuco:
"No queremos ver a na

die después de las 6 PM queda
prohibido hacer fiestas, andar
tomando, prohibido andar en
moto después de las 6 PM...
Arrasamos con todo, can
celen serenatas, excur
siones salidas en la ma
drugada... Por seguri
dad no lleven a sus
nietos a clases, can
chas de fútbol..".
El propio alcalde

de Huitzuco, Eder
Nájera, describió la at
mósfera que envolvió
aquel municipio de Gue
rrero después de las amena
zas del grupo criminal: calles
vacías y negocios cerrados
desde las seis de la tarde. Ve
hículos de transporte público
suspendiendo corridas desde
las siete. Ni una sola alma en
la vía pública después de la
llegada de las sombras.
Nájera afirmó que hubo en

Huitzuco "15 días de enfren
tamiento y sicosis". El pasado
20 de noviembre, Los Tlacos
impusieron en el municipio
una especie de toque de que
da. Las escuelas cerraron y las
actividades en las oficinas del
Ayuntamiento fueron sus
pendidas por las tardes.
Un montador de toros co

nocido como El Beni de Huit
zuco fue asesinado el domin
go 21 noviembre: se había
atrevido a salir con otros dos
jóvenes, a bordo de una moto,
en busca de algo qué cenar.
En octubre pasado, Los Tla

cos, conocidos también como
el Cártel de la Sierra, y dirigi
dos por Onésimo Marquina,
alias Necho Marquina, graba
ron a 20 hombres de La Ban
dera —una facción de los Gue

rreros Unidos—: los teman
hincados, mientras un indivi
duo encapuchado y con uni
forme de tipo paramilitar los
interrogaba "La Sierra no per
dona", decía aquel individuo.
En el video, el nuevo alcalde

de Iguala, David Gama Pérez,
fue acusado de haber pactado
con La Bandera a cuyo frente
se encuentra Jesús Brito, alias
Chucho Brito o El Marranero.
Ese día cuatro cadáveres

fueron abandonados, dentro de
un automóvil, frente a una de
las oficinas del alcalde Gama

Aliados con Los Rojos y el
Cártel Jalisco Nueva Genera

ción, Los Tlacos, cuyo bastión
se encuentra en los municipios
de Leonardo Bravo y Heliodoro
Castillo, han avanzado a los
municipios de la región Norte
(Iguala, Huitzuco, Tepecoacuil
co), que conectan con la región
serrana del estado, a fin de apo

derarse de la zona minera.
Hace meses anunciaron

una cacería de Guerreros Uni
dos en Iguala y dejaron narco
mantas en las que declaraban
que la extorsión a comercian
tes había terminado. Desde
luego, laextorsiónsiguió.ysolo
se recrudecieron los enfrenta
mientos y los asesinatos. La
"plaza" cambió de dueño.
Según el alcalde de Huitzu

co, la intervención federal y es
tatal que siguió a aquellos en
frentamientos, solo logró que
la guerra que los grupos crimi
nales sostenían por el control
de Iguala se desplazara a los
municipios contiguos.
De ese modo, la balacera se

extendió a Huitzuco, en don
de Los Tlacos tienen bajo ren
ta a carniceros, constructores,
vendedores de tortilla, refres
cos y cervezas.
En agosto del año pasado,

Los Tlacos amenazaron de

muerte a un grupo de perio
distas de Iguala. Los acusaban
de estar al servicio de los Gue
rreros Unidos. Las amenazas
provocaron autocensuras y
desplazamientos.
Buena parte de lo que ocurre

en la región está silenciado y so
lo trasciende por la información
difundida en redes sociales.
El alcalde de Huitzuco afir

ma que, aunque tras la llega
da al municipio de fuerzas fe
derales la violencia de mo
mento se ha calmado, todo va
a recomenzar en cuanto los

cuerpos de seguridad sean re
tirados a otro sitio.

Los pobladores denuncian
que las extorsiones y las ame
nazas siguen. Que 1a policía mu
nicipal "trabaja" para Los Tla
cos, y que de hecho traslada en
sus patrullas a algunos líderes, y
el armamento del grupo.
Hace casi dos años, en fe

brero de 2020, y con el video
de un descuartizamiento, es
tos grupos anunciaron la gue
rra que iban a emprender.
Los dejaron hacer y crecer.

Hoy han hecho de Huitzuco
un pueblo que por las noches
se vuelve fantasma.
Otro pueblo que por las no

ches se vuelve fantasma. •

Los pobladores denuncian que las exj
torsiones u las amenazas siauenMeÉÉs
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1 Sacando las garras. El Instituto Nacional Electo
ral comunicó a la Suprema Corte de Justicia que

"no está en condiciones de cumplir sus funciones tal
y como lo mandata la Constitución y la ley", por lo que
interpuso una controversia constitucional en la que
solicita que ordene a la Cámara de Diputados "pro
veer al instituto de los recursos necesarios para orga
nizar la revocación de mandato, cumpliendo todos los
principios y reglas a que está obligado". O sea, quie
ren más dinero. No debe de sorprendernos, pues los
consejeros, encabezados por Lorenzo Córdova, his
tóricamente han defendido con uñas y dientes cada
centavo, con especial énfasis en el resguardo de sus
salarios.

2 Advertencias de salva. Pese a que a noviembre
• de 2021 se incrementó en mil 500% la mercan

cía ilícita decomisada en el sistema áduanero del país,
que dos mil 712 funcionarios del sector fueron cesa
dos, que hay 39 denuncias ante la Fiscalía General de
la República y que se congelaron cuentas bancarias a
12 administradores de aduanas, no hay detenido al
guno, informó Horacio Duarte, administrador ge
neral de Aduanas. Durante la implementación de la
Estrategia Nacional Anticorrupción en Aduanas de
México, señaló que se mantendrá la lucha contra el
contrabando y la evasión, por lo que habrá un for
talecimiento institucional y se usarán todas las he
rramientas del Estado. ¿Y tres años después... habrá al
menos un detenido?

3 Más largas al asunto. Será hoy cuando, en teo
• ría, se realice una audiencia de Emilio Lozoya,

exdirector de Pemex, en el Centro de Justicia Penal
Federal en el Reclusorio Norte, donde el juez de con
trol, Artemio Zúñiga, determinará si le concede una
nueva prórroga de 60 días para el cierre de la investi
gación complementaria en los dos procesos que se le

sigue relacionado con el caso de Odebrecht y Agro
nitrogenados. Su abogado, Miguel Ontiveros, solicitó
un plazo adicional de investigación complementaria
de dos meses más. Cabe destacar que, por séptima
ocasión, la defensa pidió al juez federal que le conce
da una nueva prórroga. ¿Estarán apostando a que se
acabe el sexenio?

4 A trabajar. Después de dos años de retraso, la
• Comisión de Derechos Humanos del Senado

avaló con 13 votos la integración de las ternas para
formar el Consejo Consultivo de la CNDH, que desde
el Io de noviembre no tiene a ninguno de los 10 miem
bros que debe tener. Suficientes nombres en la terna.
Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordi
nación Política del Senado, informó que será mañana
cuando el pleno elija de entre 27 personas a los nue
ve que serán los consejeros de la CNDH. Y ahora sí
Rosario Piedra, su titular, no tendrá pretexto para po
nerse al corriente con temas estancados. Demasiados
derechos humanos por defender y una comisión en le
targo. A darle, que están quedando a deber.
5 Fuga de activos. A Acción Nacional le sucedió la

•peor pesadilla política: después de gobernar en
Nayarit, el electorado los envió muy lejos. En un pri
mer balance sobre los bajos resultados electorales
del pasado domingo, cuando quedó en quinto lugar,
durante la elección de la nueva senadora del estado,
Damián Zepeda aseguró que el partido tiene pro
blemas internos que debe aceptar y corregir; Julen
Rementería comentó que el PAN fue traicionado por
Antonio Echevarría, exgobernador, y Xóchitl Gálvez
consideró que el partido debe escoger a candidatos de
probada reputación y no postular a gente sólo en aras
de ganar elecciones. "Yo tenía un chorro de voz y sólo
me quedó un chisguete", así el panismo en Nayarit.
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LAVAPLATOS

¿Se pueden meter los utensilios de madera
al lavaplatos?

R. No, las cucharas y tablas de cortar de ma
dera no deben meterse al lavaplatos, ya que
el calor y la humedad pueden romper la in
tegridad y los gérmenes pueden entrar en
ellas.

Otros que no deben meterse incluyen los va
sos de acero de doble capa, ya que también
el alto calor de la máquina puede arruinar el
sello de vacío y reducir la capacidad del vaso
para retener el calor.

Trastos de aluminio: muy propensos a rayar
se y pueden desarrollar un acabado opaco o
volverse de color negruzco.

EL iZOUlERDO/PAGES

Don Alfredo, una adivinanza: ¿qué puede
agarrar con su mano izquierda que no lo
pueda hacer con la derecha?

R. Don Pages, déjeme ponderar su adivinan
za. Como la mayoría, debe haber una res
puesta lógica que en este momento se me
escapa.

5 AÑOS

¿Qué palabra se debe usar para indicar algo
que sucede cada cinco años?

R. La palabra qué está buscando es
"quinquenal".

I

¿ESPAÑOL O CASTELLANO?

¿Cuál es el término correcto que clasifica a
nuestro Idioma: español o castellano?

R. Ambos nombres son sinónimos y los dos
son igual de válidos y correctos. Con el nom
bre de castellano o con la expresión lengua
castellana se alude a la región española en
la que nace la variedad lingüística. Con el
nombre de español, igual que con lengua es
pañola, se enfatiza el país en el que esta len
gua se generaliza y desde el que se extiende
después por el resto del mundo.

El español es la lengua materna de 400 mi
llones de personas. El castellano es la lengua
materna de 400 millones de personas. En
España, en los territorios bilingües se pre
fiere castellano, término que se contrapone
mejor al nombre de la lengua cooficial res
pectiva. En Castilla se usan indistintamen
te ambos términos y en el resto de regiones
también es más usada la denominación es
pañol. En líneas generales, en América está
equilibrado el número de países que se in
clinan por una u otra denominación. En todo
el continente sur, excepto Colombia y en El
Salvador, la preferencia mayoritaria es cas
tellano, término que recogen muchas cons
tituciones de estos países para designar la
variedad respectiva. En el norte, en México,
Centroaméricay el Caribe, además de la ci
tada Colombia, la denominación preferida
es la de español. (OXNARDSD).
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Los que no quieren ser vencidos por
la verdad, son vencidos por el error.

San Agustín

La RAE define común denominador como
carácter o cualidad que comparte un con
junto de personas o cosas, además se refie
re a aquello que denomina, la misma fuente
define denominar como nombrar, señalar o
distinguir con un título particular a alguien
o algo.
Todos los seres humanos cometemos

errores, algunas veces aprendemos la lec
ción y tomamos las medidas precautorias
pertinentes para que no vuelva a ocurrir y
otras simplemente una vez superada y co
rregida la situación se le aisla en la memoria.
Cometer errores es común para quienes eli
gen vivir tomando decisiones.
Quien no toma ninguna deci
sión también los comete.

La filosofía sugiere que nos
equivocamos por falta de infor
mación y por exceso de ésta. En
lo personal considero que nos
equivocamos por más factores:
las circunstancias, la premura,
la indecisión, el conocimiento
general, las herramientas con
las que se cuenta y el ámbito
del que se trate. Por supues
to, el cómo utilicemos nuestro
cerebro razón, análisis, re
flexión, inteligencia, intuición,
memoria y quizá lo más de
terminante, el cómo manejemos nuestras
emociones.

Podemos cometer errores, evidentemen
te sí, lo preocupante es que se cometan los
mismos errores más de una vez. Y difiero en
que para evitar que esto ocurra basta con
cambiar lo que hacemos y cómo lo hacemos.
Podemos cambiar la forma de actuar, pero
si no cambiamos nuestra forma de pensar y

de sentir, no hay ningún cambio estratégico
que evite volver a obtener los mismos re
sultados. Si no cambiamos nosotros mismos,
nada cambia.

Los seres humanos tenemos una esencia,
ese algo que nos hace únicos e irrepetibles,
nacemos con un temperamento determina
do y vamos aprendiendo a formar nuestro
carácter, aprendemos, ya sea por modelaje
observando a los demás, por condicio
namiento operante a través de las con
secuencias inmediatas que tienen nuestros
actos y, por último, por condicionamien
to clásico, es decir, según los estímulos que
nos provocan ciertas consecuencias también
de nuestros actos. Todos los aprendizajes
los vamos fortalecíendo a través de lo que
llaman los sicólogos reforzamientos de la
conducta.

Y sí, todos los seres Rumanos sabemos
determinar las consecuencias de nuestros
actos, sabemos lo que nqs hacen sentir y sa
bemos también qué hacer con eso que senti
mos o pensamos, lo cierto es que no siempre
miramos las causas cort la misma reflexión
que vemos y vivimos lai consecuencias.

Para que un error nO vuelva a repetirse,
no basta con saber las consecuencias, sino
la razón causal que nos¡llevó a ello. Y le diré
más... el problema no está en cómo apren
demos, sino en la dificultad que supone des
aprender lo aprendido. Dejar de repetir los
mismos patrones mentales y emocionales
que nos determinan y trabajar en modificar
  no sólo las consecuencias, sino

la causa y origen que nos lleva a
obtener los mismos resultados...
y no se equivoque... no son los
factores externos los que debe
analizar, sino los factores inter
nos; algo no está bien en su for
ma de pensarse, sentírse y vivir
su vida. :
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El análisis y la reflexión so
bre usted mismo no está siendo
del todo correcto, ¿ veces tie
ne que ver con el niiedo; otras,
con la soberbia o él orgullo, o
ciertas carencias, necesidades
o situaciones traumáticas que
no nos permiten acceder a ese

recóndito lugar de nosotros mismos donde
se encuentra eso que llamo yo el común de
nominador de nuestros males! Ese algo, que
si no trabajamos en descubri^y cambiar, no
nos permitirá avanzar en la vida.
Por eso hoy lo invito a enfocarse en la

búsqueda de ese común denominador que
le impide superarse y superar sus patrones
de conducta. Hace falta honestidad, sensa
tez, compromiso y disciplina para cambiar,
no basta con el análisis, se necesita apren
der a vivir de otra manera' Sus errores no
lo determinan, pero sf afectan la manera de
autopercibirse. 1 L
Recuerde tomar el control y la respon

sabilidad de su vida, analide cada situación

a partir de su propio comportamiento, en
cuentre la causa de sus fracasos y sus malas
experiencias, afronte la realidad de forma
consciente y resuelva, y ante todo, fortalez
ca su libertad, su amor propio y su dignidad,
porque ésa es la única forma en la que puede
reconocer, asumir, reparar y vivir la vida que
merece. Como siempre usted elige.

¡Felices búsquedas, felices vidas!

El análisis y la
reflexión sobre
usted mismo no
está siendo del
todo correcto,
a veces tiene

que ver con
el miedo; otras,
con la soberbia,
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Aunque no son todos los que están, ni están todos los que
son, los primeros tiradores para relevar en 2024 a Claudia
Sheinbaum como jefa de Gobierno ya están a la vista, y lo
más destacable es que ninguno de los integrantes de Mo
rena está entre los favoritos de los capitalinos.

De acuerdo con la empresa Masslve Caller, que encuesta
de manera cotidiana a los ciudadanos para medir el pulso de
sus preferencias electorales, si hoy fueran las elecciones en
la CDMX, ganarían los morenos... ¡con Hugo LópezGatell a
la cabeza! Claro que estas mediciones son muy prematuras y
que estarían a años luz de materializarse, pero lo que sí dejan
ver desde ahora, es que los morenos no han sido capaces de
construir un líder que les marque el camino en la capital.

Lo de LópezGatell se da por la alta exposición mediática
que tiene por la pandemia, desde luego, pero a pesar de su
evidente incapacidad para la encomienda que ha costado
la vida a miles de mexicanos, su nombre ha permeado en
tre la ciudadanía. Según la encuesta telefónica, aplicada el
domingo pasado con motivo de los primeros tres años de
gobierno de Sheinbaum, MorenaPTPVEM tendrían en la
actualidad el 40.3 por ciento de las preferencias para 2024
en la CDMX, por 36.0 por ciento de la alianza opositora.

Falta mucho camino por recorrer y son los primeros es
carceos, pero este ejercicio deja ver lo cerrado de la lucha
que se avecina, pues un alto número de ciudadanos aún no
define a quién van a apoyar, y los indecisos casi siempre son
el fiel de la balanza.

Por la alianza, el favorito sería Adrián RubalcaVa. con 22
por ciento, seguido de Margarita Zavala, con 17; Lía Limón,
con 16; Xóchitl Gálvez con 14, Santiago Taboada con 13,
e incluso aparece —aunque sea en último lugar—, Sandra
Cuevas, de Cuauhtémoc, con 1.9.

Aquí el dato importante es que Taboada aparezca tan
abajo, a pesar de su buen trabajo como alcalde en Benito
Juárez, lo que podría interpretarse como que la CDMX es
más de izquierda, por mucho que el PAN sea fuerte y tenga
sus nichos de votantes muy bien definidos.

Por el lado de Morena, después de LópezGatell, con 23
por ciento, le siguen como favoritos Ornar García Harfuch,
con 18, y sorpresivamente aparece el exsubsecretario de
Gobernación, Ricardo Peralta, con 8.1, una décima arriba
de Martí Batres.

Por conocimiento el "doctor muerte" se la lleva de ca
lle, seguido de García Harfuch, Martí Batres, Clara
Brugada. Rosa Icela Rodríguez, Citlalli Hernández y otra
vez Ricardo Peralta, con el 20% de conocimiento. Éste úl
timo llama la atención, pues a pesar de que lleva meses sin
cargo público ni cobertura mediática, Peralta tiene presencia.

OCENTAVITOS

Buen punto se anotó ayer el diputado Fernando Mercado
Guaida, al reunir a los representantes de las cámaras em
presariales de la Ciudad de México con la secretaria de Fi
nanzas, Luz Elena González, para discutir los alcances de la
propuesta oficial para gravar el reparto de alimentos y men
sajería contratado a través de plataformas digitales. El tema
se está calentando y el PAN en Donceles anunció que dará la
pelea para impedir que el gobierno cobre nuevos impuestos
a los capitalinos, sobre todo a los que menos tienen. Por eso
fue importante que Mercado —quien tejió buenas relacio
nes con el empresariado local cuando presidió el Consejo
Económico y Social de la CDMX— acercara a los hombres
del Uñero con Luz Elena, para levantar un poco la válvula
de la o'la de presión en que se está convirtiendo el tema.
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La cooperación para el desarrollo está en el centro de la rela
ción bilateral con Estados Unidos. En conjunto con la Agencia
Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo,
la Secretaria de Relaciones Exteriores ha impulsado una
ambiciosa agenda de desarrollo en los países del norte de
Centroamérica. Hemos puesto en marcha ya los programas
Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro en Hon
duras y El Salvador, beneficiando de manera directa a cerca
de 20,000 personas en ambos países.

Los gobiernos de México y Estados Unidos hemos acor
dado, de manera conjunta, el nuevo programa Sembran
do Oportunidades en beneficio de El Salvador, Guatemala
y Honduras, con miras a atender las causas de raíz de la
migración, en sintonía con los
acuerdos alcanzados en la re
lación bilateral. La promoción
para el desarrollo no sólo fue
el centro de la visita de la vice
presidenta Harris y el enviado
especial para el cambio climá
tico, John Kerry. También es
parte central de los Diálogos
de Alto Nivel en materia de
cooperación económica y de
seguridad.

O
Sembrando Oportunidades

es el nuevo marco de coopera
ción para promover un desa
rrollo más equitativo, inclusivo
y sustentable de los países del
norte de América Central. En
una primera etapa, beneficiará
a más de 500,000 personas en la región. Bajo este marco
la Agencia Mexicana de Cooperación Ihternaclonal para el
Desarrollo (Amexcid) y la Agencia de Estados Unidos para el
Desarrollo Internacional (USAID) trabajan de manera conjun
ta. Específicamente, coordinan recursos, múltiples progra
mas, experiencia y evaluación de proyectos hacia el objetivo
común de garantizar el derecho de las personas migrantes
a permanecer en sus comunidades de origen. Evitar, en sín
tesis, que las condiciones económicas los obliguen a migrar
de manera irregular.

La iniciativa conjunta fortalece los programas Sembrando
Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro en la región. Tras via
jes de trabajo conjunto de personal de nuestras agencias de

cooperación, en Honduras avanzamos para que los cultivos
de Sembrando Vida puedan comercializarse en Norteamé
rica. A través de distintas organizaciones, USAID contribuirá
para que las y los agricultores tengan mejor inclusión finan
ciera y herramientas de promoción comercial para poder
vender sus productos.

Para fortalecer Jóvenes Construyendo el Futuro ambos
gobiernos aumentaremos el empleo y oportunidades edu
cativas para jóvenes con propensión a migrar. En El Salva
dor, por ejemplo, los jóvenes que terminen el programa de
Jóvenes Construyendo el Futuro podrán recibir becas que
otorga USAID en conjunto con la Organización Internacio
nal para las Migraciones (OIM). Estos ejemplos ilustran cómo
los proyectos para el desarrollo del gobierno del presiden
te López Obrador son robustecidos y complementados por
Sembrando Oportunidades.

La semana pasada tuve también el privilegio de conver
sar con senadoras y senadores de la Comisión de Relacio
nes Exteriores América del Norte de nuestra Cámara Alta.
La mesa de diálogo se inscribe en el contexto de la reciente
IX Cumbre de Líderes de América del Norte, celebrada en
Washington, D.C.

Ante las y los miembros de la Comisión comenté la im
portancia de que el presidente López Obrador haya tenido
encuentros en persona, por primera vez, con el presiden
te loseph Biden y el primer ministro Justin Trudeau. Des
taqué los consensos para que Norteamérica haga frente al
covid19, por ejemplo, a partir de la producción de vacunas.

En el Senado, subrayé también el consenso para forta
lecer las cadenas de valor regionales e integrar a las Pymes
a los mercados regionales. Señalé el interés en fortalecer la
cooperación para hacer frente al flujo ilegal de armas en la
región así como para limitar la emisión del gas metano y el
carbono negro en la región. Como ilustra Sembrando Opor
tunidades, enfaticé los avances en materia de cooperación
para el desarrollo que hoy son ya una realidad.
Vale la pena destacar el liderazgo de México para insti

tucionalizar la cooperación a nivel norteamericano, desde
una perspectiva progresista compartida por los tres gobier
nos. Ante la X CLAN, continuaremos trabajando de la mano
con el Senado de la República para fortalecer la diplomacia
mexicana en América del Norte.

O
'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores.
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El presidente López Obrador encontró en el IMSSBienestar la
piedra de apoyo para alcanzar su proyecto en salud, en donde
todos puedan ser atendidos, sin importar su condición laboral
o salarial, pero, sobre todo, que sean atendidos los más pobres
del país, los que no tienen un empleo formal y que viven al día.

Y Nayarit es el estado perfecto, por ser una entidad pequeña,
con 278 unidades de primero, segundo y tercer nivel para brin
dar atención a 346 mil personas sin seguridad social y así iniciar
la famosa federalización o centralización del ssctor srJud. Para
este fin encontraron un aliado en el gobernador Miguel Ángel
Navarro, un médico que conoce al IMSS y al ISSSTE. El fue pieza
clave para que los servicios de salud de Nayarit se incorporen al
IMSSBienestar, proyecto que en las pasadas administraciones
fue el "patito feo", pese a que atiende a 12 millones de personas
en 19 estados, a través de 3 mil 622 unidades médicas rurales, 184
brigadas de salud, 140 unidades médicas móviles y 80 hospitales
rurales. Quién iba a decir que ese modelo, que surgió de un mo
delo neoliberal como tanto critica el Presidente, ahora lo ayudará
a alcanzar su sueño de que todos tengan acceso a la salud.

Coincido con Zoé Robledo, director general del IMSS, quien
destacó la importancia del convenio que ayer se firmó con Nayarit
para que sean ellos los proveedores de la salud de este pueblo.

Cabe aclarar que el IMSSBienestar es diferente al IMSS or
dinario, el cual seguirá atendiendo a sus derechohabientes que
pagan sus cuotas al igual que sus patrones.

Esto ayudará a que se tenga un equipo más coordinado que
determine las necesidades que se requieren en salud, y en don
de se necesita invertir y dar más recursos. De entrada, Robledo

reconoció que en un diagnóstico hecho a Nayarit, se necesita efi
cientar los recursos financieros que recibe el estado por parte de
la Federación mediante diferentes ramos, lo que tiene que ver con
el Fonsabi o el Ramo 23.

Los más de 6 mil 65 trabajadores que laboran en los hospitales
de la Secretaría de Salud de Nayarit siguen en pláticas y les han
prometido que no despedirán a nadie. Y en total son 17 hospitales
de la Ssa de Nayarit los que entrarán inicialmente en este plan.

El anhelado sueño de priistas y panistas ha sido el acceso uni
versal de salud, que no lo lograron durante sus administraciones.
Hubo pruebas piloto en Colima hace dós sexenios, pero sólo se
quedó en proyecto. Uno de los principales problemas a los que
se enfrentaban es que se tiene un sistema de salud fragmentado.

Aún hay muchas preguntas que el mismo Zoé Robledo no
tiene respuesta. Pero el camino hacia la federalización y univer
salización de los servicios de salud comenzó a ser trazado por esta
administración, y podría seguir SLP, y así para cubrir todo el país.
ABATELENGUAS

Una buena: el subsecretario LópezGatell reconoció que no tie
nen ninguna eficacia los cuestionarios sobre covid19 que son
aplicados por la Secretaría de Comunicaciones a viajeros que
ingresan a México, a través de los aeropuertos, por lo que se
rán eliminados. La mala: México sigue sin pedir pruebas aviajeros.
BAJO EL MICROSCOPIO
La distribución de medicinas e insumos se ha convertido en
todo un operativo militar, que sería bueno saber cuánto cuesta.
Ayer el secretario de la Defensa, Cresencio Sandoval. se com
prometió en la mañanera a apoyar con el traslado de medicinas.
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¡Al fin florero!, Olga se apega al guión dictado...
Tal como se previó y advirtieron ellos mismos desde un
primer momento, los consejeros del Instituto Nacional Elec
toral (INE), que preside Lorenzo Córdova, optaron por no
reducir sus salarios ni, menos aún, disponer (ilegalmente)
de los millonarios recursos acumulados en los fideicomisos
a su cargo...

En contraste, optaron por desoír los (interesados) "con
sejos" de Andrés Manuel López Obrador y, en apego a
derecho, promover una controversia constitucional ante la
Suprema Corte, del otrora respetable Arturo Zaldívar, en
contra del Decreto de Presupuesto de Egresos 2022, en que
—"sin motivación y justificación alguna"— la mayoría de
Morena y compañeros útiles en San Lázaro aplicaron un
recorte por 4,913 millones de pesos al presupuesto origi
nalmente solicitado.

Ello, argumentan, porque el referido recorte impide
al instituto el ejercicio pleno de las atribuciones consti

>. tucionales a las que está obligada la autoridad electoral,
la realización de un eventual proceso de revocación de
mandato que, en caso de ser solicitado, exigiría el gas
to de algo más de 3,830 millones de pesos para llevarse
a término... por lo que, si bien reitera que tiene toda la
disposición y cuenta con la ex
periencia necesaria para llevar a
término, como es debido, el ci
tado ejercicio de participación
• ciudadana, ello sólo será posi
;.ble si cuenta "con la suficiencia
;• presupuestaria que garantice
:;los principios constitucionales
•:de legalidad y certeza".
I' Más allá de la decisión que en
;: su momento asuma la (Tremenda)
•Corte y el impacto en la realiza
: ción o no de la consulta de revo
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. catión —que no de ratificación,
como promueve el lopezobra

•. dorismo—, el hecho vuelve a co
locar, de cara a la sociedad, a la
:¡;ley y la opinión pública, a los tres
> protagonistas de la trama y a ellos

Córdova Vianello, Zaldívar
;Lelo de Larrea y, claro, el (indi
recto) gestor de la misma, López
Obrador— frente a frente, en una confrontación de pronóstico
reservado y que, como parece estarse volviendo costumbre,
poco o nada positivo aportará al país, cuando no sea una ma
yor polarización y confrontación entre sectores y clases.

Si bien el asunto trascenderá a los festejos navideños, lo
cierto es que el mismo deberá estar resuelto a la brevedad,
puesto que, si en verdad se quiere realizar en abril el ejer
cicio citado, los tiempos son más que estrechos. Entonces
sabremos dónde es que está cada uno de los citados...

O
ASTERISCOS

* Ahora sí que, "haiga sido como haiga sido"... México
cumple ya, de nueva cuenta, el triste papel de "tercer país
seguro" para miles de migrantes solicitantes de asilo en
Estados Unidos. Razones supuestamente humanitarias
para esto es verdad que las hay, como también existen
las que refieren a que la decisión para que las cosas sean
así no se tomó aquí...
* Tras de que, en el marco de un "fugaz" desayuno de sólo
45 minutos con el verdeverde Jesús Sesma, logró posponer
a febrero el debate sobre la prohibición de corridas de toros,
¡yaagendado para ser votado!, el cuestionado Pedro Haces
se apresta a revertir ahora, ¿junto con Indalfer Infante?, el
dictamen del 1NE que retira el registro a Fuerza por México,
"su" partido...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

En apego
a derecho,
el INE promovió
una controversia
constitucional

ante la Suprema
Corte, del otrora
respetable
Arturo Zaldívar,
en contra

del Decreto
de Presupuesto
de Egresos 2022.
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"Se amplían ocho carriles, la autopista MéxicoPachuca
Se están construyendo otras vialidades y la vía de Leche
ría al aeropuerto Felipe Ángeles para llegar en tren desde
el centro de la Ciudad, estación Buenavista, hasta el nue
vo aeropuerto en 45 minutos...", es la promesa de Andrés
Manuel López Obrador. La hizo el domingo y la compartió
en redes sociales. Queda en la posteridad y también para
la comprobación.

Será imposible no contrastar la realidad de esta proyec
ción, hecha a cuatro meses la inauguración del aeropuerto
en Santa Lucía, con lo que veremos en un futuro inmediato.
Qué necesidad de subir la presión a uno de los proyectos
más cuestionados en las últimas décadas.

La tendencia en las políticas de desarrollo urbano con
visión de futuro es apostarle menos a los autos y más a las
alternativas de transporte público. Dedicar más espacio a
los autos particulares creyendo que de esta forma se reduce
el tránsito, es una estrategia equivocada. Que la autopista
MéxicoPachuca pase de dos, luego a seis y a ocho carri
les, no es la respuesta ni la vía para resolver sus cuellos de
botella. Hay infinidad de bibliografía, estudios y casos de
éxito de ciudades en las que el uso del automóvil particular
ha dejado de ser una prioridad y las razones de los porqués.

Y si para esta administración primero los pobres, los es
fuerzos tendrían que estar en la ampliación de la red de
transporte público, para no condenar al nuevo aeropuerto
a ser una isla. Tanto que ha costado, monetaria y política
mente este proyecto, que pasen
de dos a seis u ocho carriles no

Ampliar a ochoimplica que el tráfico se manten
carrilesdrá estable, por el contrario las

grandes ciudades, las ciudades la autopistamás modernas están apostando
MéxicoPachucaal transporte público como prin

cipal herramienta de movilidad: no solucionará
reducir espacio al transporte

el problemaprivado y a expandir el espa
cio público. La ampliación que del tráfico.
presumen en la autopista Méxi
coPachuca poco podrán hacer
para la demanda que generará un aeropuerto internacional.
Y entonces está también el tema de una nueva vía ferrovia,,
ria que será la principal vía de acceso al AIFA.
En 2006 se inició la construcción del tren suburbano

Buenavista a Cuautitlán, pero fue hasta 2008, dos años des
pués, que comenzó su operación en los 27 kilómetros que
recorre y con los que atraviesa cuatro municipios del Estado
de México y dos alcaldías de CDMX, con un tiempo total de
recorrido de 25 minutos. Pero, repito, tardaron dos años
de construcción. Con la inauguración del Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles programada para el 21 de marzo
próximo, en cuatro meses, y sin avance en la construcción
del tramo que unirá la terminal
aeropuerto, ¿cómo lo hará esta

Cómo levantará el proyecto
andará a la velocidad del tren bala,
tiempo récord? Para ser tan celosos
de cuentas y transparencia, qué
en el pie. No todos los viajeros
en promedio costará el viaje en
Otro frente de este proyecto que

O
ADDENDUM

La cúpula empresarial de Baja
buenos ojos, sino que también
Alberto Capella llega a ser fiscal
un buen papel. Asegura que conoce
por los que atraviesa la entidad

Capella se ha desempeñado
guridad. En Tijuana fue secretario
Municipal en dos ocasiones. Pasó
vista y luego a funcionario. Además,
fue como titular de la Secretaría de Seguridad Pública de
Quintana Roo
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Ni Alejandro Gertz Mañero ni Santiago Nieto Castillo son
miembros del gabinete presidencial. El primero es fiscal ge
neral de la República, un puesto que en teoría es autónomo
del Ejecutivo federal. El segundo fue el jefe de la Unidad
de Inteligencia Financiera (UIF); hace poco lo orillaron a re
nunciar a su cargo. Así que, en estricto sentido, el presidente
López Obrador no tiene vela en el entierro de la pelea entre
estos dos personajes.

No es así. En la práctica sabemos que Gertz no tiene nada
de autónomo. Su cercanía en Palacio Nacional es pública y no
toria. Nieto, por su parte, era una de las fichas fundamentales
de López Obrador para combatir la corrupción y presionar a
sus adversarios políticos, aunque tuvo que irse de
este puesto clave porque al Presidente le disgustó
su boda. Así que, quiérase o no, lo que está suce
diendo con estos dos personajes sí afecta la ima
gen presidencial.

Cuando Nieto todavía estaba a cargo de la UIF,
era conocido el enfrentamiento con Gertz. La pe
lea fue escalando hasta este lunes en que se filtra
ron acusaciones de patrimonios muy sospechosos
de ambos.

O
Reforma publicó las tres propiedades que ha com
prado Nieto desde que comenzó el sexenio. El
exfuncionario ha respondido que se endeudó para
tal propósito. La pregunta es si el ingreso que tenía como titular
de la UIF, más el de su cónyuge, quien es consejera del INE, al
canza para pagar las mensualidades de estas deudas.

Al mismo tiempo, El Universal informaba que la UIF estaba
investigando la riqueza de Gertz: de dónde había obtenido los
recursos para comprar 122 automóviles en un año y otras trans
ferencias bancadas de varios millones de pesos, todo ello antes
de este sexenio. El fiscal ha declarado que él está "limpio" y dis
puesto a comparecer ante el Senado. La pregunta es si la riqueza
de Gertz es bien habida o no.

o
No hay que ser un genio para adivinar que Gertz filtró la infor
mación sobre Nieto y viceversa. A eso ha llegado el pleito entre
estos dos personajes tan emblemáticos de este sexenio.

Y aunque el Presidente puede argumentar que la pelea no
involucra al Poder Ejecutivo, lo cierto es que envía un men
saje de desorden dentro de la coalición gobernante. Parece
que no hay nadie que controle las pasiones de un lado y otro.

Queda, por tanto, la imagen que Palacio Nacional no tiene
las riendas del control gubernamental.
Y más que ser una responsabilidad del Presidente, este

tipo de asuntos los tienen que atajar y resolver sus operado
res políticos, en este caso, el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, responsable de procurar la paz
interna dentro de la llamada Cuarta Transformación.

La bronca entre Gertz y Nieto también demuestra el gran
problema que ha tenido esta administración para perseguir ju
dicialmente a los corruptos del pasado y del presente. La FGR
y la UIF deberían ir en tándem con el fin de meter a la cárcel a
aquellos que abusaron del poder para enriquecerse. Pedalear

juntos con el fin de mover la bicicleta del com
bate a la corrupción. Pero, si en lugar de eso, los
dos ciclistas se están peleando entre ellos, la bi
cicleta se cae.

O
El resultado es un atorón en el principal problema
que el Presidente prometió resolver durante su se
xenio: la corrupción. En lugar de estar hablando de
cómo se está armando una carpeta para procesar
aun exfuncionario por enriquecimiento inexpli
cable, henos aquí hablando de un posible enri
quecimiento inexplicable, pero de Gertz Mañero
y Nieto Santiago. Ridículo.

Las posibles consecuencias de esta pelea ya
tan pública pueden ser enormes para el gobierno. Al fin y al
cabo estamos hablando de dos personajes que cuentan con
información privilegiada con gran potencial de perjudicar a
mucha gente. No se puede menospreciar los posibles daños
colaterales del enfrentamiento entre Gertz y Nieto.

En última instancia, creo que, hoy por hoy, Nieto es el que
tiene más que perder en este enfrentamiento porque ya sa
lió del gobierno. No cuenta con apoyo institucional. Gertz, en
cambio, tiene a su disposición todo el aparato de la FGR. Eso
siempre y cuando se mantenga en el puesto, lo cual depende
de López Obrador. Hasta ahora, el Presidente lo sigue apo
yando. Pero si la pelea sigue escalando y el escándalo se torna
cacofónico, Andrés Manuel López Obrador podría retirar
le la confianza y mandarlo a la banca, tal y como lo hizo con
Nieto. La pregunta es si hasta aquí llegará la pelea o veremos
más rounds.

O
Twitter:@leozuckermann
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¿Qué va a hacer el presidente López Obrador en la gira de
seguridad que está realizando por algunos estados del país?
La verdad es que el escenario de la seguridad pública es uno
de los más volátiles e inestables del país. Este fin de semana
pasado hubo 222 asesinatos; la cifra global superó con ampli
tud, desde fin de octubre, los cien mil asesinatos en lo que va
del sexenio; para esa fecha, según el subsecretario Alejandro
Encinas, había 24 mil desaparecidos. Nadie puede gobernar
con esas cifras dignas de una situación de guerra. Y no nos
engañemos: por supuesto que hubo, en todo lo que estamos
viviendo, responsabilidades de administraciones anteriores,
pero después de tres años en el poder, después de asegurar
cuando se asumió el mismo que la situación se controlaría en
cien días, después se dijo que en seis meses y luego en un año,
la responsabilidad intransferible de esta administración resulta
imposible de ocultar.

La estrategia de seguridad está mal diseñada, parte de un
mal diagnóstico y de un equívoco desde la propia campaña
electoral. El presidente López Obrador siempre concibió la
lucha contra el crimen organizado como una suerte de guerra
civil, como un movimiento represivo contra la población. Por
eso aseguró tantas veces que eran los militares, encargados de
esa lucha, Jos que perpetraban masacres, por eso sostuvo que
se atacaba con ella al pueblo.

Por eso su política de abrazos y no balazos estaba susten
tada en una tesis falsa; poder establecer una suerte de acuerdo
de paz, incluyendo una amnistía, con los grupos criminales,
algo así como los acuerdos que se realizaron en Colombia
entre las FARC y el gobierno de Juan Manuel Santos. No era
ni es posible: los grupos criminales no son una guerrilla, por
más deteriorado ideológicamente que estuviera ese grupo ar
mado colombiano, no hay acuerdos posibles porque son eso,
son criminales, que no están dispuestos a ningún otro acuerdo
diferente al que implique mantener su impunidad y expandir
su negocio. No hay ideología de por medio.

El gobierno federal ha perdido tres años irrecuperables en
la lucha contra el crimen porque ha permitido, con su política
de contención y no enfrentamiento, que esos grupos se em
poderen, controlen cada vez mayores territorios, cadenas pro
ductivas, de tránsito. Siempre he pensado que los defectos que
hubiera en la Policía Federal podrían haber sido subsanados,
incluyendo la participación militar en ella, con una fusión entre
esa institución, que tenía, sin duda, problemas, pero también
méritos, con la naciente Guardia Nacional.

Se decidió hacer una sustitución radical que recuerda en
mucho, por sus consecuencias y resultados, la decisión que
tomó en su momento el presidente De la Madrid cuando
decidió desaparecer de un plumazo la Dirección Federal de

Seguridad y la Dirección de Investigaciones Políticas y Socia
les, sin tener los instrumentos con qué reemplazarlas (o, por
lo menos, para tener controlados a sus mandos y operadores).
La consecuencia fue que se generó un vacío que fue apro
vechado por muchos de los operadores de esos organismos,
que se terminaron pasando abiertamente hacia los entonces
nacientes cárteles y eso explicó su repentino poder. Es verdad:
este razonamiento es simplista: ese proceso fue mucho más
complejo, pero, en el fondo, eso fue lo que sucedió.

La Guardia Nacional es una institución que tuvo que nacer
prácticamente de un día para el otro y su constitución tiene
aciertos, pero quedó un vacío, en este caso por la propia con
cepción de la estrategia. Como ocurrió en los 80 respecto a
la DFS y la DIPS, se llegó a la conclusión de que nada era res
catable y se desapareció la PF y se dejó en el abandono a las
policías estatales y municipales. No se comprendió que, sin
esas policías locales, que deberían haber sido articuladas en un
sólido esquema nacional, no se podía avanzar en la seguridad.

En los estados en los que así se trabajó se han dado avan
ces reales en la seguridad pública, desde la Ciudad de México
hasta Coahuila, desde Yucatán hasta Nuevo León, pero en la
enorme mayoría de los estados se acentuó un fenómeno que
ya estaba presente: los estados y municipios abandonaron la
seguridad pública, la dejaron en manos del gobierno federal,
se limitaron a decir que los delitos eran federales y que las
instituciones federales se hicieran cargo de ello.

Un ejemplo: este fin de semana aparecieron varios cuerpos
descuartizados en San Luis Potosí. La Fiscalía local declaró que
traspasaba el caso a la FGR porque esos eran delitos federales.
¿Cómo pudieron saberlo si ni siquiera estaban identificados?,
¿cómo pueden desprenderse de un crimen tan brutal sin si
quiera saber qué sucedió?

La Guardia Nacional está llegando a los cien rriil elementos
y se tienen ya decenas de cuarteles, pero con ese enorme des
pliegue tampoco se puede controlar la inseguridad. La GN está
concebida, y ese es un acierto, como una policía nacional con
un fuerte componente militar. Pero una institución nacional no
puede reemplazar a las policías locales, en todo caso, tendría
que integrarlas e irlas conformando de acuerdo a su mode
lo. Eso se intentó en el sexenio de Calderón y no tuvo apoyo
político. En el de Peña Nieto se aprobó una ley de seguridad
que fue declarada inconstitucional porque ni los estados ni la
nueva administración quisieron avanzar en ella. El presidente
López Obrador decidió que, con sus propias fuerzas, como
en todos los demás capítulos de gobierno, controlaría la inse
guridad. Pero ya se ha comprobado que eso no es posible, que
no se puede avanzar seriamente con un mal diagnóstico y con
esfuerzos unilaterales. En el camino se han perdido tres años.
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Hace unos meses (junio 3), el presidente Biden dijo que la
"corrupción amenazaba la seguridad nacional de Estados Uni
dos, la equidad económica, los esfuerzos globales en favor del
desarrollo y en contra de la pobreza y la democracia misma".
Unas palabras no muy distintas a las que ha pronunciado el
Presidente de México una y otra vez desde campaña y en todas
sus mañaneras y discursos.

Pero hay pequeñas grandes diferencias entre los discursos
y los enfoques hacia la corrupción de uno y otro mandatario.

Biden no se apoyó en el voluntarismo, no usa sus palabras
para polarizar y dividir diciendo que su gobierno, su equipo
y su partido son limpios y puros, mientras que todo gobierno
anterior fue corrupto y sucio. El discurso de Biden está des
provisto de culpables. No señala culpables genéricos (el PRI, el
PAN, los empresarios, los periodistas) ni personales (Salinas,
los dueños de OXXO, Calderón). Tercero, Biden habla de la
necesidad de erradicarla o disminuirla, pero nunca de que en
su administración ya haya desaparecido. López Obrador, en
cambio, afirmaba ya desde 2020 que: "Lo puedo decir ya, se
acabó la corrupción, el bandidaje oficial, ya no van a seguir
robando. Desde luego que no se acepta el influyentismo ni la
corrupción, ya se acabó el "moche".

Pero más importante es el abismo existente entre la visión,
el diagnóstico y las tareas para enfrentar la corrupción entre
lo que plantean los dos presidentes.

En un comunicado de la Casa Blanca, el pasado 6 de di
ciembre, se afirma: reconociendo la calidad corrosiva de la
corrupción para carcomer la democracia, el presidente Biden
instruyó a su equipo nacional de seguridad nacional a elaborar
una estrategia comprehensiva para mejorar la capacidad del
gobierno en la prevención de la corrupción, combatir las finan
zas ilícitas, poder llamar a los corruptos a cuentas y fortalecer
la capacidad de los activistas, periodistas de Investigación y
otros actores para exponerlos actos de corrupción

La denominada Estrategia Estadunidense para Contrarres
tar la Corrupción (https://bit.ly/31LmLZb) es un plan integral de
cinco pilares que abarca la problemática nacional e internacio
nal, las dependencias involucradas, las formas de coordina
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ción, losilineamientos de transparencia e información pública
y los recursos destinados a estas tareas. Sorprende gratamente
que hay una estrategia dentro de estos pilares para integrar
"consideraciones de corrupción en la planeación, análisis y
operaciones militares".

Partiendo de que la rendición de cuentas es vital, obliga
a los departamentos y agencias (secretarías y dependencias)
gubernamentales a reportar los avances en cada uno de los
frentes al Presidente.

Esta visión inclusiva, tanto en lo que a objetivos se refiere
como a quiénes deben participar en la lucha contra la corrup
ción, difiere radicalmente de lo que busca nuestro mandatario.
A tres años de gobierno, no hay más que unas cuantas medi
das legales de carácter punitivo para enfrentar la corrupción
y muchas afirmaciones sin sustento: extinción de dominio,
equiparación de fraude fiscal y crimen organizado, convertir
en delito grave algunos actos de corrupción y la iniciativa de
juicio al Presidente por actos de corrupción. Los dos primeros
ya recibieron resoluciones de la Suprema Corte resolviendo
que son inconstitucionales en parte o en su totalidad. Junto
con las medidas punitivas se aprecia claramente la intención
de eliminar o debilitar las organizaciones de la sociedad civil
y a los periodistas de investigación como partes centrales de la
lucha contra la corrupción. Esta pretensión se manifiesta todos
los días cuando se denuesta la labor que hacen investigadores,
activistas y periodistas, se les acusa de "chayoteras" y "vendi
dos" y se les estrangula financieramente.

En cambio, el Programa Nacional de Combate a la Co
rrupción y la Impunidad y de Mejora de la Gestión Pública
20192024 mexicano no tiene consistencia y nadie se ocupa
de darle seguimiento u otorgarle recursos para su implemen
tación. Lo que es más, el dinero destinado a aquellas institu ..
ciones que tienen como propósito enfrentar la corrupción y
la impunidad han vistó^ disminuidos sus recursos. Quizá haya
seguimiento de este Plan y no lo sabemos, pero si lo hubiera
y tuviera buenos resultados, ya nos los habrían presumido —y
con razón— en todas las mañaneras. En cambio, lo que escu
chamos cuando se ofrece una cifra retadora para el gobierno
es. "Me patea el hígado saber que organismos internacionales
nos colocan en el sitio 135 de corrupción" (3/1/19). Después de
tres años tendrá que decir algo muy similar porque el World
justice Program nos sigue colocando en ese mismo lugar
y Transparencia Internacional en el 124 de 180.

No nos vendría mal a todos, gobierno, empresarios, socie
dad civil y periodistas echarle un ojo a la estrategia de Biden.
Siempre se puede aprender. Tampoco le vendría mal al gobier
no de México echar mano de todo el trabajo y propuestas de la
academia, las organizaciones, el periodismo que se produce
en su país y que tiene el propósito de combatir la corrupción.
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La pregunta que da título a esta columna produjo risas, mur
mullos y respuestas coincldentes de los tres dirigentes del
Frente Nacional para la Refundación del PRI.

Los dirigentes se reunieron ayer para anunciar que ya pi
dieron a la Comisión Nacional de Justicia Partidaria (CNJP) la
suspensión inmediata "por vicios de origen" de la Asamblea
Nacional del PRI, que arranca este sábado.

El exdiputado federal ¡osé Ramón Martel, del Movimien
to Alianza Generacional, fue el primero que respondió a la
pregunta sobre el mandón en el PRI, en la rueda de prensa
celebrada en el Hotel Casablanca.
Nos dijo: "Lo que se ve, podría ser... si yo (López

Obrador) desde el púlpito cotidiano me atrevo a decir que
cuento con los votos de éstos para obsequiarme mi inicia
tiva (eléctrica) pareciera que está actuando como jefe de un
partido de oposición".

Fernando Lerdo de Tejada, líder de Plataforma del PRI
y exvocero de la Presidencia, abonó: "Si camina como pato,
grazna como pato y huele a pato...Una de nuestras preo
cupaciones es que el partido termine siendo comparsa de
Morena...

"Sí, sí lo es (López Obrador, jefe del tricolor.) Ya lo
dijo Mario Delgado: vamos por el PRI. Ésa es una de nuestras
principales preocupaciones", puntualizó José Encarnación
Alfaro, de Movimiento Líder y exdiputado federal:

"Éste es uno de los motivos que nos llevó a formar nues
tfas corrientes internas y a construir este frente. Si bien el
partido, por su origen, siempre reconoció al Presidente, sur
gido de sus filas, como su jefe político, eso no quiere decir
que deba reconocer siempre, aunque sea de otro partido. Los
vbtos que recibimos fueron para ser oposición responsable".
*! Las tres posturas perfilan una rebelión den
tro el PRI. Rechazan la subordinación del partido
a; López Obrador que achacan a eso que llaman "las tres
efries" (Moreno, Murat, Moreira).
í' Sospechan, además, que hay "ingeniería interna" para
aprobarle al Presidente la controvertida reforma eléctrica
que pretende volver al monopolio estatal de esa industria.
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! Por eso reclaman la inmediata suspensión de los trabajos
de la XXIII Asamblea Nacional del Partido, programada para
e} 11 de diciembre.
ílflrman que "está viciada de origen" y que cercenan fa
cultades a ese órgano supremo del partido.
•La convocatoria advierte que la asamblea no podrá mo
dificar los documentos básicos ni ejercer facultades elec
tivas. Pero eso sí, los acuerdos que de allí se derive son
vinculatorios.

: El frente actúa por la vía jurídica. Ya remitió a la CNJP
Una excitativa en la que piden asuma su responsabilidad en
lá investigación por presuntas violaciones a los documentos
básicos y al Código de Justicia Partidaria.
; No tienen mucha esperanza. La CNJP es presidida
por Samuel Palma, nombrado por la dirigencia del partido.
• La comisión ya les respondió parcialmente. Dijo que con
vocará al pleno para atender la solicitud del frente, pero no
10 ha hecho. Eso provocó que le hicieran otra excitativa para
que el pleno se reúna y dictamine antes de la asamblea. En
ese último escrito solicitan, como medida cautelar, la inme
diata suspensión de ese evento.

Alegan, entre otros motivos, que la asamblea se convocó
sin autorización del Consejo Político Nacional, pero también
que a ese órgano supremo del partido se le mutilan las fa
cultades ya descritas.

"Si nos dan palo nos vamos al INE, si no al Tribunal Elec
toral y, en última instancia, a la CIDH de la ONU", advirtió la
exdiputada federal, Rosario Guerra.
*:Dicen los buenos apostadores que caballo que alcanza
gana. En la encuesta sobre los aspirantes de Morena a la can
didatura presidencial, que hizo Alejandro Moreno para El
Financiero, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, sube
cinco puntos en los dos últimos meses. Recoge el 50% de
opiniones favorables y está a la cabeza.

En segundo lugar aparece Marcelo Ebrard. El canciller
incrementa también 5 puntos hasta alcanzar 46% de apro
bación. La sorpresa es el senador Ricardo Monreal. Sube
11 puntos en 60 días, para colocarse sólo a 15 puntos de la
Consentida de Palacio.

¿Será por eso que el Presidente se aferra a que el candi
dato de Morena se elija en una encuesta y no en elecciones
ábiertas? Es pregunta.
* Monreal, por cierto, estuvo ayer en el informe del presiden
te del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México.
Le tocó sentarse junto a Alejandro Gertz Mañero, el cues
tionado fiscal general de la República.

Hablaron sobre la posibilidad de llamarlo a comparecer
para aclarar las acusaciones que se le hacen. El fiscal le dijo:
"Pónganse de acuerdo. Estoy dispuesto a ir. Él me comentó
'no tengo nada que esconder, estoy limpio'".

Y Monreal le cree.
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A menos de que el gobierno y la oposición hayan transitado
recientemente por el camino de Damasco, hay algo de raro en
el encuentro del lunes entre Adán Augusto López, secretario
de Gobernación, y el diputado panista Santiago Creel.

Desde luego que creo que el diálogo entre quienes piensan
distinto. Y estoy enterado de que, incluso, en medio de una
guerra los bandos enfrentados llegan a intercambiar palabras
y ponerse de acuerdo en cosas.

Pero no se puede negar que, en este caso, la repentina dis
posición de las partes de sentarse a platicar ha roto con el
guión de este sexenio, plagado de insultos y descalificaciones.

Dudo mucho que Creel, al solicitar el diálogo mediante una
carta dirigida al Presidente, y Adán Augusto, al recibirlo en su
despacho que, por cierto, alguna vez fue del hoy legislador
del PAN, hayan sido motivados por su propia voluntad. Es
lógico pensar que ambos actuaron con la venia de sus respec
tivos jefes, Marko Cortés y Andrés Manuel López Obrador

La cosa es, ¿para qué? Si se tratara de negociar algo en
serio, quizá los demás no nos hubiéramos enterado del en
cuentro o habríamos tardado mucho en saber que se había
llevado a cabo. ¿Qué puede motivar al PAN y al gobierno fede
ral cuyas posiciones han estado en las antípodas a celebrar
este diálogo a la vista de todos?

¿Es simplemente que no quiere darse la impresión de estar
dialogando con el adversario en lo oscurito? ¿O es que ambas
partes se han dado cuenta de lo perniciosa que es la polari
zación como dejó claro el vergonzoso espectáculo del mes
pasado en la Cámara de Diputados y quieren que pensemos
que en el fondo les importa lo que piensa la otra parte? Lo
primero podría ser una finta; lo segundo, un acto de cálculo
convenenciero.

Si bien, insisto, la iniciativa seguramente no fue de los
propios dialogantes, tampoco se puede perder de vista que a
Creel y a Adán Augusto los han anotado en la lista de presi
denciables de sus respectivos partidos, aunque aún no apa

rezcan en ninguna encuesta de intención del voto para 2024.
Quizá haya ahí algún interés personal por parte de quienes
han roto con la sequía de diálogo.

En entrevista para Imagen Radio, Creel me dijo ayer que
este primer encuentro habría servido para establecer las bases
para conversar y que probablemente la semana que entra haya
otro encuentro, en el que participen más dirigentes panistas,
incluido el jefe nacional del partido. ¿Qué podrían acordar? Un
tema que el lunes estuvo sobre la mesa, me dijo Creel, fue la
Iniciativa de reforma constitucional en materia eléctrica, res
pecto del cual el gobierno y el PAN tienen diferencias abismales.

Si esto va a eri serio e impera la realpolitik, ambas partes
podrían negociar un replanteamiento de los términos de la
propuesta en el que las dos cedan algo, porque el gobier
no federa] sabe que no tiene los votos para sacarla adelante y
el Acción Nacional está consciente de que en caso de que no
prospere, tendrá que cargar con los costos de cualquier au
mento en el precio de la luz, pues el Presidente dirá que eso
es culpa de quienes tumbaron su iniciativa.

¿Habrá la capacidad de construir un acuerdo político de
ese tipo y demostrar que lo sucedido el lunes en Gobernación
no es mera escenografía?
. La única manera de saberlo con certeza será en función de

los resultados. El líder empresarial Carlos Salazar Lomelín ha
intentado en diferentes momentos dialogar con el Presidente
y no puede decirse que lo conseguido haya sido muy bueno
para el clima general de negocios, que sigue empantanado.

Es posible que él encuentro entre Creel y Adán Augusto
es decir, entre el PAN y López Obrador haya sido propicia
do por el cambio de panorama a que dieron lugar las eleccio
nes de junio pasado. No puede descartarse que sea producto
de un mayor equilibrio de las fuerzas.

Santiago Creel me dijo que el secretario de Gobernación
le dio garantías de que hay disposición de diálogo y no habrá
temas vedados. Pero es tan insólito lo sucedido que tendremos
que esperar para saber de qué se trata.
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¿Absolución anticipada?
Ayer, durante el informe del presidente del Tribunal Superior de
Justicia de la CDMX, el líder morenista en el Senado, Ricardo
Monreal, se encontró con el fiscal general de la República,
Alejandro Gertz Mañero, quien está en el ojo del huracán
mediático. En el encuentro casual, el senador planteó al fiscal la
posibilidad de que comparezca en la Cámara alta. Gertz seña
lado por la compra de autos de lujo por 109 millones de pesos y
transferencias bancarias millonarias respondió que está dis
puesto a asistir: "No tengo nada qué esconder. Estoy limpio", 'dijo'
el titular de la FGJ, en voz de Monreal, quien afirmó que revisará
con los coordinadores parlamentarios cuándo podría asistir.

Los puntos de Monreal
A nadie sorprende que Morena se mantenga con una ventaja en
intención de voto con miras a 2024, al alcanzar el 51 por ciento
junto con sus aliados frente a una posible alianza opositora que
suma 38, de acuerdo con una encuesta de esta casa editorial. Pero
nos dicen que lo que ha atraído la atención es lo vertiginoso que
se ha comportado en los últimos meses el posicionamiento de los
tres principales contendientes por la candidatura guinda, pues,
según el estudio realizado en noviembre, mientras los otros cre
cieron cinco puntos en un mes, Ricardo Monreal se desplazó
de 24 a 35 puntos porcentuales en opinión favorable, lo que no
sólo indica que se han ido cerrando las brechas, sino que el zacate
cano es quien más gana en este adelantado juego.

¿Acuerdo azulguinda
en Tamaulipas?
El PAN habría empujado una alianza en Tamaulipas con Morena
para elegir de manera conjunta a quien sucedería al goberna
dor Francisco García Cabeza de Vaca el próximo año. El acuerdo
sería dejar el paso libre al alcalde morenista de Ciudad Madero,
Adrián Oseguera Kernion, quien no sólo ha dejado ver explí
citamente su cercanía con el panismo durante los recorridos por

el municipio, sino que también propició que en el Congreso local
ronde la versión de la compra de diputados, votaciones para ex
propiar terrenos y aprobar cuentas públicas con irregularidades.

Sesma, retahila de escándalos
El diputado capitalino y secretario general del Partido Verde en la
CDMX, Jesús Sesma Suárez, no para de dar la nota... pero del
escándalo. Su más reciente balconeada en la prensa nacional por
sus autos de lujo emplacados en Morelos trae a la memoria sus mu
chas otras maniobras sospechosas, como aquella revelada hace un
año sobre la indagatoria de la UIF sobre la introducción al sistema
financiero de activos de procedencia presuntamente ilícita. O la co
lumna de Carlos Loret sobre las transferencias a gobiernos estatales
a cambio de un moche. Ello, por no hablar de la implicación de su
esposa en los Pandora Papers... Una fichita verde, pues.

Desentona Margarita
en el panismo
Contrario al estilo y a la línea seguida ahora por Santiago Creel
frente al gobierno de AMLO, ayer Margarita Zavala recalentó
en San Lázaro el coro azul contra la 4T. Mientras el primero re
conoció la apertura del Presidente al diálogo, la esposa de Felipe
Calderón arremetió y acusó que López Obrador incurre en "actos
de provocación" con casos como el del CIDE. "Su enemigo es la
inteligencia y la libertad; está en contra de la educación pública y
quiere una educación oficial", remachó la diputada del PAN.

Cepillan a Espino
No tenía ni una semana completa de haber renunciado al Servicio
de Protección Federal para seguir en la interna por la gubernatura
en Durango, cuando Morena lo cepilló de la contienda. Ayer, Ma
nuel Espino indicó que fue una decisión "cupular", que acepta
y esperará la definición de candidatos para "actuar en consecuen
cia". Será eso o que de plano saben que sus antecedentes de víncu
los con el expresidente Calderón no abonan en nad;
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Las palmeras de la
ciudad están muriendo
Así como lo están leyendo, ahora resulta que durante el gobierno de la re

genta Sheinbaum se está perdiendo uno de los valores paisajísticos más
importantes de la Ciudad de México, sí, las palmeras, algunas gigantescas,

que embellecían los camellones de muchas de nuestras principales avenidas, in
cluyendo Paseo de la Reforma.
Igual que las jacarandas, las palmeras no son oriundas del Valle de Mé

xico, pero pocos saben de dónde vinieron y cuándo llegaron.

HISTORIA...

Las palmas son originarias del norte
de África y llegaron a la ciudad
traídas por el regente Fernando

Casas Alemán, después de que el pre
sidente Miguel Alemán (19461952)
visitó la ciudad de Los Ángeles, Califor
nia, donde las vio crecer en hileras so
bre los principales bulevares.

Las palmeras pueden medir hasta 20
metros y se han adaptado bien al clima
templado de la ciudad. Llegan a vivir 80
años, no requieren cuidados especiales y
sus raíces no son agresivas.
Las palmeras tienen un sinnú

mero de beneficios: mejoran las
condiciones del suelo, son generadoras
de hojarasca, mantienen la humedad,
regulan el microclima, evitan la erosión
y propician el desarrollo de la fauna al
proveerle refugio, protección y alimento.

Son indispensables para capturar conta
minantes y partículas suspendidas, pro
dudr oxígeno, disminuir los niveles de
ruido, captar agua pluvial y contribuyen
de manera fundamental al mejoramiento
de la calidad de vida de los habitantes de

la Ciudad de México y a su paisaje, por lo
que su conservación es indispensable.

¿QUÉ PASÓ?

Las áreas verdes de la CDMX han
experimentado un continuo
proceso de deterioro, lo que ha

facilitado la presencia de plagas y en
fermedades que atacan a la masa ar
bórea. Las palmas, como parte de los
elementos que enriquecen y adornan
las áreas verdes, también se ven afecta
das por distintos agentes.

Si usted circula por las Lomas de Cha
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pultepec y Bosques de las Lomas verá el
patético paisaje que ofrecen sus otrora
majestuosas palmeras, convertidas
ahora en individuos muertos o condena
dos a muerte.

Por ejemplo, la enorme palma en
la glorieta frente a la Parroquia de
Nuestra Señora del Socorro (Prado
Sur y Monte Athos) ya de plano desapa
reció, y la que sigue, sobre la glorieta
de avenida Virreyes, es ya sólo un
tronco. Si continúa por estas avenidas,
notará un paisaje desolador: la mayoría
de ellas con sus ramas vencidas o total
mente amarillas.

Ante este terrible problema, la alcal
día Miguel Hidalgo, de Víctor Romo,
contrató a la empresa Bioforestal In
novación Sustentable, de Texcoco,
para realizar un censo de palmeras y un

REALIDAD

Técnicamente lo que se observa
es: 1) presencia de patógenos no
reportados para palmeras en Mé

xico, 2) alta severidad de afectación y,
3) elevada mortalidad de las palmeras.
La evaluación fitosanitaria se llevó a

cabo mediante un censo de palmeras co
rrespondientes a las especies de Phoenix

canariensis (palma canaria), Phoenix re
dinata (datilera enana), Syagrus
romanzofftana (palmera pindó)
y Washingtonia robusta (palmera de
abanico).
El censo fue realizado en una super

ficie de 539 hectáreas correspondientes
a las áreas verdes urbanas de Miguel
Hidalgo. Se evaluaron 30 indicadores de
daño que se dividieron en cuatro cate
gorías: enfermedades, plagas, factores
abióticos y daños antropogénicos.
En total se evaluaron 3 mil 257 pal

mas, siendo seis colonias las más po
bladas: Lomas de Chapultepec (399),
Bosques de las Lomas (337), Polanco
Reforma (291), Chapultepec Morales 
Polanco (271), Lomas de Sotelo (187)
y San Miguel Chapultepec II (162).

El resultado fue que las palmeras
están infectadas por el hongo pató
geno del género Serenomyces, el cual ha
provocado el mayor número de muer
tes (109) y ha dejado a otras 63 prácti
camente condenadas. Lo peor es que
no hay solución para sanarlas, por
lo que se tendría que retirarlas. Así
pues, esta plaga no sólo están cam
biando el panorama urbano, sino que
traerá consecuencias ambientales.

De hecho, si uno circula por las zonas

diagnóstico fitosanitario, para evaluar
las condiciones en las que están, deter
minar a los posibles agentes causales de
su muerte y determinar el porcentaje de
las que están afectadas por enfermeda
des y plagas.

mencionadas, pareciera que el daño es
mucho mayor al mencionado; no pa
rece existir una sola palmera sana.
Leído lo anterior, quedan preguntas

abiertas para la Secretaría del Medio
Ambiente del gobierno de la CDMX y la
alcaldía Miguel Hidalgo en los tiempos
del morenista Víctor Romo: ¿por qué no
hicieron nada?, ¿por qué pareciera que
se hicieron de la vista gorda?
Al menos el alcalde Tabe ya está po

niendo manos a la obra, y aunque por
desgracia, gran parte de estos daños
es irreversible, su equipo está tra
tando de agotar todas las posibilidades
existentes para salvarlas.
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Diálogos sin futuro
en Segob
La principal virtud política

de Adán Augusto López
Hernández es que no es

como AMLO. No se sulfura ni se
le conoce un carácter destem

plado. Para sacar provecho de
esa característica, que sirve a la
hora de tender puentes o dia
logar, el principal reto de este
exgobernador de Morena sería
que su jefe le permita espacios
para la interlocución, y sobre
todo que respete la misma, lo
cual no es fácil y hay indicios de
que, en temas delicados, el ocu
pante de Palacio deja colgado al
de Bucareli.
El secretario de Gobernación

recibió el lunes a una figura del
PAN. Al encuentro que en efecto
debería ser un asunto regular
entre un opositor y el encargado

de la gobemabilidad y de la inter
locución entre poderes se le ha
querido presentar como el inicio
de una era de diálogo. No que
no haga falta éste, pero por qué
habría de abrirse un espacio de
esa naturaleza si Andrés Manuel

López Obrador no cree en eso, ni
tiene necesidad del mismo y me
nos incentivos para ello.
Porque hace una semana el

Presidente trazó la ruta de lo

que viene: radicalización y sólo
radicalización.
Su discurso en el Zócalo el 1 de

diciembre despejó cualquier indi
cio sobre si en la segunda mitad
del sexenio López Obrador inten
taría un talante menos rijoso o
más moderado.

Negociar con cualquier fuerza
que no sea PT o PVEM, partidos

cuya afinidad ideológica (es un
decir) con Morena es puramente
mercenaria, obligaría a Morena
a ceder algo, a de alguna forma
correrse hacia el "centro", pues
el PAN, PRI o PRD pedirían algo
con respecto a Estado de dere
cho, federalismo o contrapesos
desde un paradigma contrario
al centralismo (que no izquier
dismo) que busca imponer An
drés Manuel.

Y en temas progresistas, como
los derechos de las mujeres, Ló
pez Obrador no busca ampliar
por ejemplo la interrupción legal
del embarazo a nivel nacional,
cosa que les viene estupenda
mente a los prianistas.
Así las cosas, el diálogo de

Adán Augusto y el panista San
tiago Creel hoy por hoy no signi
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fica nada.

Porque el Presidente no va a
atender sugerencia o petición al
guna del PAN.
Y porque el propio López

Hernández aún no prueba que
sea algo más que una correa de
transmisión de Palacio Nacional

a Bucareli; una que encima no
ha podido parar el pleito Gertz
Santiago Nieto, y una que se
desgasta porque le hacen quedar
mal: en un par de asuntos recien
tes, acuerdos de Adán Augusto
con importantes interlocutores
se han caído en cuestión de ho

ras. Si sigue así, su palabra termi
nará perdiendo valor.
Andrés Manuel se solazará con

la mera posibilidad de que los
prianistas crean que se les va a
escuchar, y con que se entreten
gan un rato en ello mientras él
acelera el paso radicalizador.
Un último argumento en con

tra de los crédulos: si acaso algo,
López Obrador respeta a los que
ganan en las elecciones. El PAN
no es eso. Y no me refiero al ca

tastrófico escenario electoral pro
fetizado para 2022 por su líder,
Marko Cortés, sino a su realidad:
enNayarit, donde gobernaban

hasta este año, en la elección
extraordinaria para senador del
domingo terminaron en quinto
lugar. Y pues el PRI anda en las
mismas, ¿verdad?
El diálogo tendría futuro si y

sólo si AMLO creyera que gana
algo. Lo único que se me ocurre
que pudiera ganar es el embar
necer mediáticamente la figura
de su secretario de Goberna

ción, para tener alternativa si
se le cae la corcholata capita
lina. Pero salvo eso, el café y las
galletitas con la oposición son
simplemente una maniobra de
distracción.

El diálogo tendría
futuro si y sólo si
López Obrador
creyera que gana
algo
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Mensajes cruzados al CJNG
El 16 de noviembre el

almirante secretario de

la Marina, José Rafael
Ojeda, ordenó una opera
ción militar en Zapopan para
encontrar, como diera lugar,
a dos elementos de la de

pendencia que habían sido
privados de su libertad. La
búsqueda se dio en varias par
tes de Jalisco, y las unidades
de la Marina utilizaron toda

la información de inteligen
cia que tenían del Cártel Ja
lisco Nueva Generación, para
mostrar una determinación

agresiva que ayudara a encon
trarlos con vida. El almirante
no consultó con nadie su de

cisión, rompiendo con la polí
tica de no enfrentar a ningún
criminal de alto impacto. No
era para menos. Uno de los
marinos era el jefe de Inteli

gencia de la Zona Naval 8, en
Puerto Vallarla.

El día anterior, el oficial de
Inteligencia había llegado a
Guadalajara en compañía de
una asistente y su chofer, y se
dirigieron a las instalaciones
del Ejército en la capital de
Jalisco para una de las reunio
nes periódicas que sostienen
los cuerpos de seguridad. Sin
embargo, como los militares
estaban en alerta por las posi
bles secuelas por la detención,
horas antes, de Rosalinda
González, la esposa de Ne
mesio Oseguera, elMencho,
jefe del Cártel Jalisco Nueva
Generación, como parte de
una investigación trasnacio
nal contra esa organización,
no le dieron acceso a la base
militar.

El oficial de Inteligencia y
sus dos acompañantes, en un
automóvil con el color gris de
los vehículos de la Marina,
con matrículas oficiales y
sin ninguna escolta, fue a un
Walmart cercano a comprar
provisiones, en cuyo esta
cionamiento él y la asistente
fueron secuestrados. En la

Marina nunca dudaron que
habían sido capturados por
células del cártel, que es la
organización hegemónica en
el estado. Tienen halcones en

todos lados y conocen todos
los movimientos, dijo un ma
rino de alto rango. Cuando
detectaron su presencia,
agregaron, probablemente
pensaron que se trataba de
una operación de inteligencia
y los detuvieron. Más allá de
la imprudencia que le acredi
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tan al oficial por su descuido,
comenzó la reacción.

En las áreas de Inteligencia
de la Marina pensaron que el
secuestro difícilmente habría

sido ordenado por elMencho,
por la forma horizontal como
se maneja el cártel, con ran
gos de autonomía por plazas,
por lo que la sospecha sobre la
autoría intelectual se centró

en la hija del Mencho, Laisha
Michelle Oseguera González,
de quien conocían su temple
virulento. Las unidades de la

Marina, con el respaldo de
agentes ministeriales, empe
zaron a catear casas, particu
larmente una, la de Laisha, en
uno de los fraccionamientos

más lujosos en Zapopan.
La idea, para no contrave

nir radicalmente la política
del presidente Andrés Manuel
López Obrador de no confron
tarlos, fue enviar un mensaje.
No era nada personal, pero
querían a sus elementos con
vida, dijo el oficial de alto
rango. Cuatro días después,
en el bastión del CJNG en
Puerto Vallarta, fueron en
contrados por policías muni
cipales, sin daño alguno. En
el alto mando de la Marina se

recibió como mensaje enten
dido que el Mencho tampoco
estaba en la lógica de abrir un
frente de guerra adicional,
con el Cártel del Pacífico y con
Estados Unidos.
En septiembre, presionado

por el gobierno estadouni

dense, el entonces jefe de la
Unidad de Inteligencia Finan
ciera, Santiago Nieto, congeló
cuentas del CJNG cuya solici
tud para bloquearlas llevaban
cinco meses. Sólo la ame

naza directa de que, si no se
procedía, se acabaría todo el
intercambio de información,
llevó a Nieto a congelarlas.
El 13 de octubre anunció que
mil 683 cuentas vinculadas a
la organización, con más de
mil millones de dólares, ha
bían sido bloqueadas. Cuando
menos en el caso de esta or

ganización criminal, la lucha
por contenerlo por la vía del
dinero parecía real. Sin em
bargo, pronto todo cambió.
Nieto fue cesado un mes

después tras el escándalo de
rivado de su boda en Gua

temala, y fue sustituido por
Pablo Gómez. Una de sus pri
meras acciones, de acuerdo
con documentos revisados

por este espacio, fue des
congelar decenas de cuentas
del CJNG. No se conocen las

razones de esto, salvo que la
forma como lo haya hecho
Nieto fuera irregular. De cual
quier forma, no había sido
algo por iniciativa de Nieto,
sino a petición expresa del
gobierno de Estados Unidos.
Con esto, elMencho recibió
mensajes cruzados del go
bierno mexicano.

Una cosa es la Marina, que
actuó sin el visto bueno de

Palacio Nacional para resca

tar a su personal, y otra cosa
es el resto del gobierno, como
lo supo hace unos tres meses,
cuando tras ubicar el Ejército
en qué finca de Jalisco estaba,
la orden de la Presidencia

fue no hacer nada y realizar
sólo una vigilancia discreta.
Oseguera se movió al sur de
Michoacán, y viaja constante
mente a Jalisco, según fuen
tes militares. Laisha no fue

capturada y las operaciones
parecen limitadas al desman
telamiento de células. ELstatu

quo es preocupante.
El Mencho aceptó los térmi

nos que le planteó la Marina
tras el secuestro y devolvió
con vida a su jefe de Inteligen
cia, mientras el gobierno le
descongeló cuentas al CJNG,
regresándole cientos de mi
llones de dólares, para seguir
financiando su violencia, aun
que a Washington no le pa
rezca la complicidad implícita
del gobierno con los cárteles
de las drogas.

El Mencho aceptó los
términos que planteó
la Marinay devolvió
con vida a su jefe de
Inteligencia
Mientras, el gobierno
le descongeló cuentas
al CJNG, regresándole
cientos de millones de
dólares
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íheinbaum mid6n fuerzas
Comenzó la temporada delas encuestas definitorias

rumbo a las presidenciales
de 2024. Por fortuna en El Finan

avalan las cercanísimas proyeccio
nes, que elección tras elección, de
fine el ejercicio metodológico que
encabeza Alejandro Moreno.
El lunes pasado se publicó la

encuesta "Rumbo a 2024", aunque
desde junio de 2019 hay regis
tro de ellas. En aquel entonces,
Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard estaban empatados: 26%
y 25% de opinión "buena" o "muy
buena" respectivamente. Ricardo
Monreal apenas pestañeaba con el
16%. Aún era muy temprano el se
xenio, y casi nadie se preocupaba
por visualizar a futuros candida
tos. .. excepto Moreno.
Ya llovió, y desde entonces se

han dado cruces interesantes en
encuestas posteriores. En enero de
2020, la actual jefa de Gobierno
alcanzó un 45%, mientras que
Ebrard un 38%. Pero Ebrard ade
lantó posteriormente. En enero
de 2021 sumó 46%, mientras que
Sheinbaum, 41%. En ambos casos

ese fue su zenit, hasta que colapso
el Metro en la línea 12 de la Ciu
dad de México, y también su opi
nión favorable.

Fue una especie de borrón y
cuenta nueva. El lunes 3 de mayo,
a las 22:22 horas el convoy del
Metro colapso. La historia ya la
sabemos. Ese mismo mes Alejan
dro Moreno publicó una nueva
encuesta en la cual el bono de am
bos punteros cayó significativa
mente, aunque el mayor impacto
se lo llevó el canciller, al sucumbir
hasta un 23% de opinión favora
ble; mientras que Sheinbaum se
contrajo a un 35%. Monreal seguía
en un inamovible 16%.
La narrativa sobre quiénes

fueron los responsables de la ca
tástrofe jugó a favor de la jefa de
Gobierno, ellos tenían el control
de los daños e inmediatamente

culparon a las administraciones
anteriores. No obstante, llegó la
elección intermedia, el 6 de junio,
y la realidad destempló los áni
mos. El descalabro fue de tal mag
nitud por la pérdida de la mayoría
en el bastión de Morena, que aún
pesa el problema existencial en las
espaldas de Claudia Sheinbaum.

Mientras la división político
ideológica en la CDMX se mag
nificaba en todo el país, Marcelo
Ebrard se dedicó por completo a la
agenda de la cancillería con even
tos que marcaron la imagen del
presidente en México y el mundo:
la Cumbre de la CELAC con líderes
del continente revitalizó lo multi

lateral después del confinamiento
global por la pandemia. La concre
ción de acuerdos que permitieron
el arribo masivo de vacunas contra
covid19 a México. El encuentro
trilateral entre México, Estados
Unidos y Canadá, en Washington;

o la participación del presidente
en el Consejo de Seguridad de la
ONU.

Por otro lado, Ebrard navegó en
aguas internacionales como ma
rino mercante. Llenó con creces el

vacío del presidente en cumbres
como la de los líderes del G20,
o en la conferencia de las Partes
de las Naciones Unidas sobre el
Cambio Climático. Las fotos con

primeros ministros y presidentes,
jugaron a su favor notablemente.
Los resultados se vieron refle

jados en la encuesta que presentó
Alejandro Moreno el lunes pasado
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y que tituló "De cara a 2024, cierra
Ebrard brecha con Sheinbaum". Y
es que la recuperación por parte
del canciller ha sido notoria, al
subir 23 puntos porcentuales
desde mayo, y llegar a un empate
técnico con Claudia Sheinbaum,
quien recuperó 15 puntos desde
la misma fecha. Quien finalmente
salió del letargo, fue Monreal,
quien sorprendió al sumar 35 por
ciento de opinión "buena" o "muy
buena". Digamos que ya clasificó a
laliguilla.
En diversas pláticas que he sos

tenido con ciudadanos que arro
pan ampliamente al presidente y
a la 4T, apoyarían por igual a Mar
celo o a Claudia, lo cual es normal.
Pero en el contexto de personas

que no apoyan a la 4T, y que tu
vieran que elegir a alguno de ellos
como algo inevitable ante la clara
ventaja de Morena, todos prefie
ren a Marcelo Ebrard, lo aprecian
por ser alguien moderado y con
criterios independientes a los del
presidente.
Paralelamente, ha aprove

chado ser un operador efectivo
que ha generado una percepción
de trascendencia. Contrario a lo
que sucede con Sheinbaum, quien
aún no se sacude la idea, ante los
indecisos, de que después de la de
rrota en las elecciones intermedias

se agavilló más a la sombra del
presidente.
Las vicisitudes de la Ciudad de

México son colosales retos, que

de no abordarlos correctamente

y mostrar resultados efectivos
se le revertirán poco a poco a
Sheinbaum, de manera inevitable.
Mientras tanto, seguiremos las

encuestas de Alejandro, quien
diagnosticará en sus resultados las
pifias y los aciertos de los principa
les políticos rumbo a 2024. Recor
demos que una encuesta como la
de Moreno, definirá al candidato
presidencial de Morena.
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Un gabinete muy limitado e inoperante

El gabinetazo del presidente
López Obrador es de muy
bajo perfil académico y

profesional, salvo algunas hon
rosas excepciones que no reba
san los dedos de una mano, los
demás dan pena ajena en sus
apariciones públicas.
Pero, no crea estimado lector,

que la incompetencia ha sido
solo la causa de la remoción de

algunos miembros de ese gabi
nete, sino, a decir del presidente,
la deslealtad.
El más reciente relevo entre

los principales colaboradores
del presidente, el de Santiago
Nieto, a la Unidad de Inteligen
cia Financiera de la SHCP, cuya
boda en Guatemala se utilizó
como pretexto para despedirlo,
aunque la realidad fuera porque
trae agenda propia en contra del
fiscal Gertz Mañero, pleito que,
por cierto, lejos de cesar se agu
diza a grado tal que la renuncia
de este último ya está siendo
considerada también en Palacio
Nacional.
Esta es otra razón de los des

pidos; los pleitos intensos en el
seno del equipo cercano del jefe
del Ejecutivo federal, en esta ló
gica se dan la dimisión de Julio
Scherer y de otros secretarios de
Estado que salieron como Olga
Sánchez Cordero y Javier Jimé

nez Espriú.
Los casos de Carlos Urzúay

Germán Martínez se cuecen
aparte, toda vez que dimitieron
por no estar de acuerdo con las
decisiones del presidente, quien
no tiene idea de las consecuen

cias que acarrean las mismas, a
decir del propio extitular de la
SHCP.

El tema es que los que perma
necen en el cargo, a muchos de
ellos no los conocen ni en las

dependencias que despachan, es
tal su presencia gris y mediocre,
que mientras no entorpezcan, ya
es ganancia.
Al presidente no le interesa

que crezcan sus enanos, salvo
aquellos que les es imposible cre
cer, como Claudia Sheinbaum,
los demás es mejor que ni saquen
la cabeza y menos que pretendan
ver al "preciso", sin ser llamados.
AMLO ha realizado 35 cam

bios durante los primeros tres
años de gobierno y seguramente
hará otros tantos, en la medida
que su proyecto político no tenga
posibilidades de crecer después
del 2024.
En esta lógica cualquiera

puede salir y seguramente mu
chos de los que hoy se creen in
dispensables, el día de mañana,
tan solo serán cambiados por ser
considerados fusibles quemados.

Los integrantes del primer
círculo de colaboradores del

presidente son un grupúsculo
que opera los temas de las ma
ñaneras y la agenda política del
presidente, como el secretario de
Gobernación, Adán Augusto Ló
pez, además de Rogelio Ramírez
de la O, y el staff de Presidencia.
Los otros saben que mientras

no le causen problemas al jefe,
con eso les basta para nadar de
muertito hasta la orilla que se
ubica en octubre del 2024.
Alguien sabrá, verbigracia,

qué hace Miguel Torruco al
frente de la Secretaría de Tu
rismo, salvo el de hacer carava
nas con sombrero ajeno como
sucedió en el último Tianguis
Turístico, celebrado en Mérida,
en donde el gobernador de Yuca
tán, Mauricio Vila, y su gente, así
como las secretarías de Turismo

estatales y por supuesto, los pres
tadores de servicios turísticos,
se lucieron a tal grado de llevar
a cabo un acontecimiento sin

precedentes que significará un
repunte de esta actividad a nivel
nacional.

Voy a enumerar algunos nom
bres para ver si alguien conoce
en dónde laboran: Román Meyer
Falcón, Roberto Salcedo Aquino,
María Luisa Albores González y
Pedro Zenteno, tan solo por citar
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algunos anodinos.
En cambio, hay otros secre

tarios o miembros del gabinete
ampliado que son más conocidos
por sus yerros, ya por sus deci
siones, su forma de hablar; ya
por sus imprecisiones en datos
que son básicos de la dependen
cia a su cargo o de plano por su
incultura general: Rocío Nahle,
Delfina Gómez, Luisa María
Alcalde, Rosa Icela Rodríguez,
Alejandra Frausto, Jorge Arga
nis, Tatiana Clouthier Carrillo,

Javier May y Octavio Oropeza.
Bueno y qué decir de Jorge

Alcocer, Hugo LópezGatell y
Manuel Bartlett, angelitos que
seguramente serán perseguidos
cuando dejen el cargo.
Este es el gabinetazo que

acompaña al presidente en un
periplo cuyo destino final se en
turbia en la medida que salen a
la luz actos de corrupción, inefi
ciencia y opacidad.
"AMLO ha realizado
35 cambios durante

¡os primeros tres
años de gobiernoy
seguramente hará
otros tantos..."
"...mientras no le

causen problemas
al jefe, con eso les
basta para nadar
de muertito hasta la
orilla..."
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Sin compasión
El domingo falleció, a los

98 años, Bob Dole. Nacido
en una pequeña población

de Kansas, muy joven destacó
en el atletismo y el basquetbol.
Como a tantos jóvenes de su
generación, la Segunda Guerra
Mundial le cambió la vida. Pe
, j T. jleando en Italia, una granada,
que estallo cuando auxiliaba a
un compañero herido; lo dejó
cuadripléjico. Luego de dos
años en el hospital y de haber
perdido un riñon, los médicos
le dijeron que ya nunca podría
caminar ni mover los brazos. Él
no se abatió: tras meses y meses
en rehabilitación pudo volver
a mover sus piernas y su brazo
izquierdo.
Estudió derecho y se convir

tió en defensor de los intereses
de los granjeros de su estado.
Poco a poco se incorporó a la

política local y en 1961 llegó a
la Cámara de Representantes.
Siguiendo la línea del Partido
Republicano apoyó la guerra de
Vietnam y se opuso a los pro
gramas de la Gran Sociedad de
Lyndon Johnson. En cambio,
respaldó las leyes de derechos
civiles.
Para 1969, ya en el Senado,

cuestionaba la rigidez con la
que sus correligionarios soste
nían la restricción fiscal. Estaba,
desde luego, a favor de la disci
plina en las finanzas públicas,
pero no creía que los progra
mas sociales fueran siempre un
gasto improductivo ni mucho
menos que necesariamente fo
mentaran el paternalismo y el
parasitismo. En la Comisión de
Agricultura y luego en la de Fi
nanzas, presentó diferentes ini

ciativas a favor de los granjeros,
las familias, los discapacitados y
la nutrición infantil.

Todo ello en el periodo en
que la máxima prioridad de los
republicanos era reducir los
impuestos y el déficit público.
Gracias a su capacidad para
dialogar, los convenció de que
atender las necesidades de la

gente no estaba reñido con el
equilibrio presupuesta!, Incluso
lo eligieron líder parlamentario
y lo promovieron como candi
dato presidencial. Gran amigo
de los expresidentes Eisen
hower, Nixon, Ford y Reagan,
fue factor de unidad (y presi
dente) de su partido, pero tras
cuatro intentos, no pudo llegar
a la Casa Blanca.

DESPISTADOS

Desde su fundación, poco antes
de la Guerra Civil, hasta la época
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de Franklin Roosevelt, el Partido
Republicano fue favorecido por
la población negra. Esa ventaja
se fue perdiendo con los progra
mas clientelares del New Deal

pero, sobre todo, con las campa
ñas de Barry Goldwater (1964)
y de Nixon (1968). Con tal de
conquistar el voto blanco sureño,
los republicanos abandonaron la
defensa de los derechos civiles.

Le dejaron el campo libre a sus
contrincantes, que muy pronto
promovieron políticas sociales,
con gran rédito electoral.
Los republicanos se opusieron

a las medidas de integración ra
cial forzosa en la escuela y en la
vivienda, así como a las acciones
afirmativas, que consideraban
discriminación inversa. Mostra

ron que en muy poco mejoraron
las condiciones de vida de los

afroamericanos, pero parecieron
sólo preocuparse por los costos y
no propusieron algo mejor.
Fue hasta mediados de los 70

que un grupo de congresistas,
entre los que estaba Bob Dole,
planteó la posibilidad de una po
lítica social diferente a la de los

demócratas, en la que los benefi
ciarios no fueran vistos como víc

timas del sistema y recipientes
pasivos de ayudas asistencialis
tas, que los hacían permanente
mente dependientes. Pensaban
que podía haber apoyos que les
permitieran responsabilizarse de
su vida, aumentar sus capacida
des y volverse autosuficientes.
Jack Kemp, un brillante con

gresista (que luego fue secre
tario de Vivienda y Desarrollo
Urbano y compañero de fórmula
de Dole en la elección presiden

cial de 1996), propuso vender a
los inquilinos los departamen
tos gratuitos en que vivían. La
idea, calificada de absurda por
algunos, acabó funcionando. Las
unidades habitacionales deja
ron de ser nido de delincuentes y
paulatinamente fueron saliendo
del abandono. Reduciendo im

puestos para atraer inversio
nes, impulsó la revitalización de
zonas pobres en el centro de las
ciudades. Popularizó también
los vales educativos, para permi
tir a los padres de niños desaven
tajados buscar mejores escuelas
para sus hijos.
Ese conjunto de políticas, que

hacen compatible la economía
de mercado con la acción estatal

y la solidaridad social, es cono
cido como "conservadurismo

compasivo". Fue practicado so
bre todo por los gobernadores,
incluyendo a tres que buscaron
la presidencia (Mike Huckabee,
de Arkansas; Chris Christie, de
New Jersey; Rudi Giuliani, de
Nueva York) y uno que la consi
guió (George W. Bush). Lamen
tablemente, en la última década
esa corriente perdió fuerza
frente a los radicales del Tea

Party y los populistas de Trump.

Bob Dole convenció a ¡os republicanos de
que atenderlas necesidades de ¡a gente no
estaba reñido con el equilibrio presupuestal
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Arganis vs Ñuño,
otro golpeteo
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L INTERIOR DE la rebautizada
4r?afe Secretaría de Infraestructura, CoA'municaciones y Transportes se va

cerrado el cerco en torno al subseil;cretario de Infrastructura, Jorge
Ñuño Lara.
El Órgano Interno de Control (OIC) de la

dependencia tiene abierta una investiga
ción contra Fernando Palma Soto, direc
tor Coordinador de Seguimiento a Títulos de
Concesión.

El área de este servidor público, que viene
e(luiP° del secretario de Hacienda Luis

j Videgaray, en el gobierno de Enrique Peña
m Nieto, depende de la Dirección General de De

sarrollo Carretero.
Se tiene conocimiento que junto con Ñuño

están operando contra su jefe, el secretario
Jorge Arganis, quien a su vez hizo mancuernaJorge Arganis
con la Secretaría de Hacienda de Rogelio Ra
mírez de la O para aislarlos.

A Palma se le identifica como gestor de influyentes concesionarias y se conoce
que éstas le proporcionan todo tipo de facilidades para transportarse, hospedarse y
manutención de asistentes y mensajeros.
El OIC ubicó a Palma como el enlace directo de Altor, el despacho de consulto

ría externo que Ñuño tiene contratado para que lo asesore, y del que tanto Arganis
como Ramírez de la O le pidieron desligarse.
Son los operadores de los dos paquetes de infraestructura que registran un

avance de apenas 30% y habían diseñado el tercer paquete que paró en seco Ha
cienda y que ahora se está volviendo a rehacer.
Arganis, a quien más de uno ve fuera de la secretaría, ha ido acotando a su sub

secretario de Infraestructura, quien virtualmente quedó neutralizado al haber per
dido la interlocución con Ramírez de la O.

Ñuño Lara se ganó la simpatía del presidente Andrés Manuel López Obrador
gracias a la amistad que el tabasqueño trabó con su padre de mucho tiempo atrás.
Se trata del coronel de infantería Jorge Ñuño Jiménez, quien estuvo al servicio

del ex presidente Luis Echeverría 50 años. Sin embargo se ve difícil que esa cerca
nía le alcance para sustituir a su jefe Arganis.
En una de ésas y el que se va primero de la secretaría, por la que también ya puja

es el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, es el propio Ñuño.
SI BIEN LA Secretaría de Hacien
da y su titular, Rogelio Ramírez
de la O, no fueron las ventani
llas correctas que tocó la CFE para
hacerse de recursos para pagar
indemnizaciones a los afectados

de la contrarreforma eléctrica, la
estrategia de los muchachos de
Manuel Bartlett sigue en pie y
muy avanzada. Le adelanto que
la segunda empresa productiva
del Estado mexicano ya está bus
cando esquemas para allegarse
dinero fuera de su balance finan

ciero, esto es, que no represente
un endeudamiento para la depen
dencia. La CFE va a salir el año
próximo a comprarle a privados
su infraestructura para mejorar
su estructura de generación y dis
tribución de electricidad, funda
mentalmente plantas de energías
renovables y de ciclo combina
do. Carlos Guevara Vega, el
subdirector de Financiamien

to y Coberturas será el funciona
rio responsable de ese ambicioso
plan de la 4T.
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MAÑANA ESTARÁN LOS del Conse
jo Mexicano de Negocios en Pala
cio Nacional.
Comerán con
Andrés Ma
nuel López
Obrador. La
reunión forma

parte de los
dos encuen
tros habituales Valentín

Diez Morodoque este gre
mio sostiene

con el Presidente, uno a mediados
de año, regularmente en junio, y
otro en diciembre. De los que asis
tirán apunte a Blanca Treviño,
Claudio X. González, Valentín
Diez Morodo, Alberto Torrado,
Eduardo Tricio, Pablo Azcárra
ga, Juan Gallardo, Alejandro
Ramírez, Emilio Azcárraga y
por supuesto el presidente, An
tonio del Valle Perochena. No
hay tema particular, solo hablar
en general de la agenda político
económica, cómo cierran el año
los empresarios y las perspectivas
para el 2022.

DESDE MAYO LE informamos aquí
que Constellation Brands había
tomado la decisión de relocalizar

su fallida planta de producción de
cerveza que construiría en Mexica
li en el estado de Veracruz. Ayer el
tema volvió a cobrar vigencia por
un despacho de The Wall Street
JournaI que confirma nuestra

LA NOVEDAD ES que Huawei Tech
nologies México fue imputada por
la posible comi
sión de fraude

genérico por
1.2 millones de

dólares en agra
vio de Origen
World Wide. La
firma china de

Ren Zhengfei Leonel
Messipactó con ésta

última para
que contactara al astro del fútbol
Leonel Messi a fin de patrocinar
la marca en el mundial de soccer

ball. Sin embargo Huawei solo
cumplió con el primero de cuatro
pagos. Messi compareció a través
de su representante legal y reco
noció lo dicho por la denunciante.
El lunes fue la comparecencia en
la que el juez instruyó a la Fisca
lía Estratégica de Investigación de
Delitos Financieros que formulara
la imputación.
NI EL PRIMER tercio remontó el

Partido Verde en el Congreso de la
CdMx en su intento por prohibir
las corridas de toros en la capital
del país. Al primer puyazo dobló
las manos, tras anunciar ayer que
su iniciativa no sería presenta
da para no afectar esta actividad
que genera 83 mil empleos direc
tos y 147 mil indirectos, además
de una derrama fiscal de 900 mi
llones de pesos al año. El diputa
do local Jesús Sesma no aguantó
los muletazos que le dieron desde
el gobierno capitalino el senador
Pedro Haces y el sector taurino
organizado, representado por la
Asociación Tauromaquia Mexica
na que preside el banquero regio
montano Manuel Sescosse.
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PRESENTADOR.
Primero fue: Ken Sa
lazarconn Samuel
(Sarcia, y después
íhea Lee, subse
cretaría adjunta de
Asuntos Internacio
nales de EU, sg pr
unió con 10 gran
des empresarios dé
Nu^óbeón El te
ma fué lü reforma

laboral, püesMé
xíco sigue bajo la
lupa de sus socios
comerciales en pro
cesos que van des
de la legitimación
de contratos colecti
vos de trabajo has
ta la demanda de
titularidad decon
tratos por sindicatos
ndependietjfes.

TREN. Ante la cre

ciente preocupación
por las ¡.Contagios y
decesos;q:uése han
registrado en el sec
tor salud, derivados
de la pandemia, fe
deraciones, asocia
ciones y colegios
de médicas pidie
ron a través de un
documento dirigido
al presidente López
Obrador y a la Se
cretaria dé Salud sér

de la primera linea
para la aplicación
de las dosis de re
fuerzo contra covid

para tener un menor
riesgo al atender a
la comunidad qué
sigue llegando a los
hospitales^
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Es obvio que los adversarios políticoideológi
cos del presidente Andrés Manuel López
Obrador aún no encuentran la manera de
minar su popularidad.

En las redes sociales pueden verse quién sa
be cuántos memes que pretenden presentarlo como un
estúpido, caricaturas que pretenden mofarse de él, vi
deos en donde se enumeran sus fallas reales y ficticias,
y programas vía YouTube en donde lo analizan y criti
can connotados "analistas" y "comentaristas" que des
de hace años han estado identificados con el PRI, el
PAN o el PRD.
Hasta ahora, ni los memes, ni las caricaturas, ni los

videos, ni los programas atiborrados de sesudos ana
listas han podido afectar en algo sus altos niveles de
aprobación.
A final de cuentas, la gran mayoría de todos es

tos mensajes antiAMLO que hay en Twitter, Facebook,
WhatsApp y YouTube son creados y/o difundidos por
quienes se oponen al presidente y a su gobierno y en
viados a otras personas que tampoco quieren o aprue
ban la gestión presidencial. En resumen, pura comuni
cación entre similares que sólo sirve para confirmar lo
que cada uno de ellos piensa o siente en torno al ta
basqueño, pero que no logra que sus seguidores lo
abandonen.

En los medios impresos y electrónicos también se di
funden análisis y comentarios que muestran las fallas
del gobierno de la 4T, algunos muy bien fundados,
otros sin argumentos reales, pero ni unos ni otros sirven
de mucho para convencer a los lopezobradoristas de
abandonar la causa de su líder y guía.

El fracaso de los adversarios del presidente es tal,
que después de tres años de estar en el cargo sigue go
zando de niveles de aprobación que han de causar la

envidia de la mayoría de los gobernantes del mundo.
Por ejemplo, en la encuesta que la empresa tecno

lógica estadounidense Morning Consult realiza diaria
mente entre 15,000 personas en Alemania, Australia,
Brasil, Canadá, Corea del Sur, España, Estados Uni
dos, Francia, India, Italia, Méxicoyel Reino Unido, co
loca a AMLO en el segundo lugar de aprobación des
pués del primer ministro de la India Narendra Mod>
Los resultados de la encuesta hasta el 2 de diciem

bre muestran cuál es la aprobación neta (la diferencia
en puntos porcentuales entre quienes aprueban y des
aprueban a un gobernante) para cada uno de los 12
gobernantes: Modi 45, AMLO 42, el italiano Mario
Draghi 22, la alemana Angela Merkel 13, el ja
ponés Fumio Kíshida 0, el australiano Scott Morri
son 2, el estadounidense Joe Biden 4, el canadien
se Justin Trudeau 9, el británico Boris Johnson
17, el español Pedro Sánchez18, el surcoreano
Moon Jaeln 18, el francés Emmanuel Macron
20, el brasileño Jair Bolsonaro21.

AMLO no puede reelegirse y Merkel se retiró hace
algunos días, pero los demás sí pueden aspirar a ser
electos nuevamente. De todos ellos, solo Draghi podría
conseguirlo si la elección fuera hoy. Kishida, Morrison
y Biden no las tienen todas a su favor. Los otros seis han
¡do perdiendo popularidad y sus gestiones son repro
badas por porcentajes importantes de sus gobernados.
Tal vez deberían estudiar a López Obrador e imitar

lo. Es probable que una conferencia de prensa diaria y
viajar los fines de semana y, si se puede, entre semana
a diversos lugares de su país probablemente los haría
verse más conectados con la gente común y corriente.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Una tormenta de pronóstico
reservado es aquella que
se avizora en el horizonte
de la recelosa relación co

mercial que mantienen en
la actualidad México y los Estados Uni
dos. Esa borrasca se magnifica cuando
acontece en uno de los rubros donde la

manufactura, las líneas de producción y la
proveeduría, históricamente han sido for
taleza para nuestro país; cuando se lesio
na la industria automotriz, podríamos es
tar en una situación de difícil reversión en
el posible daño a causar.
Joe Biden, contrario a la dinámica

trumpista, ha sido un presidente cuyo es
tilo y opción por el consenso ha sido criti
cado en un ala radical del espectro políti
co estadounidense. Sin embargo, a efecto
de constatar su mando, ha construido una
iniciativa en particular que, con gran con
troversia en lo jurídico, pero hace a un la
do de forma violenta diversos acuerdos en
materia internacional y, fundamentalmen
te, resulta violatorio del Tratado México,
Estados Unidos, Canadá.

En tal situación, la iniciativa BuildBack
Setter, resulta una maniobra proteccionis
ta que se traduce a su vez en un guiño ha
cia los críticos que simpatizaron con medi
das radicales implementadas porTrump,
como lo era el plan America First. El pro
blema se agudiza al estar inmersos en un
contexto donde la recuperación económi
ca no puede escatimar el apoyo de inver
sión y consecuente creación de empleo.

En México, la inversión en el ramo au
tomotriz se acerca al 14% de la Inversión

Extranjera Directa y es el responsable de
soportar un aproximado de un millón de

empleos directos y cinco millones de em
pleos indirectos. Con tales números, el
subsidio propuesto, generaría condicio
nes preferenciales y ventajosas al per
mitir accesos crediticios del orden de los

12,500 dólares a aquellos estadouniden
ses que adquieran un vehículo eléctrico
armado en territorio norteamericano por
las manos de trabajadores del United Au
to Workers.

Estamos ante un problema que pone
en la mesa condiciones de negociación.
Por una parte, el desagrado de numero
sos congresistas en el país vecino, ante la
posible aprobación de la reforma ener
gética recrudece posturas que confeccio
nan una camisa de fuerza a nuestro país.
Por otra parte, la diplomacia se ha visto
mermada por escarceos públicos que, en
vez de favorecer el acuerdo, polarizan
las posturas y pueden extender la conta
minación hacia otras áreas de la relación
bilateral.

Más allá de la conveniente apariencia
que se apreció después de la cumbre en
tre los mandatarios de estos países, exis
te un margen de incomodidad que tendrá
que encontrar una solución expedita si no
se quieren ahuyentar capitales que, en el
ramo, están a un clic de su posible mudan
za hacia otras latitudes. No es cuestión

menor que, una industria que genera el
4% del Producto Interno Bruto, y se signi
fica en casi el 25% de las exportaciones,
pueda mermarse paulatinamente en la ru
ta hacia el 2027, fecha establecida pa
ra la operación plena de la iniciativa. La
tensión se percibe y podría sacar chispas
que podrían provocar incendios indesea
bles para cualquiera.
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Graduada con honores, tanto en la licen
ciatura como en la maestría, María
Elena ÁlvarezBuylla dejó la UNAM
hace años para estudiar —becada— su
doctorado. Justo cuando partía a Ber

kely arrancaba el movimiento estudiantil en defensa de
la gratuidad de la educación superior.
Ni el CEU, mucho menos el CGH —ambos consejos

estudiantiles llevaron a la UNAM a la huelga— vieron a
la ahora directora general del Conacyt como dirigente.
Pero en el cumplimiento de la instrucción presidencial de
terminar con el paro de labores en el CIDE a la brevedad,
invocó a ese pasado etéreo para construir una ruta de sa
lida al conflicto en ese centro de excelencia académica.

Movida por "un afán de apertura a la participación estu
diantil" y urgida a recobrar la vida institucional en el CIDE,
ÁlvarezBuylla propuso un Congreso Universitario... para el
centro de estudios y mañana, al mediodía, tendrá que acu
dir a la sede de Santa Fe con la expectativa de que sean
desalojadas las instalaciones, tras de tres semanas de paro.

En vísperas del fin del semestre, la evaluación de la
planta docente no podrá concretarse. La Asamblea de
Estudiantes del CIDE, apoyada por los egresados, res
cató a los docentes de la picota. Pero no se salvaron de
una reprimenda.

"Lo que ustedes hicieron fue absolutamente antidemo
crático", calificó la directora general del Conacyt, ante
una cámara. La intención era establecer las bases para
una "participación más activa y democrática" de la co
munidad cideíta, más que aceptar un pliego petitorio o
resolver la exigencia de los paristas, que no es otra que la
separación de RomeroTellaeche de la dirección general.
Conectados por Bluejeans había más de 340 alum

nos y profesores, aunque al intercambio con Alvarez
Buylla sólo fue admitido un reducido número de matri
culados de cada generación, de las carreras que se im
parten en la institución —ciencias políticas y relaciones

internacionales, derecho y políticas públicas—, además
de los estudiantes de las maestrías.

En la primera ronda de intervenciones quedaron ex
plícitas las demandas del movimiento: la recepción del
pliego petitorio y la garantía de que no se tomarán re
presalias contra los alumnos que ocuparon las sedes del
CIDE en Santa Fe y Aguascalientes.
José Antonio Romero Tellaeche estaba en una

sala de ¡untas del edificio central de la institución, acom
pañado por dos abogados. En su primera intervención
se dijo víctima de acusaciones injustas y de un lincha
miento mediático.

Desde su designación como director general, el pasa
do 27 de noviembre, el académico ha tratado de ingre
sar en dos ocasiones a su oficina, sin éxito. La primera
vez se presentó con un escolta, que llevaba chaleco an
tibalas y pistola.

"No es cierto. Es una falta de ética decir eso", recla
mó y dijo que giró instrucciones para que el personal
que vigila las instalaciones sea femenino. Sobre la falta
de aseo a las instalaciones o el corte del servicio de Wi
Fi, no tuvo respuestas.
"No estamos aquí para reprocharnos los unos a

los otros", cortó, "mejor optemos por un diálogo más
constructivo".

Efectos secundarios
PRIORIDADES. La contingencia sanitaria también ha im
pactado a los niños y adolescentes. Más que por ser una
población con altas tasas de contagio, porque al menos
203,549 niñas, niños y adolescentes ha perdido al me
nos una madre, padre, abuela o abuelo por Covid19.
En la búsqueda de soluciones para atender a la prime
ra infancia en México, el Consejo Coordinador Empre
sarial convoca a un foro en el que la OCDE presentará
un estudio llamado "Cambiar las oportunidades de los
niños vulnerables. Construir posibilidades y resiliencia".
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El año concluye con señales mixtas; por
un lado, se aprecian aspectos que pre
suponen que la economía mexicana po
dría iniciar su recuperación luego de tres
años difíciles, por el otro lado, hay ele

mentos que presuponen indicios de estancamien
to que se aparejan con niveles altos de inflación.
Al inicio del actual gobierno, el componente vi
tal del crecimiento; la inversión se encontraba en
descenso. Si bien la economía creció 2.5% en el

último año del sexenio pasado, no existían seña
les que presumieran un aumento en la inversión.
Una vez iniciada la actual administración la eco

nomía bajo de 2.5 a 0%; el segundo año, la caí
da fue de 8.9%, para este año podríamos estar
creciendo alrededor de 5.4 por ciento. Estas cir
cunstancias hacen imperativo comenzarya a cre
cer para revertir las consecuencias adversas que,
naturalmente, conllevan 3 años con dificultades
económicas. Cuando se presentan episodios pro
longados de niveles bajos de inversión tanto pú
blica como privada, pueden surgir deterioros es
tructurales en las economías difíciles de revertir.

En nuestro caso, este componente representaba
22% en el 201 8 al menos 3 puntos por debajo
de lo requerido para alcanzar niveles de creci
miento, por ejemplo, de 4% anual, sin embargo,
en estos momentos llegamos a 17.8 por ciento.
Hasta el momento, los principales elementos que

han mantenido en marcha a la economía mexi
cana son fundamentalmente externos. En efecto,
las exportaciones de nuestros productos princi
palmente a EL) y, las remesas, notoriamente re
presentan buena parte de lo que ha venido sos
teniendo a nuestra economía.
El efecto del Covid, hasta el momento, ha

impedido que el turismo, por citar un ejemplo,
aporte su parte al desarrollo. Hasta el momento
se ha reconocido poco, pero el gasto de gobier
no, sobre todo, el orientado a los programas de
asistencia social, es un elemento adicional que
apoya el consumo. Las transferencias de gobier
no a las personas marginadas, las exportacio
nes y las remesas han impedido que los efectos
adversos del largo confinamiento fueran mayo
res. Adicionalmente, es pertinente afirmar que
el gobierno del presidente López Obrador ha
tenido un aporte importante para que, si bien
las circunstancias han limitado el crecimiento,
exista estabilidad lo que proporciona una ba
se fuerte para emprender una recuperación ha
cia adelante. La disciplina fiscal ha sido determi
nante para mantener la calificación soberana,
amortiguar la volatilidad de los mercados y evi
tar daños irreparables producto del Covid. Es el
momento, entonces, para aprovechar esta esta
bilidad y la disciplina gubernamental en las fi
nanzas públicas para enfrentar los desafíos que
presentará el 2022. Nuestro país no está en ce
ro, ni en crisis, pero requiere crecer con sus pro
pios elementos internos usando los exógenos co
mo lo que son, un complemento. El reto está en
mantener la estabilidad macroeconómica con

la misma importancia con la que debemos to
mar todas las medidas posibles para aumentar
la inversión, ello será la vacuna que protegerá al
país de la inestabilidad en los mercados que es
tará presente el año entrante.
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Los límites estatales se han

vuelto un tema de seguri
dad en todo elpaís. Los gober
nadores de Durango, Coahui
la y Jalisco han pedido, en
diferentes formas y en dife
rentes momentos, reforzar la
seguridad con el estado de
Zacatecas. Jalisco pide tam
bién vigilar lo que sucede en
los límites del estado con

Guanajuato y Michoacán. Y
seguramente Guanajuato,
Nayarit, Colima, Zacatecas,
Durango y Michoacán opi
nan lo mismo del riesgo de
sus zonas limítrofes con Jalis

co, pues en eso de grupos de
crimen organizado no canta
mos mal las rancheras, por el
contrario, somos exportado
res de violencia.

Sinnegar que setrate de
una preocupación genuina
de todos los gobiernos por
proteger a los ciudadanos de
su estado, cada uno en la ló
gica de su mandato y protec
ción del territorio, si segui
mos viendo la seguridad con
un enfoque estatal el único
que saldrá ganando es el cri
men organizado. Mientras la

única solución que se les
ocurra a los gobernadores
de todos los partidos sea cul
par a otros de lo que pasa en
el territorio a su cargo y pe
dir que sea el gobierno fede
ral quien resuelva el proble
ma no vamos a avanzar

mucho, pues aún suponien
do la buena voluntad de las
autoridades federales resul

ta imposible que la Guardia
Nacional vigile, cual si fue
ran fronteras internaciona
les, cada límite estatal.

No es un asunto de lími

tes sino de capacidad, inteli
gencia policiaca y coordina
ción. Los controles territo

riales que ejerce el crimen
organizado van más allá de
administraciones y delimita
ciones. Si es difícil la coordi

nación entre municipios, en
tre entidades federativas lo
es mucho más. Sin duda los

cambios de jurisdicción son
unaventajaparalos crimina
les, pues con solo cruzar un
rio cambian de estado, pero
eso que hoy parece más una
excusa de los gobiernos para

explicar la violencia, obliga a
pensar las cosas de manera
distinta.

La Guardia Nacional co

mo apuesta única del gobier
no de la República ha provo
cado que los estados tengan
prácticamente que implorar
que la federación se haga car
go de lo que ellos no pueden.
Los discursos de ida y vuelta
son cada vez más patéticos,
con gobernadores agradeci
dos por algo que no sucede y
el presidente ofreciendo apo
yo como si no fuera su obliga
ción. La realidad es que poco
puede hacer la Guardia Na
cional si los municipios en
tregan , por maldad o por pre
sión, a la policía municipal al
crimen organizado y si los
gobernadores no fortalecen
y depuran sus policías estata
les. Pero de igual manera,
mientras la Guardia Nacio

nal no tenga una estrategia y
asuma que su labor no es so
lo disuasiva sino de conten

ción, el crimen organizado
seguirá moviéndose a sus an
chas, controlando rutas y te
rritorios.
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El silencio es una rareza en nues
tra sociedad; el silencio es necesa
rio para después poder hablar con
inteligencia.
Son palabras de la canciller ale

mana, reproducidas por Ana Carbajosa, co
rresponsal de El País en Alemania, en su li
bro Angela Merkel, crónica de una era (Ariel).
Hoy, después de 16 años de gobierno,

Merkel se va. Su vacío representa oro en épo
cas de populismo y posverdad.

Merkel fue la última líder que respetó el va
lor de la palabra y, particularmente, decep
cionó los gustos superfluos de las audiencias.
"Me resulta irritante cuando la gente me dice
que soy fría. Yo no me veo así, pero no me
gusta mostrar mis sentimientos como espera
la audiencia", comentó en alguna ocasión.
Merkel introduce la palabra "audiencia" pa
ra demostrar que no le interesa ser un pro
ducto de la mercadotecnia; plausible en épo
ca donde el espectáculo derrota a la política.

Sus rivales políticos no encontraron el án
gulo vulnerable de Merkel porque ella no
despertó odio en la gente; no dividió, no po
larizó, no gobernó solo para la mitad de la
población.
"El efecto rebote de una agresión inca

paz de traspasar la piel gruesa de la canci
ller puede acabar devolviendo una imagen
patética del atacante", escribe Ana Carba
josa, para en seguida confesar lo que le dijo
un periodista alemán sobre el tema: "Me di
jo que es como un combate de lucha libre, en
el que ella está impregnada de jabón. Cual
quier ataque acaba por ser repelido".

Patéticos fueron Trump, quien llamó a Mer
kel "estúpida", según la CNN; Berlusconi, por
haberla descrito como "culona no follable",
según reveló Wikileaks; y Erdogan, por ha
ber comparado su política con el nazismo.
Uno de los rasgos de Merkel que marca

ron su liderazgo en los últimos 1 ó años fue la
manera de negociar. "La señora Merkel tie
ne un estilo de liderazgo que se caracteriza,
como ella misma ha dicho, por comprome
terse lo más tarde posible. Mantiene abierto
el mayor número de opciones posibles (...)
Cuando era niña, en las clases de natación
del colegio, y tenía que saltar del trampolín
de tres metros, era la última en saltar, justo
al final, pero saltaba". Así la describe Wol
fgang Scháuble, presidente del parlamento
alemán, diputado desde hace casi 50 años
y exministro en cinco carteras.
"No se compromete antes de lo necesa

rio", recalca Scháuble. El vocablo popular
alemán refleja ese rasgo a través del verbo
merkeln como sinónimo de dudar y poster
gar decisiones.
A Merkel no le gustaba sentarse a nego

ciar con alguien que no fuera capaz de dis
cutir de manera lógica.
Merkel caminó sobre algunos terrenos pe

dregosos durante 16 años de gobierno, uno
de ellos fue la crisis del euro y sus políticas de
austeridad que generaron tensión en Grecia.
Pero también lo hizo sobre caminos memora

bles, como el haberle abierto las puertas de
Alemania a un millón de migrantes.
Se fue la última política lógica. Se queda

su estrategia del trampolín.
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Rayuela
La afluencia de tantas y
tantos adultos mayores
al refuerzo de la vacuna
lo único que prueba son

las ganas de vivir.

Fecha: 08/12/2021

Página: 40

Area cm2: 10

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 805

Página 4 de 6



ASTILLERO

Puntera, la científica consentida # Partido de
izquierda institucional # ¿Revivir Fuerza por
México? ¡i Espino buscará senaduría

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

HA LLEGADO A su tercer año de
gobierno en condición de con
sentida de Palacio Nacional y, por
tanto, como aparente puntera en
la encuesta unipersonal que en

su momento (debería ser a finales de 2023) se
usará a fin de designarle a Morena la candida
tura presidencial de 2024.

ES LA LUCHADORA técnica (fríamente cien
tífica) del desbalanceado cuadrilátero en el que
sólo le presenta batalla real Marcelo Ebrard,
alias el canciller (semitécnico, pero de rudo
pasado, lejano y cercano), mientras Ricardo
Monreal, conocido como el zacatecano, pelea
tan sólo por subirse al ring, descalificado de
origen por el réferi que además es el dueño del
espectáculo e imán de taquilla electoral, y Adán
Augusto López Hernández, conocido como el
Segob, se desliza en el escenario conforme a
las instrucciones del citado réferi, tabasqueños
ambos, con la esperanza de que un desaguisado
de última hora propicie en la Arena Morena la
aparición como resguardado relevista de un
peleador carnal, políticamente chapado a la an
tigua, un López para otro sexenio López.

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, quien cum
plirá 60 años en junio próximo, hace recordar
el evidente labrado cuidadoso de la candidatura
presidencial de Luis Donaldo Colosio Murrieta
por parte de Carlos Salinas de Gortari, postula
ción contrariada en sus momentos cumbre (el
destape oficial, el inicio de campaña, las pocas
semanas de campaña bajo sofoco) por el enojo
y rebeldía internas de Manuel Camacho Solís, el
maestro e impulsor de Marcelo Ebrard, su ver
dadero discípulo único, practicante del galano
arte de sobrellevar, de componer por encima, de
remozar para que todo siga igual.

ES POSIBLE QUE en dos años (diciembre de
2023) ya haya candidatura presidencial de Mo
rena, a menos que el estilo obradorista de ade
lantar las precandidaturas explícitas sea com
pensado con algún ejercicio especial que mande
la decisión a los primeros meses de 2024.

HASTA AHORA, PARECIERA que se ali
nean los planetas (bueno, sólo es uno) para

impulsar a Claudia, apoyada por el hipotético
partido de la izquierda institucional (Pii) de un
gobierno que no lo es tanto. Ah, esta colum
na despegada de esos tópicos tan terrenos y
burocráticos, olvidaba decir que hoy rendirá
Sheinbaum su tercer Informe de gobierno,
también "a mitad del camino".

LA SALA SUPERIOR del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación analizará
hoy la pretensión de volver a la vida a parti
dos políticos que en los pasados comicios no
alcanzaron el mínimo de votación requerida
para mantener su registro. Uno de los magis
trados de ese tribunal argumenta que partidos
como Fuerza por México fueron afectados por
tiempos e incidencias de la pandemia y, si no
hubiera sido por eso, habrían alcanzado el por
centaje salvador.

DESTACA EL CASO de Fuerza por México
porque es una hechura en la que convergen los
intereses de Ricardo Monreal, quien necesita
una vía alterna por si Morena no lo postula a la
Presidencia de la República; de Alejandro Mu
rat, gobernador de Oaxaca, priísta acendrado
pero actualmente entregado al obradorismo,
y de Pedro Haces, líder de una confederación
sindical que pretende llegar a ser "la CTM de
la 4T".

HACE AÑOS ADVERTÍ que Manuel Espi
no buscaría ser candidato a gobernador de
Durango por Morena. Ahora vale señalar
que, rechazado en su pretensión de entrar a
las encuestas del caso y sin que aún le hayan
aprobado su solicitud de ingreso al partido
en el poder, busca cerrar trato para "apoyar"
(quiere ser coordinador de campaña) la can
didatura morenista que resulte (todo apunta
a Marina Vitela, ex priísta, presidenta mu
nicipal con licencia de Gómez Palacio) y, en
"pago", ser postulado a senador por el mismo
Morena en 2024.

Y, MIENTRAS LA directora del Conacyt ha
programado reunirse con estudiantes del CI
DE este jueves, ¡hasta mañana, con el alumno
Saúl Soto esbozando que el problema podría
terminar con una doble aceptación: Romero
Tellaeche como director y la representación
estudiantil como interlocutora institucional
https://bit.ly/3dxCcj8!
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El zar Vladij Putin coquetea con el premier
Narendra Modi, de India, y enfurece a Biden

ALFREDO JALIFERAHME

LLAMO LA ATENCION que la visita
del zar Vlady Putin a India a reunirse
con el premier Narendra Modi se
haya escenificado un día previo a
su cumbre virtual con Biden sobre

el candente contencioso de Ucrania a la que
concurrirá muy fortalecido.

PARECE QUE FRACASÓ el BRICS: aquel
bloque geoeconómico de Brasil/Rusia/India/
China/Sudáfrica cuando hoy Putin intenta re
sucitar el concepto geoestratégico RIC Rusia/
India/China elaborado por el ex premier ruso
Yevgeny Primakov (https://bit.ly/3rQSw6S),
en plena caída libre de la ex URSS, al que es
adicta la diplomacia rusa hoy a cargo de Sergei
Lavrov, mientras el eje anglosajón de EU/Gran
Bretaña, más Australia, pretende contener
el ascenso irresistible de China mediante su
AUKUS que hasta busca(ba) acoplarse al sinó
fobo TMEC (https://bit.ly/3pOBDUp).

EL IDEAL DEL AUKUS, para que sea lácti
camente persuasivo, es acoplarse al concepto
aún muy etéreo del QUAD: "cuadrilátero"
de EU/Japón/Australia/India, curiosamente
diseñado por Trump para detener, más que
contener, a China.

HINDUSTAN TIMES (7/12/21), cercano a
Modi, expone que la "cooperación militar,
durante mucho tiempo pilar primordial de la
asociación estratégica de India y Rusia, fue
parte prominente de la cumbre", donde brilló
intensamente la "conectividad" del Corredor
Comercial Internacional Norte Sur y el otro
Corredor Marítimo Chennai/Vladivostok"
en pleno océano índico. A propósito, no pasó
desapercibido en Hong Kong y China que Pu
tin haya calificado a India de "superpotencia
(https://bit.ly/3yfX3kR)".

EL TITULAR DEL Wall Street Journal (WSJ)
lo dice todo: "Rusia e India consolidan lazos mi
litares pese a presión de EU: procede la entre
ga de un sistema misilístico ruso a pesar de las
amenazas de sanciones de EU (https://on.wsj.
com/31FhQBL)". Sucede que la cooperación
bilateral en materia de defensa salió muy forta
lecida entre Rusia e India, al tiempo que Nueva
Delhi asentaba su vocación independentista
y soberanista. WSJ cita la "preocupación" del
canciller Lavrov sobre el pacto de seguridad

AUKUS de EU y GB, y su explosivo aserto de
que India "se ha distanciado claramente (sic)"
de este último, mientras participa en el QUAD.

SEGÚN SUS FUNCIONARIOS, India mantie
ne una "relación privilegiada tanto con Moscú
como con Washington". Lo real es que prevale
cen la cosmogonía y la religión hindú de Modi
de corte politeísta que difícilmente sucumbe al
inviable maniqueísmo teológico de Biden.

EL PORTAL SPUTNIK dio mucho vuelo, en
el marco de la cumbre 21 de Rusia e India, a la
transcendental visita de Putin a Nueva Delhi,
con peculiar énfasis en la cooperación aeroes
pacial (https://bit.ly/31GFbTF). Moscú y Nueva
Delhi firmaron un acuerdo intergubernamen
tal sobre un "programa de cooperación técni
comilitar de 2021 a 2030", además de la mul
tifactorial colaboraciónpolítica, estratégica,
económica, energética, agrícola, humanitaria,
cultural, securitaria, científica y tecnológica
en concordancia con la cosmogonía multipolar
de ambos países.

INDIA Y RUSIA desean incrementar su co
mercio bilateral a 30 mil millones de dólares
en 2025, también vislumbran una profunda
colaboración nuclear, en ciberseguridad y ae
roespacial, a grado tal que cuatro cosmonautas
de India cumplen satisfactoriamente su entre
namiento en el célebre Centro Yuri Gagarin.
En medio del reacomodamiento geoestratégi
co en el subcontinente indio, estalló la furia re
lativamente contenida de Biden contra China
a unos días de su cumbre maniquea sobre la
ilusa "democraciaglobal".

BIDEN DECIDIÓ UN boicot "diplomático" a
los juegos olímpicos de invierno de Pekín 2022
bajo el hiperbólico cuento chino agringado de
violación a los "derechos humanos" en Hong
Kong y Xinjiang, sin prohibir la participación
de los atletas estadunidenses (https://wapo.
st/3EMFfQN). Hasta donde se sabe, Putin asisti
rá muy complacido a los Juegos Olímpicos de In
vernó de Pekín, donde será agasajado mejor que
nunca. A fortiori, tras su visita triunfal a India.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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desde La residencia de verano de BocharovEL presidente de Rusia, VLadimir Putin, aL
participar ayer en una videoconferencia Ruchey, en Sochi. Foto Ap
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ROZONES

• Senado va por aseguradoras
Relevante, nos comentan, la aprobación que ayer se dio en el Senado de una reforma
con la que se busca eliminar prácticas discriminatorias en los servicios que prestan las
aseguradoras, a las que ahora se les obliga a diseñar productos adecuados para las per
sonas con discapacidad. La iniciativa de cambios a la Ley de Instituciones de Seguros
y Fianzas y a la Ley sobre el Contrato de Seguro fue presentada por el senador Ricardo
Monreal y tuvo el aval de 90 legisladores. Se trata de una decisión de justicia, pues
esa industria hoy en día se mueve en amplios márgenes de discriminación. Y es que
la oferta de sus productos se basa en la diferenciación de las personas según una serie
de perfiles de riesgo. Ahora, a las aseguradoras se busca prohibirles el negarse a recibir
una solicitud de seguro por razones de origen étnico, nacional, religión, preferencias
sexuales o discapacidad de la persona solicitante. Buena noticia.

•Acelerado en Hidalgo
Con la novedad de que en el proceso para renovar la gubernatura de Hidalgo están
aflorando ansiedades. Al grado de que son cada vez más voces las que advierten la
necesidad de que alguien le marque las salidas en falso a algunos aspirantes que, sin
sonar aún el pistoletazo de arranque, están queriendo ya ganar unos metros de pis
ta. Es el caso, nos señalan, del presidente municipal priista de Mineral de la Reforma,
Israel Félix Soto. Y es que en la plataforma change.org hay ya una queja que suma
firmas y refiere: "Queremos que Israel Félix Soto, alcalde de Mineral de la Reforma,
deje de usar nuestros números telefónicos para realizarnos llamadas con tintes clara
mente electorales". A eso se agrega la queja de panistas que acusaron haber detectado
su propaganda y al reclamo ya más subido de tono de que quiere tapizar municipios
relevantes del estado... Uf.

• Unidos contra inseguridad, CDMX y Edomex
Y hablando de operativos conjuntos, ayer se informó que los gobiernos de la Ciudad de
México, a cargo de Claudia Sheinbaum, y del Estado de México, que encabeza Alfredo
Del Mazo, están en la frecuencia de actuar de manera coordinada para cerrar brechas
de posible impunidad a los delincuentes que aprovechan estas fechas para robar. Por
eso, los secretarios de Seguridad de las dos entidades, el capitalino Ornar García Har
fuch y el mexiquense Rodrigo MartínezCelis, anunciaron ayer la implementación
de 123 puntos de revisión en cinco corredores en los que se ha registrado incidencia
delictiva en materia de robo a transporte. Una respuesta relevante, nos comentan, al
incremento de este tipo de ilícitos que lastiman mucho a los ciudadanos que trabajan
duro.

• PAN, en vilo en Aguascalientes
Después de muchos jaloneos internos, parecía que había humo blanco en el PAN. Y es
que el dirigente nacional del albiazul, Marko Cortés, pidió a la secretaria general Ceci
lia Patrón, abrir, en presencia de los dos precandidatos más adelantados, las encuestas
selladas para definir quién encabezará al PAN en la búsqueda de la gubernatura de
Aguascalientes. Así ocurrió y el promedio de las tres encuestas le dio el claro triunfo a
la diputada federal Teresa Jiménez y dejó en segundo lugar al senador Antonio Mar
tín del Campo, ambos, expresidentes municipales de Aguascalientes capital. El evento
privado lo testificaron Santiago Creel, Armando Tejeda y Julen Rementeria. El caso
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es que no hubo acuerdo entre los aspirantes y ahora se procederá a una "consulta indi
cativa", lo que sea que eso signifique, entre la militancia.

• La suma CoyoacánBJÁO
Los que no tardaron en hacer equipo para enfrentar uno de los problemas que más
aquejan a los ciudadanos, que es el de la inseguridad, y más en esta temporada de
cembrina, fueron los alcaldes de oposición Giovani Gutiérrez, de Coyoacán; Santia
go Taboada, de Benito Juárez; y Lía Limón, de Alvaro Obregón. Los tres, por cierto,
integrantes de la denominada Unión de Alcaldes de la CDMX. El operativo que ayer
arrancó beneficiará a 1.8 millones de ciudadanos, pues el propósito es hacer frente a
delitos que se acentúan en estas fechas, como los robos a transeúnte, en sucursal ban
caria o a casahabitación. Si los resultados al final son buenos, nos anticipan, este tipo
de iniciativas se multiplicarán y sus promotores quedarán bien posicionados.

• La Marina, en primera fila
Ya no es novedad, pero nunca deja de ser encomiable la actividad de apoyo que realiza
la Secretaría de Marina en la atención de personas afectadas por fenómenos naturales.
Y es que la víspera, la institución naval, a cargo de Rafael Ojeda, entregó diversos insu
mos a familias que resultaron afectadas por el sismo del 7 de septiembre en Acapulco,
Guerrero. Además, entregó víveres en los municipios de Zihuatanejo, Coahuayutla,
Petacalco, Benito Juárez y la Unión, a mil 755 familias damnificadas por las lluvias
severas, vientos fuertes e inundación fluvial y pluvial de los días 24 y 25 de octubre
de 2021. Las acciones responden a la activación del Plan Marina, a través de la Uni
dad Naval de Protección Civil, la cual fue creada para actuar de manera oportuna ante
emergencias y desastres naturales.
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De Toros e iniciativas

El lunes 8 de diciembre se aprobó en
comisiones de la Cámara de Dipu
tados de la Ciudad de México una

iniciativa para suspender o eliminar las co
rridas de toros. La iniciativa apenas tuvo re
percusión en los medios de comunicación.

Aprobar la iniciativa supone alinearse con una de
fensa interesada de los animales. Los toros de lidia

son una especie criada precisamente para saltar al
ruedo. La prohibición de las corridas tiene como
consecuencia inmediata abocar a la raza del toro de

lidia a su desaparición. Nadie estará dispuesto a fi
nanciar vacadas si no recibe cierto rédito económi

co. El problema no es únicamente la desaparición de
hierros y divisas taurinas. El toro bravo es el último
eslabón de una cadena que proporciona miles de tra
bajos. Prescindir del toro implica, en automáticos, la
cancelación de éstos. Supone terminar con la susten
tabilidad de un campo ajustado a la cría de ganado.
Todo indica que los legisladores no valoraron

los efectos de su iniciativa. Además de los puestos
de trabajo, el deterioro del campo mexicano estará
asegurado.

La fiesta taurina no es en exclusiva el enfrenta

miento entre el matador y el morlaco. No es asistir
a una fiesta ordenada en función de los tercios que
culminan con la muerte del toro y en ocasiones del
torero. Es un rito en que se dan cita vida y muerte en
los límites del albero de la plaza. Una corrida es un
rito, una liturgia de la que se desconocen sus orígenes,
aunque la fiesta tal y como la conocemos se remon
te al siglo XVIII. A ese siglo se remontan los trajes de
luces de los toreros inspirados en el del majo espa

ñol. Cada tercio tiene su propio significado: tercio
de varas, tercio de banderillas y tercio de muerte. No
cualquier toro de la dehesa está en condiciones de
salir al ruedo. Se necesita trapío, esas características
del toro que exige la lidia. Por cada toro que enfrenta
al matador, otros no pisan nunca la arena. Las corri
das contribuyen al equilibrio de la raza taurina en que
demuestran nobleza y bravura. Los toros son historia
en virtud de sus encastes, algunos de los cuales se re
montan también al siglo XVII. Pero no son sólo histo
ria, son también cultura. Los toros han alimentado la
imaginación de artistas y escritores desde el principio.
Sin los toros, Velázquez no hubiera podido ejecutar
La suerte de varas, ni Pablo Picasso su Guernica, ni
Pedro Garfias escribir tantos poemas, ni Federico Gar
cía Lorca su Poema de cante jondo. El toro es indiso
ciable de la memoria hispánica y mediterránea, de esa
porción de sangre que corre en las venas mexicanas.

La iniciativa para prohibir las corridas se inscribe
en las campañas progres de un legislativo más inte
resado en aparentar que en trabajar en favor de sus
ciudadanos. La iniciativa atenta de manera directa

con las minorías a quien se supone atienden quie
nes la presentaron. La ideología progre subvierte la
razón, trata de imponer ignorando el alcance de sus
propuestas, orientándose hacia un autoritarismo in
tolerable. Sería interesante conocer con cuántas per
sonalidades del mundo de los toros se han reunido:

desde mozos de campo hasta toreros profesionales,
desde empresarios hasta monosabios. Se trata de un
falso debate levantado sobre algo próximo a lo polí
ticamente correcto que no deja de ser una profun
da incorrección cívica. La riqueza cultural del toro
eclipsa la que nos proporcionan nuestros políticos.
¿Habría que prohibir a los políticos? Las falsas polé
micas exhiben la hipocresía del gremio.
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Ciudad de poder ciudadano

Es una alternativa simple. 0 la
ciudadanía goza de un verda
dero Estado de derecho, con

leyes y procedimientos que garan
ticen acceso a la justicia a todas y to
dos, o carecemos de una comunidad
democrática colocada cotidianamen

te en la probabilidad de reconocer lo
correcto y denunciar lo inadecuado.
La inclusión de los grupos más vulnerables es

constitutiva de esa ciudadanía plena: su acceso a
las prerrogativas y oportunidades de los más pri
vilegiados abona a una noción de igualdad, loca
lizada esta última en la esencia de todo proyecto
de izquierdas y no necesariamente excluida de
proyectos conservadores inteligentes como los
que se conocen en Europa, especialmente en In
glaterra o Alemania.
Abandonar valores absolutos la clase social,

la religión o la participación en la renta nacional
como últimos definidores de las agendas colecti
vas y el debate es posible únicamente en capi
tales como la CDMX donde educación, desarro
llo democrático y el empuje reciente a la agenda
social son significativamente superiores al esce
nario de otras entidades, y donde existen datos
y evidencia subjetiva en el progreso de la agen
da más convencional, donde la seguridad está al
centro de las preocupaciones.

El politólogo Roland Inglehart (19342021)
señaló como valores de carácter post industrial,

presentes en las urbes más desarrolladas, aque
llos que parecen ser más claramente percibidos
por las generaciones posteriores a los años 80. La
forma de comprender y vivir las urbes supone
principios como erradicación de la violencia de
género, posicionamientos actuales en materia de
sustentabilidad, de movilidad, de identidad se
xual, innovaciones en seguridad y asertividad en
materia de reactivación económica y tecnológica.

En los últimos tres años, la Ciudad de Méxi
co ha colocado entre sus prioridades la equidad
y la erradicación de la violencia, que hace vícti
mas mayoritariamente a los hombres, pero des
proporcionadamente a las mujeres. El tránsito a
una urbe post industrial con narrativas unitarias
verificables se abre espacio entre la polarización
retórica convencional y adquiere ritmo en la capi
tal nacional. Para reconocer y profundizar.

En su primer trienio como Jefa de Gobierno de
la capital nacional, Claudia Sheinbaum ha impul
sado una agenda amplia en favor de la igualdad
en general y en particular de las mujeres. Desde
los pantalones en las escuelas de educación bási
ca hasta la interacción moderna con las colectivas.

El Código Penal y la Ley de Acceso de las Mu
jeres a una Vida Libre de Violencia reconocen la
violencia digital como un delito. La capital nacio
nal se halla al nivel de ciudades como Nueva York,
Londres o Madrid, que cuentan con una legisla
ción contra el delito de Revenge Porn.

Una comunidad de vanguardia, enfocada en
la igualdad sustantiva y en la construcción de
entornos libres de violencia, debe existir en cada
entidad. Eso requiere liderazgo, pero sobre todo
comprensión feminista y ciudadana del poder.
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Emilio Lozoya, exdirector de
Pemex, pidió por séptima
ocasión ampliar el plazo

para el cierre de las investigacio
nes complementarias en los pro
cesos en su contra por los casos de
Odebrecht y Agronitrogenados.

Desde junio del 2020, Lozoya viene pro
metiéndoles a las autoridades mexicanas
información para poder armar un maxi
proceso que ejemplifique la corrupción del
sexenio de Peña Nieto. Pero no ha podido
presentar tal información, porque el más
corrupto de todos parece ser, hasta ahora,
el mismo Emilio Lozoya.

Lozoya ha sido capaz de involucrar
en este proceso hasta a su propia madre
y hermana, y ha involucrado a más de 70
personas.

Lo han dicho ya los directivos de Oder
brecht, que efectivamente le dieron a Lo
zoya 10 millones de dólares y éstos se en
contraron en sus cuentas.

Hasta ahora, lo que se tiene comproba
do en las investigaciones es que ese dinero
no se fue a sobornos, ni para la elección
de Peña Nieto, ni para la aprobación de la
Reforma Energética, lo que se sabe es que
ese dinero se encontró en las cuentas del
propio Lozoya.

Pero, para tratar de culpar a otros y no
enfrentar su responsabilidad, su defensa
ha hecho nuevamente una petición de
alargar el proceso que fue presentada ante
el juez este 6 de diciembre por 60 días, y
será este miércoles 8 de diciembre a las 10
horas cuando se dará a conocer si de nuevo
el exfuncionario tendrá más tiempo para
continuar en libertad.

Lozoya ha estado ya enfrente de un juez,
en noviembre pasado, cuando se presentó
en el penal y en medio de los empujones,
sus abogados le abrieron paso para llegar
hasta donde se realizaría la audiencia. En

esa última diligencia, la Fiscalía General de
la República se opuso a que Emilio Lozoya
se le concediera más plazos, sin embargo,
el juez le otorgó un periodo de 14 días más
para que reuniera documentales sólo por
el caso de la planta de Agronitrogenados.
En esa ocasión, el abogado Alejandro

Rojas Díaz Pruneda manifestó ante el juez
de control que la FGR no había entregado
toda la información del caso y que les fal
taban tres tomos.

Este 3 de diciembre venció el plazo para
ese asunto y el de Odebrecht.
De concederle esos 60 días, Lozoya

después deberá presentar, ahora sí, las
pruebas que dijo tener en contra de varios
presuntos involucrados.
La pregunta del millón: si tiene las

pruebas, ¿por qué no las ha presentado en
tanto tiempo?
Para poderse acoger al criterio de opor

tunidad, es un requisito cumplir con lo
pactado y eso fue entregar la documenta
ción para poder empezar los otros proce
sos en contra de sus acusados, por cierto,
más de 70 personas involucró Lozoya, in
cluyendo a la periodista Lourdes Mendoza,
quien lo tiene demandado por difamación
y fue la que lo captó comiendo pato Pekín
en un restaurante de las Lomas de Chapul
tepec.
Hoy el exdirector de Pemex está proce

sado en el caso Odebrecht por los delitos
de asociación delictuosa, lavado de dinero
y cohecho por un monto de siete millones
385 mil dólares.

Mientras que en el caso Agronitrogena
dos, Lozoya está procesado por un supues
to lavado de 3.4 millones de dólares.
El caso permanece envuelto en un am

biente de desconcierto y engaños, desde
su llegada al aeropuerto a la Ciudad de Mé
xico, cuando se montó un operativo para
supuestamente llevarlo al penal, y acabó
en una suite del Hospital Ángeles, porque
según las autoridades mexicanas, el señor
se sentía mal y tenía anemia.
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Antes de su arribo a la capital de nues
tro país, las autoridades de España lo exa
minaron médicamente y en el expediente
para su extradición certificaron que estaba
en perfecto estado de salud.
Al parecer, su estadía en el Hospital Án

geles fue para ganar tiempo, que Lozoya
terminara de armar su declaración, que
pudiera presentar las supuestas denuncias
que tiene en contra de varios exlegislado
res y exfuncionarios, asegurando que tenía
pruebas de sus dichos.

La Giscalía General de la República se
mantenía firme en mantener a Lozoya fue
ra de prisión por ser un testigo colaborador,
pese a que las pruebas obtenidas hasta el
momento son en contra del mismo Lozoya.
Finalmente tuvo que ingresar al reclusorio,
ya no había justificación para que estuviera
libre.

Quizá la declaración más relevante en su
contra es la Luis Alberto de Meneses Weyll,
exalto funcionario de Odebrecht, quien en
2017 confesó ante la justicia brasileña haber
entregado 10.5 millones de dólares a Lozo
ya entre 2012 y 2014. En esa ocasión detalló
que el dinero se lo dio de forma directa al
exfuncionario. Se trata de los mismos re
cursos encontrados en las cuentas de él y

su familia.
Lozoya, cuando ofreció colaborar con

las autoridades, dijo que funcionarios de
su mismo nivel en el gobierno de Peña
Nieto habían participado en la trama de
sobornos, con la finalidad de aprobar las
reformas más relevantes para esa adminis
tración, principalmente la Reforma Ener
gética de 2014.

Sin embargo, De Meneses Weyll ha des
mentido de nuevo a Lozoya al declarar ante
medios mexicanos que nunca se pactó que
el dinero fuera a dar a manos de terceros o
para impulsar proyectos de la administra
ción de Peña Nieto o para obtener contratos
para una planta de etanol en el gobierno de
Felipe Calderón.

Hasta el momento, Emilio Lozoya sólo
ha dado a conocer un video y ha señalado
a testigos, gente cercana a él, con quien tra
bajó en Pemex, además de su chofer. Esos
testigos presentados por Lozoya se han re
tractado.
¿Esto significa que Lozoya se ha queda

do sin testigos, sin pruebas?
Si se le conceden estos nuevos 60 días,

¿qué otras pruebas podrán aportar si no ha
podido entregar gran cosa en año y medio?

Esperemos a ver qué dice la justicia.

El pato Pekín
ELEXFUN
CIONARIOfue
captado en un
restaurante de
Las Lomas de

Chapultepec, en
octubre pasado;
las imágenes las
hizo públicas la
periodista Lour
des Mendoza en
Twitter.
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El CIDE y el interés nacional

El embate gubernamental contra
la ciencia, la técnica, la investiga
ción, la educación superior y, en

general, el pensamiento libre, encuen
tra uno de sus más ominosos episodios
en la crisis que está experimentando
el Centro de Investigación y Docencia
Económicas (CIDE). Sirvan estas líneas
paia manifestar una solidaridad sin am
bages a la comunidad cideíta.

Distintas instituciones universitarias hemos experi
mentado, desde el inicio de la actual administración, las
arremetidas y el acecho desde la tribuna presidencial
Cada vez son más frecuentes y diversificadas sus diatri
bas. Aun así, lo que ocurre en el CIDE es un hito dentro
de este aciago ciclo.

Como se sabe, la nuez del conflicto fue el proceso de
confirmación del impopular director interino, como di
rector general; un proceso plagado de omisiones y erro
res estratégicos, como distintos analistas han señalado
(de forma destacada y prístina, Javier Martin Reyes en
elblog de Nexos MCCI).

En este sentido, con genuina convicción académica y
democrática, resulta difícil no suscribir en sus términos
el posicionamiento del INE, una de las instituciones que
integran el Consejo Directivo del CIDE, que, a través de
su secretario ejecutivo, Edmundo Jacobo, nos hizo saber
las fundadas razones por las que decidió no acompañar
la polémica decisión del nombramiento.

A diferencia de las críticas puntuales o generalizadas

que se han hecho desde el poder político a las univer
sidades, lo grave en el caso del CIDE es la intervención
que se pretende realizar a una de las instituciones ejem
plares en la formación de cuadros que han nutrido de
talento diversas áreas del servicio público, la docencia y
la investigación en México. Una institución de alto ren
dimiento que, a pesar o tal vez justo por ello de su
modesto tamaño, ha dejado una significativa impronta
por sus contribuciones al país, en sus casi cinco décadas
de existencia.

Lo que ocurre con el CIDE es del mayor interés na
cional, ya que no sólo está en juego la autonomía de una
pequeña institución de educación pública, sino también,
con ella, la de todas las grandes escuelas y facultades
que masivamente ofrecen educación pública en el país,
además de la libertad de cátedra y la pluralidad a su in
terior. No hay que quitar la mira de la renovación de la
Rectoría de la UNAM, que se encuentra prácticamente a
la vuelta de la esquina.

No es gratuita la multiplicidad de adhesiones, indivi
duales y colectivas, que han expresado distintas asocia
ciones mexicanas y extranjeras, así como universidades
públicas y privadas, manifestando su entusiasta solida
ridad con el CIDE. La respuesta a la marcha convocada
el pasado sábado 4 de diciembre dio una emocionante
prueba de ello. #YoDefiendoAlCIDE se convirtió en una
consigna ampliamente abrazada.

No fui estudiante del CIDE ni he trabajado ahí. Sin
embargo, he compartido con muchos talentosos egre
sados y/o colegas de su facultad diversos espacios de re
flexión, debate, diálogo, crítica y construcción, tanto en
el servicio público como en la academia. Como integran
te de la comunidad del ITAM, hago votos por la pronta
resolución del conflicto, con la restitución de libertades
y derechos, que han caracterizado al CIDE.
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Scomo aquí apuntamos ayer, en
la 4T hay preocupación de que
se venza el plazo y no alcancen

a recabar las firmas para la consulta
de revocación de mandato del Presi

dente Andrés Manuel López Obrador,
en abril del año próximo, en el INE es
tán peor, porque aún tras ajustar su
presupuesto, les faltan dos mil 554
millones de pesos, que se requieren
invertir en ese proceso, el cual está en
serio riesgo de no realizarse.

El consejero Ciro Murayama reveló que aún
con las restricciones de recursos que se han hecho,
solamente tiene uno de cada tres pesos que nece
sita para esa tarea, de lo que responsabilizó a la
Cámara de Diputados por el recorte presupuestal,
ya que no hay recursos para capacitar y lograr la
instalación de mesas de votación, ya que "así de
grave, así de fuerte y de drástica, fue la reducción
aprobada".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En la alcaldía de Tlalpan se inició ayerlaaplicación
de la tercera dosis para adultos mayores de 60 años,
con la vacunación de AstraZeneca, que se utiliza
sea cual haya sido la que le pusieron en las dos an

teriores la Sinovac a los tlalpenses explicó Eduar
do Clark, director general de Gobierno Digital de la
Agencia Digital de Innovación Pública, al anunciar
que esa labor se realizará hasta el domingo 12.
Informó que hay dos sitios para ello: la Escuela
Nacional Preparatoria 5, de Coapa, y Cencis Mari
na, en la explanada de esa dependencia, en la que
comenzó de acuerdo al orden alfabético y con la pre
sentación del comprobante de haber completado
el esquema de vacunación, hace más de seis meses,
antes del 12 de junio.
Desde Zapopan, donde fue la mañanera del Presi
dente, de gira por Jalisco, el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, anunció que simultáneamente,
esa única dosis adicional, se inició también en esa
misma entidad, la CDMX, Oaxaca, Sinaloa y Yuca
tán, sin la presentación de ningún preregistro sino
únicamente una identificación, y será solamente
para personas mayores de 60 años, por ser las más
vulnerables.

Días, semanas y meses transcurridos confirman el
fracaso de la política gubernamental de seguridad
de "abrazos y no balazos": los primeros que reparten
las autoridades y los segundos que disparan sicarios
de las decenas de cárteles del narcotráfico, que cada
vez asumen más el control de comunidades, muni
cipios y buena parte de entidades federativas.
Destinos turísticos como QuintanaRoo, sonahora
blanco de grupos armados que a bordo de motos
náuticas balacean playas, y de Mexicali se reporta
el asesinato de una familia y la ejecución de una
j oven abogada en su propio despacho, mientras que
en Zacatecas hay "desfiles de sicarios", con todo y
Guardia Nacional, destacada en ese estado.
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Desde hace una década, en Chile

tiene lugar una de las renova
ciones más prometedoras de la

izquierda democrática latinoamericana.
Líderes como Beatriz Sánchez, Giorgio
Jackson y Gabriel Boric, quien ahora en
cabeza la amplia coalición Apruebo Dig
nidad, que se enfrenta a la candidatura
derechista de José Antonio Kast, han
dado forma a una nueva orientación

socialista, que resume las demandas ju
veniles, feministas, ecologistas e indige
nistas del siglo XXL

La consistencia ideológica de esa corriente po
dría ilustrarse con el respaldo masivo que ha dado el
campo intelectual chileno al proyecto de Boric. Escri
tores y artistas de muy diversos perfiles como Raúl
Zurita, Isabel Parra, Malucha Pinto, Denisse Malebrán,
Alejandra Costamagna, Francisco Ortega, Alejandro
Zambra o Patricio Fernández son algunos de los más
de mil intelectuales que han dado su apoyo a Boric.
Hace apenas cuatro años, muchas de esas personali
dades respaldaron la candidatura de Beatriz Sánchez,
pero ahora la transversalidad de la plataforma de
izquierda, parece más abarcadora y, por tanto, más
atractiva.

Conforme la coalición de Boric se dilata, incorpo
rando a demócratas cristianos, comunistas, liberales,

radicales y verdes, emergen las consabidas y pertina
ces fricciones dentro de la izquierda. El extremismo de
la propuesta de Kast facilita la alianza, al personificar
una amenaza común. No faltan, sin embargo, los ries
gos de división, muchas veces alentados por enclaves
geopolíticos tradicionales de la izquierda regional.

Fuera del socialismo democrático, en el que se
inscribe Boric, cualquier otra corriente habría sido
incapaz de concitar un apoyo tan diverso. Y eso su
cede a pesar de que la propia noción de "socialismo
democrático" resulta incómoda a los citados enclaves

geopolíticos, que provienen, fundamentalmente, de
las redes autoritarias de una izquierda que, treinta
años después de la desaparición de la URSS, no re
nuncia a los regímenes de partido único e ideología
de Estado.

Como comentaba recientemente Juan Jesús Az

nárez, en El País, esas facciones autoritarias también
tienen presencia en Chile y no únicamente dentro de
la militancia comunista. Aunque no sea mayoritaria,
al interior de la gran alianza de Boric, o justo por no
serlo, esas corrientes oscilan entre la negación tajante
de cualquier tentación autoritaria y la instrumentali
zación del proyecto de Apruebo Dignidad, con fines
geopolíticos más retardatarios.

La candidatura de Boric parece haber captado el
riesgo y mantiene una clara distancia crítica con el bo
livarianismo ortodoxo. Al tiempo en que cuestiona la
falta de democracia en Venezuela, Nicaragua y Cuba,
Boric propone una política exterior moderada y respe
tuosa con los conflictos limítrofes con Argentina y con
la salida al mar de Bolivia. Lo cual describe muy bien
qué tipo de interlocución privilegia, ante la promesa
de una izquierda democrática en América Latina.
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El cuestionario que
no sirve de nada

Sen tiempos de pandemia ha salido
de la Ciudad de México vía aérea, sa

brá que es obligatorio responder un cues
tionario sobre su salud y sobre si hubiera
estado en contacto con alguna persona
conCovid.

El cuestionario es un enigma. Se responde vía celular o en
papel. Cuando se llega a la entrada de las salas para abordar se
lo piden sólo para saber si se llenó y si lo trae. No hay una lectu
ra del mismo, más bien todo termina por ser un trámite inútil.

El cuestionario es respondido depositando toda la con
fianza en quien lo llena, pero, como fuere, nadie lo lee y
queda la impresión de que se puede llenar o no y no pasa ab
solutamente nada.

Cuando se regresa a la capital no hay cuestionario ni la
más mínima atención al tema de la pandemia, de no ser la
exigencia en los vuelos de no quitarse el cubrebocas; en expe
riencia personal no hemos tenido un solo incidente. Se cum
ple de manera escrupulosa la exigencia bajo una dualidad
que va del cumplimiento como requisito, hasta la toma de
conciencia de la importancia que tiene el cubrebocas

Le cuento todo esto porque el afamado e intocable vocero
ayer aseguró que el cuestionario no sirve de nada y que la SCT
lo instrumentó de manera particular sin consultar a las autori
dades de salud. Dicho de otra manera, lo hicieron por sus pis
tolas y no consultaron con nadie.

El afamado vocero también aseguró que en menos de un
mes lo van a quitar porque, reiteró, no sirve de nada. Muchas
preguntas surgen de todo esto. No entendemos bien a bien por
qué hay que esperar un mes si no sirve de nada, bajo esta pers
pectiva no pareciera tener sentido alguno tener que esperar un
mes cuando se puede hacer mañana mismo.

Tan sencillo como reorganizarse sin dejar de pensar en qué
tipo de medidas habría que mantener y crear. El gobierno ha
sido particularmente laxo en lo que corresponde a la entra
da y salida de personas al país, ya sea que sean extranjeros o
mexicanos.
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Lo que llama la atención es cómo es posible que al interior
del gobierno se tomen decisiones sin que la cabeza del sector
no esté enterado y si lo estuviera no hiciera nada. Todo parecie
ra indicar que el tema pudo exponerse a través de una pregun
ta que bien pudo haber sido sembrada, lo que al final es como
hacerle un guiño al vocero, quien no anda en sus mejores días.

El lance se vuelve dedicado porque de nuevo queda en evi
dencia la falta de coordinación entre algunas áreas de gobierno,
y más ante un asunto que ha cambiado nuestras vidas.

El hecho, al mismo tiempo, provoca una gran incertidum
bre en función del desarrollo de cómo se está llevando a cabo

la estrategia.
No sirve de nada el cuestionario, pero resulta que no dejan

pasar a quien no lo haya llenado. Quien acaba quedando en
evidencia es el propio gobierno que no pareciera ser capaz de
tener una estrategia cohesionada en la cual participen todas sus
áreas; al final pareciera que lo que hizo el afamado vocero fue
darle un zape a la desfigurada SCT.

A las declaraciones, a menudo confusas del sector salud, se
está sumando una crítica dentro del gobierno al gobierno? (de
finir) de lo que se viene haciendo hace más de un año.

Ante la inminencia de la cuarta ola y lo que puede producir
la variante Ómicron, la cual los especialistas la consideran de
fácil contagio, pero de menor riesgo que la Delta, declaraciones
como la de ayer generan dudas y también termina por ser factor
de confusión que cuestionan la credibilidad de las autoridades.

Para reflexionar. Por qué pasó tanto tiempo para que nos
dijeran que el cuestionario no servía de nada y, por qué no
quitarlo mañana mismo.
• RESQUICIOS
De Controversias Constitucionales. El INE señaló que al no
entregar recursos la Cámara de Diputados interfiere en obli
gaciones constitucionales del instituto. Olga Sánchez Cor
dero, ministra en retiro y presidenta de la Mesa Directiva
del Senado, aseguró que es improcedente para el Senado la
presentación de una Controversia Constitucional contra el
acuerdo del Presidente.

NO SIRVE de nada

el cuestionario, pero
resulta que no dejan
pasar a quien no lo
haya llenado. Quien
acaba quedando en
evidencia es el pro
pio gobierno que no
pareciera ser capaz

de tener una estrate

gia cohesionada
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Que antes del anuncio ofi
cial, la presidenta del Senado,
Olga Sánchez Cordero, infor
mó a los 53 legisladores que que
rían promover una controversia
constitucional contra el acuer

do presidencial para proteger
las obras emblemáticas de la4T
que "jurídicamente no proce
de promover el juicio porque la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación ni siquiera lo admitiría
por carecer de interés jurídico".
Pero para que no se preocupa
ran, les dio el remedio y el tra
pito, es decir, argumentos para
que el recurso lo empujen orga
nismos como el INAI, que enca
beza Blanca Lilia Ibarra, como
finalmente ocurrirá.

Que México presentó for
malmente ante el Grupo de los
20, en Yakarta, el Plan Mundial

de Bienestar que impulsa el go
bierno para erradicar la pobre
za y la corrupción de manera
global con la representación de
la subsecretaría de Relaciones

Exteriores, Carmen Moreno
Toscano, en su calidad de sher
pa, primero en una reunión con
las economías emergentes y des
pués en la sesión plenaria sobre
salud y desarrollo. Desde CdMx,
el canciller Marcelo Ebrard ce
lebró que la iniciativa fuera reci
bida positivamente.

Que donde parece que van
de reversa es en el PAN y es que
como estaba previsto se reventó
el "pacto de unidad" entre Te
re Jiménez y Toño Martín del
Campo para que uno de los dos
se quedara con la candidatura
para la gubernatura de Aguas
calientes, pues ambos se dicen

ganadores, mientras que el par
tido se negó a hacer públicos los
resultados de las encuestas pa
ra despejar dudas. No están fá
ciles las cosas para Marko Cor
tés que, eso sí, ya mandó a plan
char la camisa para la eventual
reunión con Andrés Manuel
López Obrador.

Que de muy buen humor
anda el coordinador de Morena

en el Senado, Ricardo Monreal,
quien además de dejarse la bar
ba como marca una tradición
personal en estas fechas, com
partió que ya está redactando su
carta a los Reyes Magos en la que
adelantó que pedirá "una candi
datura presidencial anticipada".
No faltó quien se preguntara si el
zacatecano, tan avezado en estas
lides, todavía cree en Melchor,
Gaspar y Baltasar.
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res años de
transformación: un
balance jurídico (I)

¥7
¦ ij 1 pasado 1 de diciembre, el presidente Lo

i pez Obrador realizó unbalance de sus pri
_l IA meros tres años de gobierno. Celebró que se
habrían sentado las bases parala transformación del país.
En su alocución, fue prolijo en mencionar obras, pro

gramas y acciones. En cambio,fue notable laausencia de
referencias al estado de derecho, la legalidad o las insti
tuciones jurídicas. Esta omisión resulta en sí misma re
veladora. En una de las pocas referencias a estos asun

tos, el Presidente dijo: "Hoy se respeta la Constitución,
hay legalidad, se garantizan las libertades y el derecho a
disentir; hay transparencia plenay derecho ala informa
ción..." A continuación, un breve balance sobre la "trans
formaciónjurídica".
En lo que va del sexenio se han publicado 18 decretos

que modifican 55 artículos en materia de extinción de
dominio, Guardia Nacional, prisión preventiva oficiosa,
educación, revocación de mandato y consulta popular,
paridad de género, pueblos y comuni
dades afromexicanas, condonación y
extinción de impuestos, programas so
ciales, movilidad, salud, juventud, fue
ro, reforma judicial, nacionalidad, par
tida secreta, seguridad privada y modi
ficación de la nomenclatura de algunas
entidades federativas.

Salvo algunas excepciones, es posi
ble decir que la mayoría de estas refor
mas no modifican radicalmente la arquitectura de la
Constitución. Más bien, se mantiene una línea de con
tinuidad respecto de otros sexenios en que las refor
mas responden a las exigencias de las nuevas políticas
públicas, o buscan llevar al texto constitucional los pro

gramas del gobierno en turno. Lo que sí ha cambiado es
la operación de la Constitución, resultado del cambio
en el sistema político.
En materia legislativa observamos un ritmo importan

te de reforma o creación de nuevas leyes. La huella más
significativa de la 4T puede caracterizarse por la falta de
técnica legislativa y la ampliación de los espacios discre
cionales en detrimento de los contenidos normativos ca

paces de regular.
En materia reglamentaria encontramos una de

las peculiaridades más notables del gobierno actual.
Cuando la reforma constitucional o legal resulta de

masiado complej a, se ha optado por
la vía del acuerdo o el decreto pre
sidencial, que permite la acción ad
ministrativa, aunque ello implique
eludir la ley. Hay muchos ejemplos,
pero tres de los más conspicuos son
los decretos en materia eléctrica,
seguridad pública y recientemen
te el acuerdo con la declaratoria de

seguridad nacional de los proyectos
de infraestructura.

Este breve repaso pone apenas algunos de los elemen
tos a considerar relacionados con las fuentes formales del

derecho. Pero la dimensión jurídica es mucho más am
plia. En la próxima entrega revisaremos la situación de
los derechos y en general de la cultura jurídica —

En lo que va
del sexenio se
han publicado
18 decretos a 55

artículos
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Desaparecer la verdad
¥7
¦ ^ nlos años 70 elregimenpr usta, siguien

do el ejemplo de las dictaduras latinoa
, I I —^ mericanas y bajo la égida de la doctrina
de seguridad nacional de los Estados Unidos, tomó la
decisión criminal de desaparecer a quienes preten
dían cambiar al país con las armas en la mano, de bo
rrar todo rastro suyo de la faz de la tierra, de la memo
ria colectiva Hoy, la derecha conservadora, que apoyó
fervientemente esa guerra sucia, ha decidido —en un
esfuerzo desesperado por recuperar el poder— desa
parecer, cueste lo que cueste, la verdad de los medios
de comunicación, torcerlos hechos compulsiva, siste
mática, descarada, impunemente para tratar de impo
ner una visión deformaday a su antoj o de la realidad.
En esta nueva guerra sucia de carácter (hasta aho

ra) esencialmente mediático —que los conservadores
libran sin pedir ni dar cuartel—, lo único realmente no
vedoso es la enorme capacidad tecnológica con la que
cuentanyelhechodeque,estavez,fuerondesplazados
del poder sin que se disparara siquiera un tiro tras las
elecciones más libres, auténticas y democráticas cele
bradas en este país y sin que, hasta este momento, se
hayan visto afectados sus intereses legítimos. Lo de
más es lo mismo de siempre: siguen siendo el odio y el
miedo los que los mueven. El odio al que piensa, o se
ve, o habla distinto. El miedo al cambio y a la pérdida
de prebendas y añej os privilegios.
Su peor pesadilla: la misma que se cumpliera en

1861 con el triunfo liberalyla Reforma, enl910 conla
Revolución, en1936 con la expropiación petrolera y la

reforma agraria; la que estuvo
a punto de cumplirse en 1988
cuando le robaron a Cuauhté
moc Cárdenas la Presidencia

y en 2006 cuando le hicieron
lo mismo a Andrés Manuel

López Obrador, esa pesadilla
se está cumpliendo ahora: la

plebe, a la que desprecian, a
la que consideran "inanipu
lable", en un arrebato incontenible de conciencia los
sacó del poder. Ese "peligro para México" les amenaza
hoy—como sucedió con Juárez, con Madero, con Cár
denas— desde Palacio Nacional. No es que lahistoria
se repita; es que ellos, los conservadores, siguen siendo
exactamente iguales.
Su primer objetivo es mantener a la minoría que

los apoya con los oj os cerrados y dispuesta a aceptar a
ciegas lo que se les diga En segundo lugar, los conser
vadores pretenden envenenar el aire que la sociedad
entera respira con la difusión masiva de calumnias,
mentiras, campañas de desprestigio y operaciones
de propaganda negra para generar incertidumbre,
confusión y desconfianza. El último de sus obj etivos
—el nivel de conciencia de la gente les hace difícilla ta
rea— es ganar adeptos para su causa, desmembrar a
esa mayoría que los echó ala calle.
De Goebbels, lafalange española el manual de opera

ciones encubiertas de laCIA de lamercadotecnia, de su
larga historia de sumisión al régimen corrupto, de todo
eso abrevan sus "estrategas" de comunicacióny sus in
telectuales orgánicos que, afinal de cuentas, no hacen
sino repetir el mismo cuento: el de la amenaza, el del pe
ligro liberal, o rojo, o comunista, o populista. Lo dicho,
todo hacambiado en este país menos los conservadores
quesiguenrepitiendolos mismos clichésdelsigloXIXy
apostando adespertar los más oscurosy primitivos ins
tintos de lagente. Aferrados alpasado, estos mercaderes
de la mentira, la calumniay el montaj e no comprenden
que, pese atodo supoder, en este país que se transforma
por voluntad mayoritaria de su pueblo, ya no les resulta
rátanfácil desaparecer laverdad. k

No es que la historia
se repita; es que los

conservadores siguen
siendo exactamente

iguales
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El INE, mucho más
aprobado que AMLO

A contracorriente del resto de las encuestas

publicadas, la última de GEAISA registra
una aprobación de AMLO de solo 54%y una

desaprobación de 40%. Exactamente las mismas cifras de
septiembre. Ser la única encuesta discordante (el prome
dio de Oraculus es de 65% de aprobación) no la hace menos
confiable. Durante el pasado proceso electoral, GEAISA
pronosticó que Morena obtendría 38% de la votación; era
laestimaciónmásbajade todas las publicadas; elpromedio
de todas las encuestas era de 42%. Su votación fue de 35%,
siete puntos menos que el promedio y solo tres por deba
jo de GEA En general, considerando las estimaciones para
todos los partidos que compitieron, la medición de GEAfue
la más exacta de todas.
Por tanto, bien puede ser que el respaldo social del Presi

dente no sea el que publicaron otros diarios y apenas rebase
el 50%. No hay manera de comprobarlo, como sí lo hay en
el caso de las estimaciones de preferencias electorales, una
vez que se conocenlos resultados de los comicios. Así pues,
con base en los datos de la serie histórica de encuestas de
GEAISA, la popularidad presidencial no es excepcional.
Comparado con la aprobación promedio
de los tres primeros años de los sexenios
de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enri
que Peña, Fox tuvo 55%, Calderón 58%
y Peña Nieto 44%, mientras que AMLO
llegó a 55%. Lo que sí es excepcional, y
debe reconocerse, es que con resultados
tan malos de gobierno tenga incluso 54%.
Aquienes aprueban su gestión les pre

guntamos cuáles eran las razones que
los llevaban a darle su respaldo. Las respuestas son revela
doras: 33% dijo que era por que tiene buenas intenciones
mientras que solo 18% lo hizo por ver buenos resultados;
12% porque se identifica con él y el mismo porcentaje por
que aun tiene esperanza de que en el futuro sí cambiarán las
cosas en el país. Dato interesante es que únicamente 18%

afirmó aprobarlo debido a los apoyos monetarios que reci
be de los programas sociales.
Al 40% que reprueba a AMLO también le preguntamos

las causas de su rechazo. Dos respuestas están empatadas
como las más compartidas: 30% dijo que no se siente repre
sentado por el presidente y 29% opinó que por sus malos
resultados. Le sigue con 19% quienes afirman que AMLO
es un líder autoritarioy por eso lo desaprueban
Otra sorpresa de la encuesta es el respaldo otorgado al INE

después de los ataquesydescalificaciones porparte delpre
sidente,asícomoporelmaltratodeloslegisladoresmorenis
tas a Lorenzo Córdova durante su comparecencia La apro

bación alatarearealizadapor los conse
jeros del INE creció de 48 a 72%, es decir
24 puntos, respecto a la medición de
septiembre pasado. Lo mismo ocurrió
conlaprecepciónde que elINEsiactuó
imparcialmente enlos comicios de ju
nio pasado pues en septiembre 46% de
los ciudadanos así lo decían, mientras
que ahora lo piensa 69%. Pensando en
la elección presidencial de 2024,71%

de los electores creen que el INE sí actuará imparcialmente
contra48% que lo pensaba en septiembre pasado.
Realmente son buenas noticias que haya crecido la legi

timidad social del organizador y árbitro de las elecciones.
Quienes se sumaron ala aprobación son mayoritariamen
te los ciudadanos que votaron por la coalición opositora y
ciudadanos apartidistas, aunque también muchos more
nistas. Al parecer, los injustificados ataques de AMLO han
provocado el apoyo masivo de los ciudadanos al INE.

Al parecer, los
injustificados
ataques han

provocado el apoyo
de los ciudadanos
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engan a ver este desastre
Con la pena, muchos criticaron la concentración de Liópez Obrador en el Zócalo,
covid de por medio, pero resulta que la FILfue casi dos veces la concentración

del Zócalo. Al final la misma cosa, una irresponsabilidad....

Padilla ha hecho una gran
construcción editorial;
Taibo ha destruido el
mercado del libro

La Feria Internacional del Li

bro de Guadalajara tocó a su
fin. Según la prensa, el mag
no acontecimiento cerró sus

actividades con 75 por cien
to menos visitantes que en el 2019 y un
déficit de 18 millones de pesos, aun
que Raúl Padilla espera recuperar en
dos años esta pérdida. Mjú, sí, cómo ño.
La Feria no podía sino fracasar, pero el
maestro Padilla es un hombre de ideas

fijas: La hacemos porque la hacemos y
punto com. La Feria tuvo 250 mil visi
tantes, 590 mil menos que en su edición
previa a la crisis sanitaria. Pues háganle.
Gil lo leyó en su periódico La Razón: la
Feria requirió de una inversión de 105
millones de pesos y logró sólo 87 millo
nes de ingresos. Siempre la necedad tie
ne un costo. Dice Padilla que la pérdida
es muy manejable: ¡perfecto! Dicholo
cual, nadie duda del gran acontecimien
to, primera Feria de habla hispana, y se
gunda en el mundo.
Con la pena, muchos criticaron la con

centración de LiópezObrador en el Zócalo,
covid de por medio, pero resulta que la FIL
fue casi dos veces la concentración del Zó
calo. Cómo medir, ¿o no medimos? ¿Ellos
son los malos y nosotros los buenos? Al fi
nal la misma cosa, una irresponsabilidad.
Salvo que hayamos decidido, como López
Gatell, que la pandemia murió.

Noticias editoriales
Bien que mal, o mal que bien, Padilla ha
hecho una gran construcción editorial;
en cambio, Taibo ha destruido el mer
cado del libro. La industria editorial de

México dejó de facturar 2 mil 764 millo
nes de pesos en 2020. Esta caída repre
senta el 24.6 por ciento menos respecto
al 2019. Escuche usted: en entrevista con

los medios, José Calafell, vicepresiden
te del sector de libros de la Caniem, di
jo que esa caída es la más severa de todos
los mercados de América Latina y que
el mercado nacional tuvo pérdidas ex

traordinarias y dejó de producir casi 14
millones de ejemplares.
Ante estas cifras, Taibo canta sobre las

ruinas. Todo cuanto hace se lo paga el go
bierno. Facilito. Que necesitamos una co
lección para el pueblo: venga la lana. Que
queremos unos clásicos: venga lalana. Que
algunos amigos míos van a publicar en el
FCE, venga la lana. Muy bonito.
Calafellha dadoenel clavo: "Méxicoya ve

nía con un crecimiento económico práctica
mente nulo. Y hay países de América Latina
que incluso yaloteníannegativo, como el ca
so de Argentina, pero es un factor coyuntu
ra!, y el otro asunto es también muy impor
tante : el apoyo a los libreros y a las librerías
fue prácticamente nulo". ¿Cómo lave, Taibo,
sin albur ni dobleces? Nada, Taibo todo lo re
suelve con una maj ade ría y san se acabó, lúe 

go prende su cigarro y llama a la revolución.
Granhombre del libro en México.

Visas para ver y oír
Una nota de Arturo Páramo en su periódi
co Excélsior informa que "los elementos
de agencias extranjeras contarán con visas
para ingresar a México para desarrollar ac
tividades que estén autorizadas por la ley
de la materia". Así lo puso y pusa el presi
dente Andrés Manuel LiópezObrador".
Desde Rayón, en el Estado de México,

el Ej ecutivo (así se dice) dij o que la ley en
la materia impide que los agentes extran
jeros transiten libremente por el país sin
supervisión de las autoridades mexicanas.
"Entraban como 'Andrés por su casa', no,
porque es nuestra soberanía que debemos
proteger y tenemos que actuar con respe
to, pero de acuerdo al ordenamiento legal".
Pues qué mosca le pico al Presidente, una
de las grandes por lo visto, y tal vez tenga ra
zón. Vean si no: "El 18 de octubre de 2020,
el gobierno de México suspendió las extra
diciones a Estados Unidos y tiene congela
das las visas para agentes de la Administra
ción Contraías Drogas (DEA)".
Liópez Obrador explicó que el ex presi

dente de Estados Unidos, Donald Trump,
y el actual presidente, Joe Biden, han sido
respetuosos de la soberanía de México y el
gobierno mexicano ha actuado en corres
pondencia "Nohahabido ninguna acción,
ningún operativo que vulnere, que afecte
nuestra soberanía, y sí tenemos que coo
perar, esa es otra cosa, tenemos que actuar
de manera conjuntay lo estamos hacien
do, con las agencias, con el departamento
de Estado, con el gobierno de Estados Uni
dos: somos vecinos y tiene que haber coo
peración, pero con respeto a nuestras sobe
ranías".Anjá.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Anatole France ."Una necedad, aunque la
repitan millones de bocas, no deja de ser
una necedad',
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Que saquen para
andar iguales
Que saquen para andar iguales. En el sector

opositors sí saben no solo cómo hacerla si
no, mejor aún, cómo pasársela chidoguán.
Estados alterados de las conciencia que ya
hubieran querido Jim Morrison, Timothy

Leary, Escohotado y William Burroughs. Viven en reali
dades paralelas, el multiverso que no tiene ni el Hombre

araña, alucines estroboscópicos e hiperbólicos, que van
más allá de cualquier puerta de la percepción.
Que saquen para andar iguales.
Por eso Margarita Zavalave paisajes donde solo hay tinie

blas nada más, entre mividay tus fotocopias; por eso el expre
sichenteJelipülocree quelostrenes estánhe
chos de los materiales de lapolíticaficción (el
no va ni en tren ni en camión, gusta de que le
den el avión) y que García Luna Productions
noeselpeligrosomaleante que describelafís
calíagringasinounbonitoenanodejardín ti
po el subjefecito Diego que, alo sumo, echan
do espumapor labocaespetaun "¡Oblígame,
prro!". Quizá el problema de Jelipillo no fue
tanto el consumo de shots de tequilayparises de nochi, sino la
falta de agriculturay recursos hidráulicos. Como nuncahaido
más alláde Indios Verdes, no reconoció elpaisaje que se podía
ver desde el tren que dice que es una si mulación. Tristemen
te Santa Lucía, oh Santa Lucía, no se parece a Glasg'owni alas
instalaciones de Iberdrolaque soncomolas de laNASA,ypor
eso se nos norteó don Jelipillo. Yo le recomendaría a su j efe,

ClaudioXXX González que le saque una cuenta en OnlyFans
o en el Tinder sorpresa, porque los suyo no es tuitear.
Por esay muchas cosas más, el ChiMliQuadriy su cama

rada la dotora Dresser pueden decir que, como los Thun
dercats, ven más allá de lo evidente: dictaduras, militariza

ción, persecución, amenazas y re re re
presión. La única dictadura que, de tan
rara, los opositores pueden ejercer de
opositores sin que les caiga la patrulla ni
les apliquen el clásico Tehuaeán con chi
le piquín en Tlaxcoaque.
Un mundo raro pero guarro donde

Anaya no es una máquina de sopor, la Té
llez triunfó en el amortzy Muñoz Ledo

nuncahasidotroleadoporcambiarsemilvecesdebando.
El sector opositors, probablemente bajo los efectos de

algunas tachas, añora los viejos tiempos en que el Foba
proa zedillista, las privatizaciones salmistas, el despilfarro
foxista, la narcoguerra calderónica y la estafas maestras
del peñato eran como unafiesta en el cuartel general de los
Aveng'ers. Ya, saquen para andar iguales.¦ —

Por eso Margarita
Zavala ve paisajes
donde solo hay

tinieblas nada más
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Discurso infame
para la C.E.
La conmemoración del aniversario de la Cons
titución se ha convertido en estos dos últi

mos años en lo que Pablo Neruda habría lla
mado «ese día de fiesta fría», dicho sea en
sentido estricto porque en fechas como es
tas las temperaturas suelen tirar a bajas. Es
to ha permitido a la presidenta del Congre
so lucir un abriguito mono, aunque su dis
curso no estuviese a juego, pero por poco. En

realidad, Meritxell, mi pobre Meritxell, solo
incurrió en dos clases de errores durante su

infame e inane intervención: en el empleo de
conceptos y en el uso de las palabras.
Entre otros disparates dijo: «Judicializar

innecesariamente la política comporta poli
tizar la Justicia». A ver, Meritxell, defina in
necesariamente y quién es el encargado de
encajar este adverbio. No hacen falta muchas
luces para adivinar que el destinatario de su
sentencia es Vox, que ha llevado ante el Tri
bunal Constitucional los dos estados de alar

ma decretados por el Gobierno de Sánchez
y la propia decisión de cerrar el Congreso
adoptada por su presidente, que no tuvo a
bien atender al recordatorio que le hizo la di
putada Álvarez de Toledo: «Un parlamento
no se cierra ni en caso de guerra».
¿Cree la presidenta de la Cámara Baja que

recurrir al Tribunal Constitucional es judicia
lizar la política? Mire, no, por dos razones: el

Constitucional no es un órgano judicial. La
Constitución lo regula en título diferente (Tí
tulo IX) al que trata el poder Judicial (Título
VI). ¿Quiere apurar el disparate hasta las he
ces? Recurrir ante el Constitucional medidas

del Ejecutivo o del Legislativo es una decisión

inconstitucional. Pero hombre, mujer, si el
Constitucional se creó para eso; esa es preci
samente su función. De su propio discurso se
desprendía que ella no representa por igual a
todos los depositarios de la soberanía popu
lar. Meritxell descansa su cargo sobre todos
los socios del sanchismo que quieren derogar
la Constitución, el candado del 78, como lo
bautizó el ingenio lego de Pablo Iglesias.
El Constitucional está viendo también el re

curso de Álvarez de Toledo contra Batet por
su extraordinaria cacicada de borrar del Dia

rio de Sesiones una expresión de la entonces
portavoz popular dirigida al entonces vicepre
sidente: «Usted es el hijo de un terrorista». No

había razón para ello: Francisco Javier Igle
sias Peláez era militante del FRAR que era una
organización terrorista, y Pablo Iglesias se jac
tó al menos un par de veces de esta condición
de su progenitor alfa. Las ideas de Meritxell
por encima de los hechos. Tan mal iba la co
sa que cuando se dispuso a abrochar su dis
curso con una cita de Almudena Grandes me

temí que iba a volver a citar a la madre Mara
villas de Jesús y los sueños húmedos que la
escritora le imaginaba ante la presencia de mi
licianos jóvenes, armados y mmmm... sudo
rosos. Afortunadamente no. Solo era una ima

gen literaria del cielo de Madrid.
También rozaron alturas impresionantes

Pedro Sánchez, recordando a la oposición
que hay que cumplir la Constitución de pe a
pa. «Hablará de la Pepa, la de 1812», dijo en
tuit razonable Pedro Corral. Mónica García

cumplirá la Constitución de me ama. En fin,
¿qué más quieren que les diga?
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CostoPaís"

Vienen de Guanajuato hacia
Puebla por el libramiento
del Arco Norte, en Estado

de México. Son las 2.48 de la tarde. El
ways les marca solo 40 minutos para
llegar a Puebla.
De pronto se anuncia una retención,

tráfico detenido en el Arco Norte, en
tre Calpulalpan y San Martín Texme
lucan. Librar la retención les costará
28 minutos.

El conductor sigue, sabiendo que de
be dejaresaruta. Deja pasar el crucero
de la autopista MéxicoTuxpan, que po

dría llevarlo por el circuito mexiquense
hasta la autopista MéxicoPuebla
Decide tomar la carretera que admi

nistra IDEAL. Por ahí, a las 3.05 de la
tarde, el Arco Norte está libre. Seis mi
nutos después, a las 3.11, se anuncia un
nuevo paróntres kilómetros antes de la
salida de Calpulalpan.
El ways ya no da alternativas. Los

viajeros quedan encerrados por co
ches y camiones en el mismo tubo de
tenido a cielo abierto.
¿Larazón?
En algún punto

de la cañada de Espa
ñita han chocado dos

tráileres y un auto, se
ha hecho un incendio,
hay un muerto, cuatro heridos y la vía es
tá cancelada.
Les informa del percance el chofer

de una pick up que brinca el camellón
para tomar la vía en el sentido contra
rio, que estálibre de autosy vade regre
so a la salida de Ciudad Sahagún.
Siguen el ejemplo liberador, pe

ro hay un nuevo atasco adelante, en la
caseta de Ciudad Sahagún. La caseta

está bloqueada por un plantón de los
ejidatarios de San Felipe Teotitlán, a
los que no les han pagado la expropia
ción de sus terrenos hecha para cons
truir esta carretera. Por cualquiera de
las rutas alternas, el ways marca que
faltan tres horas de recorrido.

Toman por las Pirámides hacia el
Circuito Mexiquense.
Se enteran ahí, por Milenio Digital,

que a los coches detenidos en la caña
da de Españita los es
tán asaltando gentes
de los pueblos cerca
nos. Llevan 40 coches
asaltados.
Alas 5.20 de la tar

de, los viajeros ven
por fin la caseta de San Martín, y se
enfilan a Puebla.

Por la noche, en el chat de los her
manos, el conductor cuenta su aventu
ra. Uno de los hermanos comenta: "Es
el CostoPaís".
La crónica de este incidente carrete

ro, excelentemente escritapor su pro
tagonista, Sergio Mastretta, puede leer
se aquí: https://bit.ly/3rEuk7U. ^

Signen el ejemplo
liberador, pero hay 1111
nuevo atasco adelante
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El Estado soy yo;
yo y la vacuna
Cuando le preguntaron alPresidente cuál

era su brazo "menos dominante
mostró el izquierdo.

Florestán

\ o cabe duda que el inicio de la aplica
% ción de latercera dosis de la vacuna

_J_ anticovid a mayores de 60 años es
un gran adelanto.
El jeringazo lo dio ayer el presidente Andrés

Manuel López Obrador durante la mañanera en
Zapopan, cuando se la aplicaron, textualmente,
después de los titulares de Salud, Defensa, Ma
rina, Seguridad Ciudadana y Guardia Nacional.
Este booster será de AstraZeneca, indepen

dientemente del esquema completo que usted
haya recibido, y se inició en seis entidades: Ciu
dad de México, Jalisco, Chiapas, Oaxaca, Sinaloa
y Yucatán, sin que se explicara el criterio de se
lección, lo que confirma la incapacidad guberna
mental cuando tienen almacenadas 50 millones

de dosis y al 6 de diciembre hay 65 millones de
personas con doble dosis, 13 millones con una y
más de 20 millones mayores de 18 años, para no
hablar de cinco a 17, sin ninguna.
En medio de esto, que con todas sus limitacio

nes es un avance formidable, debo apuntar que el
pasado 24 de junio la Cofepris autorizó la aplica
ción de Pfizer a menores de 12 a 17, lo que era otro
logro, pero la Secretaría de Salud impugnó un
fallo judicial que confirmaba esta aplicación, si
guiendo lo que dice Hugo López Gatell, arguyen
do que no habían consultado a los menoresy que
éstos debían decidir libremente si querían vacu

narse o no, aun cuando desde el 30 de noviembre
se empezó a inocular a adolescentes de 15 a 17, y
sin que les preguntaran si querían.
Total, que el protocolo de vacunación en México

se to limitado porla decisión oficial de que el Estado
lo monopolice y no delegue su aplicación en priva
dosygobiernoslocales, lo que esunerror, pues sería
mucho mayor el número de vacunados.
Y así, los que faltan, que esperen.
Ya saben, el Estado soy yo; yo y la vacuna, claro.

RETALES

1. DESPLOME. Son datos que no llegan a la ma
ñanera, pero lainversiónfijabrutade septiembre
arroj ó su tercera baj a mensual al registrar una
caída de 1.6 mil millones de pesos, lo que la deja
aún por debaj o de su nivel prepandemia de ene
ro de 2020 y el peor nivel en una década, pues es
similar al de marzo de 2011;
2. HAMRRE. De acuerdo a la FAO, en el gobier
no del presidente López Obrador ha aumentado
la población en situación de hambre a un prome
dio de un millón de mexicanos por año. En 2019
pasó de siete a ocho millones de personas y en
2020 de ocho a nueve millones. De esto no le di

cen nada; y
3. PERFIL. Empiezo a registrar un aggiorna
mento en Claudia Sheinbaum a partir del ves
tido off white que le recomendaron para la por
tada de El País Semanal, en la que apareció mi
rando entre los visillos de una ventana de su
oficina al vecino Palacio Nacional. Ya invitó al
Presidente a que la acompañe en su tercer in
forme de gobierno. De ser así, todo estaría con
sumado a dos años.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Tragedia y riesgo
mortal para los
desprotegidos

Los orígenes de la gran de
ficiencia en el servicio de

salud a los desprotegidos
por algún sistema institucional (IM
SS, Issste, etcétera) son complejos y
variados. Con mi vena de auditora so

licité en redes que me escribieran ca
sos de la vida real y sus historias me
tienen aterrorizada.

Se trata de vidas humanas perdi
das o en peligro de extinguirse por

la ineficiencia del Estado de cumplir
con el mandato constitucional más

importante de la carta magna que nos
rige. Acceso a la salud es nada menos
que acceso a la vida.
Mi conclusión hasta hoy es que los

mexicanos sin afiliación enfrentan pe
ligro de muerte derivado de la ausencia
de un efectivo servicio de acceso ala sa

lud, a cargo de las entidades federativas
a través de la Ley de Coordinación Fis
cal, donde anualmente la Federación
les transfiere, principalmente a través
del Fondo de Aporta
ciones para los Serviciosde Salud (Fassa),
los recursos necesa
rios para tales efectos,
Para ejemplificar,

me refiero al caso de

Mariana Z., profesional apasionada
de su trabajo, proveedora única de
sus dos hijas que enfrenta este riesgo
de muerte a cargo del estado de Jalis
co. Desde hace 20 años Mariana su

fre de una enfermedad degenerativa
mortal. En el inicio de su enferme

dad fue atendida eficientemente por
el sistema de salud de Jalisco.

Su viacrucis comenzó cuando lle

gó la parte crítica de su enfermedad.
Hasta la fecha, el estado de Jalisco no
ha podido cubrir las medicinas que
ocupan la totalidad de sus ingresos,
y vive de donativos para financiarlos.
Ni tampoco aquella entidad la ha ca
nalizado eficientemente a un hospi
tal que la pueda operar del trasplan
te de médula que necesita, incluso
considerando que ella ya consiguió
a un donante.
Ha habido dictámenes del sector

salud en el sentido

de que "no está lo su
ficientemente grave
para canalizarla a su
operación". La he
mos tratado de apo
yar por la vía del In

sabi, pero Jalisco no ha firmado el
convenio con éste. Los motivos pue
den ser de carácter político o porque
Jalisco no quiere aportarlos recursos
del Fassa que se necesiten para que el
Insabi preste los servicios.
Esto tiene que arreglarse tan ur

gentemente como merece el tema de
riesgo de vidas humanas.

trata Hp vi Hase 11 ala (le \ Hla.S
perdidas O en peligro por
la ineficiencia del

Fecha: 08/12/2021

Página: 3

Area cm2: 196

1 / 1

Columnas Políticas

Patricia Armendariz

Costo: 26,199

Página 12 de 16



Dontcry
inmy office

La nueva película de Wes
Anderson no solo es una
carta de amor a la revista

The New Yorker, sino a una apasiona
da manera de vivir y padecer el pe
riodismo, sobre todo el periodismo
narrativo, o periodismo literario, o
como quiera nombrársele a ese afán
desbordado de ciertos editores y re
porteros por convertir la informa
ción en algo que conmueva y tras
cienda las coyunturas manipuladas,

así como la falsa objetividad que go
bierna el diarismo.

El punto de partida de la peli es la fi
gura de Arthur Howitzer Jr. (Bill Mu
rray), obsesivo editor de una publica
ción de Kansas que envía corresponsa
les a estudiar el mundo y a sumergirse
en él para luego regresar al Medio Oes
te americano a escribir crónicas inter
minables que se discuten párrafo por
párrafo, palabra por palabra.
Son tres los "textos" que se "recrean"

en The French Dispatch: el primero
sobre el descubrí
miento de un homici

da preso (Benicio del
Toro), capaz de pintar
óleos que perturban a
especialistas y colec
cionistas del Avant

Garde; el segundo sobre las revueltas
del 68 en París y el tercero acerca de un
chef oriental que prepara platillos en
una alocada comisaría policial.
Cada uno tiene su espejo con relatos

publicados en The New Yorker; pero el
aliento que emanan lleva de forma in
evitable a pensar en otras publicacio
nes latinas con el mismo temple. Yo

resaltaría una: la ya desaparecida Eti
queta Negra, de Perú, probablemente
la revista más bella j amás editada en la
historia de la lengua española.
Quienes además de haber sido sus

lectores tuvimos el privilegio de cola
borar, al ver al editor Arthur Howit
zer Jr. de The French Dispatch, sen
tiremos cierta conexión de éste con

Julio Villanueva Chang, fundador y
director de Etiqueta Negra, cuyo deli
rio, por no decir genial enfermedad,
en su manera de abordar la edición
  lo llevaba a ser un

tormentoso acosa

dor capaz de meter
se hasta en los sue
ños de sus autores.

Ni en todas las pági
nas completas de és

te periódico cabrían las anécdotas de
la intensidad de Chang al editar por
igual una historia de una gaseosa, el
portero de un edificio, el hombre más
rico del mundo o el cultivo de la papa.
"Don't cry in my office", advertía

Howitzer Jr. pero en medio del lamen
to y el dolor es de donde surge lo mej or
de nuestra humanidad.

Son tres los "textos"

que se "recrean" en The
French Dispatch
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Radiografía
del desastre

en j usticia
Y?
¦ 4 1 cory unto de datos con el

j que arranca el informe so
=,_L,«£J bre el trabaj o de las procu
radurías y fiscalías estatales presenta
do ayer por Impunidad Cero debería,
de suyo, ser un escándalo.
De los 27 millones 639 mil 203 deli

tos que sucedieron en México en 2020,
según la Envipe fueron denunciados
apenas lOpor ciento. Solo en ocho de ca
da 10 delitos se inició una investigación

y solo 1.2 por ciento fueron resueltos.
Eso en las fiscalías y ministerios públi
cos estatales, que lidian con nueve de
cada 10 delitos en el país.
¿Por qué no se denuncia? En primer

lugar, porque no sirve de nada y hace
años que se sabe, pero también porque
denunciar es una tortura. Cuatro de ca

da 10 delitos hacen que uno pase más
de cuatro horas en denunciar.

Dice el reportet "La fiscalía con ma
yor porcentaje de de
litos que tardaron
más de cuatro horas
en ser denunciados
durante 2020 fue la
de San Luis Potosí
(51.3 por ciento), se
guida de las de Estado de México (46.9),
Ciudad de México (45), Tabasco (43) y
Morelos (42)".
Los ministerios públicos atienden

(promedio nacional) 136 casos anuales
cada uno, aunque hay que señalar que
entre 2019 y 2020 hubo una reducción
de 12 por ciento en las investigaciones
iniciadas y un pequeño aumento del
número de fiscales. Aun así, siendo que

son ellos los que legalmente llevan la in
vestigación, parece tarea casi imposible.
Aun así, los gobiernos estatales se

niegan agastar másy los subsidios des
de el gobierno federal se van secando.
A pesar de que, en términos nomi

nales, el presupuesto estatal destinado
a estas instituciones aumentó 17.1 por
ciento de 2016 a2020, entérminos rea
les, es decir, tomando en cuéntalos efec
tos de la inflación, disminuyó 2.3 por

ciento lo destinado en

el mismo periodo.
Hace muchos años

que no se ha entendi
do desde los gobier
nos que hay una rela
ción directa entre es

tos niveles de impunidad e ineficiencia
de nuestro aparato de procuración de
justicia con la violencia e inseguridad
que se viven diariamente.
Pero nada indica que alguienlo pien

se así y esté dispuesto a hacer, en serio,
algo para solucionarlo. Sí, es cierto, el
reporte señala algunos estados con
mej ores prácticas, pero aun así quedan
muy cortos de lo necesario.

No se denuncia

porque, en primer
lugar, no sirve de nada
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En el CIDE, "club
de los no dejados

ebasada la directora del Consejo Na
¦ cionaldeCienciayTecnologíaymucho

más el repudiado director que impuso
al Centro de Investigación y Docencia Económicas, el
secretario de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, está obligado a mediar para que se resuelva un
problema que empieza a cundir en otras instituciones
de educación superior.
Jean Meyer propone también la intervención de la

j efa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Este lunes, con Joaquín LópezDóriga en Radio Fór

mula, el irreprochable historiador se preguntó:
"¿Por qué nosotros? ¿Por qué no escogieron otro de

los 26 centros de investigación? ¿Porque el CIDE es
chiquito...?".
Recordó que el presidente López Obrador atribu

yó al Centro "los mismos pecados" que endilgó a la
UNAM. "Y nos puso como hijitos o ahijados de Héctor
Aguilar Camíny Enrique Krauze, que siempre los pre
senta como hermanos gemelos cuando todos sabemos
de la honesta y académica rivalidad que tienen las re
vistas Nexosy Letras Libres".
Opina que el CIDE "es un lugar chiquito para con

quistar y demostrar lo que pueden hacer: espantar a
otras instituciones. Es un disparo de advertencia para
otras universidades".

Jean rescata la preocupante desaparición de la "au
tonomía universitaria" en el Dia
rio Oficial de la Federación. "Se

disculparon, dijeron que fue 'un
error tipográfico', pero hubo que
hacer varias solicitudes y esperar
meses para que corrigieran".
Lamenta:

"Me temo que estamos atrapa
dos en el torbellino de lasucesión

presidencial. Me recuerda 1968
con el pleito entre Luis Echeverría y Emilio Martínez
Manatou, en que antes de la UNAM atacaron al Colegio
de México, donde yo estaba Encuentro un paralelismo.
No estoy comparando, estoy seguro de que no vaahaber
una tragedia, pero estamos en los torbellinos de un con
flicto que nos rebasay eslalucha por la sucesión".
El pleito de facciones morenistas estalló el 29 de no

viembre, cuando se enfrentáronlas candidaturas de
José Antonio Romero y Vidal Llerenas a la dirección,
con los representantes de secretarías del gobierno que
defendían al segundo.
"Uno que en cuatro meses de i nterino se ganó la ene

mistad de todo mundo al demostrar que era un déspota,
y el otro que fue capaz de dialogar con estudiantes, maes
tros y trabaj adores, y leal a Morena ¿Por qué Conacyt no
escogió esa solución? El conflicto lo han crea do y las cosas
no se van a quedar así: otras universidades como la de Ve
racruz o Guanajuatoy del extranjero apoyanlaprotesta".
Para este Meyer (el otro, Lorenzo, apoya al esquirol),

la ofensiva es contra la academiay se escogió al Centro
para un experimento ideologizador.
"A ver si les funcionay a ver a quién le toca después".
Le impresiona que no fueronlos profesores "que tie

nen o tenían miedo", sino los estudiantes, quienes die
ron el ejemplo.
"Es otra mentira que los profesores manipulen a los

estudiantes, al revés: los estudiantes manipulan a los
profesores y los obligaron a lanzarse a la lucha Los es
tudiantes hanformado el club de los no dejados...". ¡=

A Jean Meyer
le impresiona
que fueron los

estudiantes quienes
dieron el ejemplo
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El regreso del
progresismo

La semana pasada, convocados por México,
los líderes progresistas de América Latina
anunciaron un gran proyecto de integra

ción, inspirado en un nuevo modelo de desarrollo soli
dario. O casi. Laprensadijo eso. La verdad es que fue una
reunión de un grupo de políticos en retiro que hicieron
discursos lacrimosos y un poco cínicos, y firmaron un
papel que no decía nada.
Cuando se juntan, su nombre artístico es Grupo de

Puebla, y se tratan entre sí de "progresistas" porque suena
bieny permite que quepan todos, pero no es fácil descifrar
lo que significa. Es claro que a casi todos ellos les incomo
dan los derechos civiles, la libertad de prensa, las garantías
procesales, el derecho de amparo; de los derechos sexua
les y reproductivos, mejor no hablar con el obispo Lugo
(ni con los regeneracionistas mexicanos, por si acaso); si
quitamos la división de poderes, están de acuerdo con los
derechos políticos siempre y cuando sean los suyos y na
die se meta con los gobiernos de Cuba, Nicaraguay Vene
zuela, pero la protección internacional de los Derechos
Humanos les parece inaceptable. Para
no discutir, podemos estar de acuerdo
en que es un progresismo de los años 70.
En los discursos se habló de unidad.

Dilma Rousseff dijo que había que "in
tegrar el continente", Zapatero dij o que
"una Latinoamérica unida es la clave",
varios "respaldaron la iniciativa" del
gobierno de México para "unificar la
región", Lula da Silva pidió "aprender
del ejemplo de Europa". Y los demás en ese plan. Pero
por supuesto que nadie piensa en integrar naday no hay
ninguna iniciativa de México. La idea de la unidad lati
noamericana carece de todo fundamento, es derivación
de la fantasía de que los latinoamericanos somos espiri

tualesyno como los gringos (que es como decir que so
mos pobres, pero honrados). Tuvo su momento retórico
y comercial hace 40 o 50 años.
Del ejemplo de Europa hablan todos, pero ninguno

de ellos aceptaría una integración que comenzase por
el compromiso de respetar la legalidad, aceptar reglas
comunes, tribunales. Porque si algo está claro en su
modelo de desarrollo, es que es "soberano". Según el
contexto, cuando dicen soberanía quieren decir aisla
miento o autarquía, porque en el fondo entienden la so
beranía como una forma de propiedad: con lo mío (mi
país, por ejemplo) yo hago lo que quiero. No es exacta

mente el modelo europeo.
El "modelo de desarrollo solidario"

de la declaración final incluye cosas
como la búsqueda de la igualdad, la
incorporación del conocimiento a la
economía, la reestructuración de la
deuda externa o facilitar la transfe

rencia de tecnología —¡cómo pasa el
tiempo...! ¡Sonaba tanbien entonces!
El texto termina con una nota crípti

ca: dice que el modelo es "solidario" porque la solidaridad
"fue la mayor contribución colectiva de los pueblos origi
narios al reclamado aporte 'civilizador' de la conquista".
No es serio, pero no pretendía serlo. Es, parala diplo

macia, como la pirámide de cartónpiedra del Zócalo. En
vez de política exterior tenemos esto, un latinoamerica
nismo de peña folclórica, de quena y charango, y "Dale la
mano al indio".

Entienden la
soberanía como una
forma de propiedad:
con lo mío, yo hago

lo que quiero
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OPINION

No se pueden pelear

Pepe tirilio

La relación entre López Obrador y
Enrique Al faro se ubicó en la sen
da de la civilidad ia noche de la eje
cución de Aristóteles Sandoval en el

Distrito 5 de Puerto Vallarta, hace
casi un año.

El presidente de la República y el go
bernador de Jalisco se dieron cuen
ta, de golpe, que la peligrosidad del
enemigo común no les permitía gas
tar su pólvora en infiernillos.
Dejaron atrás la rispidez y em
prendieron una relación funcio
nal, de respeto por sus respecti
vos cargos y de rivalidad política
civilizada.

López Obrador lo dijo así durante su
visita de ayer a Zapopan: "No pode
mos pelear cuando se trata de la paz
y tranquilidad, en eso estamos tra
bajando de manera conjunta '.
Tiene razón el presidente. Si las au

toridades de los diferentes niveles

de gobierno no presentan un frente
común, la delincuencia se apropiará
de las plazas sin resistencia.

Será histórico
La SCJN tiene en sus manos un

asunto que pondrá a prueba la rela
ción entre los Poderes de la Unión.

El INE formalizó ante la Suprema
Corte una demanda de controversia
constitucional en contra del Presu

puesto de Egresos de Ja Federación
aprobado por la Cámara de Diputa
dos y que incluye un recorte sustan
tivo para el instituto electoral.
Está enjuego la organización de la
posible consulta de Revocación de
Mandato, a laque piensa someterse
el titular del Ejecutivo en el primer
trimestre del año que entra.
El presupuesto aprobado simple

mente no alcanza para ese ejer
cicio. La Cámara de Diputados le
asignó la tarea, pero no la fondea.
Sea cual sea el veredicto será un fa

llo histórico. Sentará un preceden
te. Hay que seguir de cerca las deli
beraciones de Jos ministros,

definiciones tem

Como está de moda madrugar, el
diligente nacional del PRD, Jesús
Zambrano, urgió a sus aliados de
PRI y PAN a tomar una decisión so
bre la elección para gobernador del
Edomex... que será hasta el 2023,
Falta mucho, pero se trata de la elec
ción que puede definir lo que ocurra
en el 2024. Zambrano no pide nom
bres, eso no, pero si claridad sobre sí
los partidos irán juntos o cada quien
se rascará con sus propias uñas.
Para ir juntos se requiere una larga
negociación previa para determinar
la estrategia a seguir. Cada partido
tiene su zona de influencia y otras
zonas en las que no pinta.
El Edomex es el estado con mayor
peso electoral en el país y More
na lo considera clave para la con
tinuidad de la 4T.
La candidatura de Morena está re

servada para algún integrante del

llamado Grupo Texcoco. Varios de
ellos, como Horacio Duarte, Iliginio
Martínez y Delfina Gómez ya levan
taron la mano para competir.

Seguridad, innovación v
crecimiento

Todo listo para el evento del Ter
cer Informe de Labores de la jefa
de Gobierno de la CDMX. A Clau
dia Sheinbaum le interesa resaltar

logros en tres áreas: seguridad, cre
cimiento e innovación.

Quiere mostrar que, a diferencia de
lo que ocurre en casi todo el país,
en la capital sí ha sido posible dis
minuir los índices delictivos con una

policía propia y ayuda de fuerzas fe
derales.

Busca resaltar que la CDMX reto
ma la ruta el crecimiento econó

mico gracias, entre otros factores,
a la buena relación con la comuni

dad empresarial del país.
También hará notar logros en mate
ria de innovación corno el reconoci
miento por ser la ciudad en el mun
do con más puntos gratuitos para
conexión de Internet.

La idea es mostrar que más allá del
reiterado respaldo presidencial, los
resultados avalan su gestión para
aspirar a otras metas»

Edomex,
pranas
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ALDEA GLOBAL

¿Qué está tramando
el zar Putin?

Fran Ruiz

Vladímir Putin tiene una misión sagrada desde que
emergió de las cloacas del KGB para sentarse en el
trono del Kremlin en 1999: restaurar la gloria impe
rial de la Madre Rusia.

Obviamente, Putin no quiere el regreso del impe
rio de los zares, aplastado por la revolución rusa en 1917, ni el so
viético, que colapso a finales de 1991, sino un imperio diferente,
donde el zar, no lleve ni hoz, ni martillo, ni corona, y sobre todo
no mire a Occidente con envidia, sino al contrario, con mirada
desafiante y helada...una mirada como la suya. En otras pala
bras, el presidente ruso se ha empeñado en levantar un imperio
que ensalce la tradición autócrata rusa y desprecie la democracia
liberal y sus cuentos feministas, gays, etc...
Con el envenenamiento fallido y posterior encarcelamiento

de su rival más peligroso en las urnas —Alexei Navalni—, con
la persecución de disidentes, periodistas, diputados y jueces, y fi
nalmente con la reforma de la Constitución, diseñada para que
pueda perpetuarse en ei poder, Putin está a punto de lograr su
objetivo de ser coronado zar. Pero hay un obstáculo que no le deja
dormir. El presidente ruso no ambiciona ser sólo el zar de Rusia,
sino que quiere ser el zar de Todas tas Rusias, pero para ello ne
cesita poseer la joya de la corona perdida: Ucrania,

Esta es ia razón espiritual que hizo a Putin llevar más de 100
mil soldados a la frontera con Ucrania. Porque la esencia del alma
del pueblo ruso nació en Kiev, donde floreció la primera tribu de
eslavos llamados los rus, antes de que fundaran al norte Moscú.

Y obviamente hay otras razones geoestratégicas por las que el
Kremlin considera a Ucrania una iínea roja.

Humillado y abochornado por la imagen del presidente Boris
Yeltsin, empapado en vodka y riéndole la gracia a Bill Clinton,
ganador de la guerra fría, Putin prometió romarel poder para
hacer lo que no hizo en su momento el primer presidente de la
Federación Rusa: proteger a los más de 40 millones de rusos que
quedaron en minoría tras ta eclosión de nuevos estados indepen
dientes surgidos del colapso de la URSS. Ucrania es la ex re públi
ca soviética con la minoría rusa más numerosa, pero Putin tuvo
primero que devolver a Rusia el poderío militar perdido.

Con la ayuda de los precios del petróleo y ei gas, y su mente
de exagente del KGB —lo que mejor funcionaba en la URSS—,
levantó a Rusia y probó suerte por el flanco más fáclL Armó a los
premisos de 1a caucásica Georgia, y les animó a declarar tas re
públicas independientes de Abjasia y Osetia del Sur

No pasó nada. Occidente no reaccionó y, además, cometió un
error geoestratégico mayúsculo: rompió ei acuerdo no escrito pa
ra que la OTAN no llegase a las fronteras rusas. Los "vencedores"
estadounidenses metieron en la OTAN a casi todos los países de
la Europa del Este, y dieron ia excusa a Moscú para ejercer su
derecho de protesta.

Cuando Ucrania quiso entrar en la Alianza Atlántica, al calor
de ia revolución naranja que expulsó al presidente prorruso Viktor
Yanukovich, Putin no se lo pensó: se anexionó Crimea en 2014,
violando todas las leyes del derecho internacional.

Ahora vuelve a la carga y amenaza con invadir el este prorru
so de Ucrania, pero sabe que esta vez. Occidente no lo consentirá
y el riesgo de guerra es gravísimo.

¿Qué quiere entonces Putin? Elemental. Que la OTAN nunca
"coionice" Ucrania, y él pueda extender sus dominios sobre el an
tiguo imperio, aunque sea con mando a distancia desde Moscú •
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SUBE V BAJA

Ricardo Monreal:
Senador morenista

El Senado aprobó reformas para prohi
bir a las aseguradoras negar una solici
tud de seguro por razones de origen ét
nico, nacional, religión, preferencias se
xuales o discapacidad del solicitante.

OI Emilio Lozoyu
I Ex director de Pemex

Su defensa pidió otros 60 días para pre
sentar pruebas. Queda claro que lo de
Lozoya es sólo saliva. Ha conseguido
alargar por casi año y medio el plazo
original de seis meses de investigación.
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EL CRISTALAZO

Tauromaquia; la supervivencia amenazada
Raláeí Cardona

La reciente aprobación en la "Co
misión de Bienestar Animal" del

Congreso de la CDMX, de un dic
1 íamen cuya intención es prohibir

de plano Las corridas de toros en la capi
tal del país (ahora todo lleva la cantaleta
del bienestar), no es ni la primera ni la
última maniobra de esta naturaleza, cu
ya finalidad está lejos de proteger a los
irracionales. Nada más buscan llamar la

atención y destruir,
—¿Destruir qué?
Todo lo posible. Ya sean circos, del

finarios; pronto hipódromos, zoológicos,
acuarios, palenques, aviarios y hasta la
policía montada si fuera conveniente o el
arma de caballería en el Ejército.

El L'animalismo político" es tan irra
cional como aquellos a quienes dice de
fender. Pura demagogia, especialmente
si proviene de esa chatarra oportunista
llamada Partido Verde Ecologista de Mé
xico.

La fiesta mexicana de toros supera en
antigüedad al culto guadalupano. Es la
más añeja expresión cultural de Méxi
co, contemporánea de la implantación
del idioma castellano y los autos sacra
mentales (germen del teatro) y la edi

ción de libios.

Pero este asunto no está sujeto a dis
cusión ni análisis histórico. La existencia
misma de una "Comisión Para el Bien

estar Animal" (como el gas, los bancos
o las pensiones), resulta revelador de las
dimensiones del absurdo.

En medio de una pandemia cuyo cos
to humano supera los 500 mil muertos,
los "verdes" se ocu

pan de capas y ban
derillas.

La única diferen

cia entre estas y otras
intentonas legislati
vas es su enorme po
sibilidad de éxito. No

porque tengan razón sino porque es el es
píritu de los tiempos. El animalismo es
una característica políticamente correc
ta y las corridas de toros un anacronis
mo vulnerable, sobre todo por su esca
sa afición.

No seria —por otra parte—la primera
prohibición. Ya Venustiano Carranza hi
zo lo mismo y la tauromaquia sobrevivió.
Pero eran otros tiempos.
Como no tiene caso discutir este asun

to, pues no será mediante el udiálogor' co

mo se resuelva, como no ocurrió en el
caso de los circos, mejor cito algunos ar
gumentos enviados a esta columna por
"Tauromaquia Mexicana A.C.", Ellos si
creen el la utilidad del debate. Yo no.

"...Nos sumamos al postulado del pre
sidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador, "PROHJ BlDO PROHIBIR"
y proponemos, como él lo ha hecho, abrir

los debates con pleno
respeto la pluralidad
de voces.

"El debate que de
bemos sostener debe

girar en torno a la si
guiente interrogante:

—¿Pueden los po
deres públicos imponer en forma obliga
toria las opciones morales de un grupo
de la sociedad al resto de los ciudadanos?

"Si la respuesta es afirmativa, se tra
taría de una muy mala noticia para las
libertades, ya que bastaría con presentar
una ar gumentación moral, la que sea, y
contar con las mayorías suficientes en los
congresos o en los cabildos para llegar
a la interdicción de prácticamente cual
quier cosa.

"Se podría, de esta forma, prohibir la

Todo lo posible. Vü sean circos,
delfinarios; pronto hipódromos,
zoológicos, acuarios, palenques,

aviarios y hasta la polic i a
montada...

interrupción legal del embarazo o del ma
trimonio igualitario en los lugares donde
ya son permitidos. Podría ponerse fin a
todo espectáculo que no esté de acuerdo
con la corrección política o alineada a los
intereses de un grupo social. Se podría,
simple y llanamente, atentar en contra de
la diversidad sexual o 1a. práctica de al
guna religión por el simple capricho de
un sector.."

Pues si, en este país se pueden ma
tar legalmente cien mil fetos humanos al
año, pero no se podrá estoquear un toro.

"En TMX sigue el comunicado con
sideramos que el bienestar animal es un
bien que puede ser constitucional mente
tutelado. No le podemos reprochar a la
Tauromaquia de afectarlo, ya que la ac
tividad taurina no es contraría al bienes

tar animal, sino que, entendido en forma
correcta y racional, se puede afirmar que
es generadora de bienestar animal, lo que
se evidencia al visitar cualquier ganade
ría de toros de lidia..."

"...El debate, por tanto, no debes como
se pretende, girar en torno a las preferen
cias morales, gustos, modas o lo politica
mente correcto, sino alrededor de las li
bertades..." *
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Esta misma semana, integrantes del
colectivo Voz de los Desaparecidos
en Puebla acusó inoperancia de la Ley
de Búsqueda de Personas que entró
en vigor desde hace casi tres
meses en la entidad gobernada
por LUIS MIGUEL BARBOSA. En
específico, la presidenta de esa
agrupación, María Luisa Núñez,
asegura que el registro de
desaparecidas se ha
mantenido en alrededor de

tres mil personas, además de
que se han encontrado fosas
clandestinas que la autoridad no
ha querido reconocer.

Nos aseguran que en la Cámara de Di
putados, que preside Sergio Carlos
Gutiérrez Luna, se mantiene muy ac
tivo el encargado de la Comisión de
Ciencia, Tecnología e Innovación, Ja
vier López Casarín, porque este
miércoles se llevará a cabo la presen
tación del índice Mundial de Innova
ción, el Indice de Talento y Competi
vidad Mundial, así como el índice
Mundial de Capacidad Digital, que son
elaborados por el Instituto Portulans.

Esos estudios, en diferentes latitudes
se utilizan para analizar las fortalezas
y debilidades en la materia, por lo que
este país no es excepción, más aún al
considerar los efectos de la pandemia.
Aunado a ello, la explicación estará
acompañada de una conferencia ma
gistral impartida por el profesor del
Barcelona Supercomputing Center,
Mateo Valero Cortés, en donde se
abordará a la inteligencia artificial y
la supercomputación para la genera
ción de oportunidades.

Esos estudios, en diferentes latitudes
se utilizan para analizar las fortalezas
y debilidades en la materia, por lo que
este país no es excepción, más aún al
considerar los efectos de la pandemia.
Aunado a ello, la explicación estará
acompañada de una conferencia ma
gistral impartida por el profesor del
Barcelona Supercomputing Center,
Mateo Valero Cortés, en donde se
abordará a la inteligencia artificial y
la supercomputación para la genera
ción de oportunidades.

Todos pendientes este miércoles de la
resolución sobre la apelación que
Fuerza por México presentó ante la
Sala Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación,

que preside el magistrado Reyes Ro
dríguez Mondragón. Su líder, Gerardo
Islas, se muestra confiado en que con
servarán el registro como partido polí
tico pues argumentan la realización de
26 asambleas estatales y más de 350
mil nuevos afiliados en tan sólo tres

meses, además de que las suspensio
nes de actividades por parte del TEPJF,
derivadas de la emergencia sanitaria,
terminaron por alterar sustancialmen
te el proceso. No quieren desaparecer,
aunque no alcanzó 3 por ciento de los
votos en las elecciones del ó de junio
pasado.

que preside el magistrado Reyes Ro
dríguez Mondragón. Su líder, Gerardo
Islas, se muestra confiado en que con
servarán el registro como partido polí
tico pues argumentan la realización de
26 asambleas estatales y más de 350
mil nuevos afiliados en tan sólo tres
meses, además de que las suspensio
nes de actividades por parte del TEPJF,
derivadas de la emergencia sanitaria,
terminaron por alterar sustancialmen
te el proceso. No quieren desaparecer,
aunque no alcanzó 3 por ciento de los
votos en las elecciones del ó de junio
pasado.

Que dentro del PAN, la incógnita para
Aguascalientes se despejó ayer y la ga

nadora es la diputada federal Tere Ji
ménez, quien será la can didata para la
gubernatura. Nos cuentan que los pa
nistas están muy contentos con el re
sultado pues fue producto de la trans
parencia y el juego limpio, tal como lo
había ofrecido Marko Cortés.

La decisión la tomaron los hidrocáli

dos mediante tres encuestas, dos rea
lizadas por el Consejo Coordinador
Empresarial de Aguascalientes y una
por el Comité Directivo Estatal panista
de esa entidad. En una de ellas, el
senador Antonio Martín del Campo
salió arriba, pero las otras dos le die
ron el triunfo a la legisladora y exal
caldesa de la capital.
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Retos de la movilidad en
personas con discapacidad

Estaraos aún a gran distancia de desarrollar una ciudad
incluyente para las personas con discapacidad, a pesar de
que en los últimos años se ha avanzado en instituciones,
criterios e infraestructura. Uno de los grandes retos, a mi
juicio, es hacer que prevalezca la perspectiva de inclu
sión de las personas con discapacidad, a pesar de otros
intereses en las agendas.

Por ejemplo. México cuenta con características oro
gráficas e históricas que hacen difícil la movilidad de las
personas con discapacidad. En ciudades con trazas em
pedradas como San Miguel Allende o Real de Catorce,
será más difícil lograr criterios de accesibilidad universal,
que en ciudades planas como Mérida o Cancún. Aún así,
en estas ciudades y en prácticamente todas las demás, se
ha dado preferencia al automóvil y esto ha mantenido
encerradas a las personas con discapacidad. Es muy difí
cil la movilidad con autonomía cuando hay limitaciones
motrices o visuales.

En Ciudad de México también existen barrios cuyas
calles empedradas forman parte de su esencia: Chimalis
tac, Oxtopulco, San Ángel, Santa Catarina, Tepepan, Tía
copac, por mencionar algunos. ¿Deberíamos retirar las
piedras para permitir el libre paso de las personas con
discapacidad? No me atrevería a hacer tal propuesta, pe
ro sin duda las personas con discapacidad poseen dere
chos y tienen mucho que decir sobre cómo ser incluidos.

No es el único caso. Muchas vialidades primarias ca
recen de banquetas suficientes para el libre paso de sillas
de ruedas. ¿Sería válido quitar un carril a Constituyentes
para incluir a las personas con discapacidad? Si esto ocu

rriera, cualquier gobierno recibiría grandes críticas y po
cos elogios. No hace mucho se cambiaron las banquetas
de Avenida Universidad en el tramo expuesto del Río
Magdalena, pero carecen de ancho suficiente para que
transiten personas en silla de ruedas o con carriolas. La
única manera de lograrlo era eliminando uno de los cua
tro carriles, algo difícil para los actuales criterios de la
ciudad, no los que deberían prevalecer.

También hay colonias con pendientes pronunciadas,
donde adultos mayores quedan excluidos de la ciudad
cuando enfrentan limitaciones, además de las personas
con discapacidad carentes de automóvil. Existen calles
en las que jamás habrá banquetas del tamaño suficiente
para el paso de andaderas, sillas de ruedas ni para la colo
cación de guías podotáctiles.

Aún existen grandes retos y definiciones pendientes.
Seguramente son tantas las calles en las que es necesario
y sencillo dotar de infraestructura para personas con dis
capacidad, que intervenciones especificas en vialidades
transitadas o calles atípicas, podrían venir después. Sin
embargo, lo que es imperante hacer es que las personas
con alguna limitación física formen parte de los grandes
planes de nuestra ciudad y nuestro país.

Hasta aquí no hemos hablado del reto mismo del trans
porte público, donde si bien hay que reconocer avances de
las últimas administraciones capitalinas, seguimos lejos de
contar con transporte público 100% accesible.

Parte de nuestro problema de exclusión a las personas
con discapacidad está en que son muy pocas las que par
ticipan en las deliberaciones de los temas de ciudad, y
esto también es un gran reto democrático.
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Colombia: un
lustro positivo
La semana pasada se cumplieron cinco años del Acuerdo Final
para la Terminación del Conflicto y la Construcción de Paz Estable y
Duradera. Este documento ha sido reconocido por ser un proceso
construido mayormente con el esfuerzo de los mismos colombianos
tras medio siglo de conflicto en el cual se incluyeron el abordaje de la
paz y la justicia de gran relevancia tales como la inclusión de Justicia
Transicional, esclarecimiento de la verdad y reconciliación, la repara
ción del daño que sufrieron las víctimas, una reforma rural integral,
participación política, abordaje al problema del narcotráfico tal como
aproximaciones preventivas para lograr una paz duradera. Tal fue la
importancia del Acuerdo Final que el ahora expresidente Manuel San
tos fue reconocido con el premio Nobel de Paz en ese mismo año.
Aun lustro de su firma, el

balance del conflicto co

lombiano tiene un peso
mayormente positivo.
Uno de los mayores logros
ha sido el acercamiento de

Santos a las Fuerzas Revolucionarias de

Colombia (FARC), incluso con la presión
de los grupos conservadores (liderados
por Alvaro Uribe) que resultó en el recha
zo del acuerdo con una diferencia míni

ma. También el que el país reconociese la
situación de conflicto armado permitió
que se diera un seguimiento a la paz y la
justicia, particularmente con la acepta
ción de las comisiones de la verdad y la
reconciliación además de la implementa
ción exitosa de programas de Desarme,
Desintegración y Reinserción (DDR) para
aproximadamente 25 mil personas que

hablan participado en los grupos armados
y que deseaban regresar a la vida civil.

En temas más agridulces, se ha notado
que si bien las víctimas de la violencia por
el conflicto han disminuido en términos

generales con secuestros a la baja en un
95 por ciento; durante los últimos cinco
años se han registrado 900 asesinatos
contra líderes sociales entre los que se
encuentra un gran número de personas
jóvenes y 296 contra excombatientes.
No es extraño que a la luz de estos hechos
que se ven ensombrecidos por las narrati
vas negativas de los grupos de ideologías
conservadoras hacia los excombatientes,
existan personas tanto de las FARC, co
mo del Ejército de Liberación Nacional
(ELN) y las redes de narcotráfico que
prefieran la disidencia sobre la reinser
ción en términos de costos y beneficios

para si mismos (as) y sus familias.
En tercer lugar, las grandes deudas tie

nen que ver con los temas de raíz del con
flicto, que al mismo tiempo, tienen que
ver con la construcción de paz desde pro
gramas que responden a las necesidades y
garantías mínimas a fin de prevenir futu
ros escalamientos del conflicto y así con
tribuir a una paz a largo plazo. El mayor
ejemplo es la deuda pendiente con refor
ma rural integral para beneficio de las co
munidades indígenas y en pobreza extre
ma. Hasta ahora, la entrega de tierras se
ha cumplido en menos del 0,1 por ciento
de los tres millones de hectáreas que se
prometieron. ¿Por qué es tan importante
un tema como éste? Si no se atienden las
causas base del conflicto en términos del

cumplimiento de garantías bajo infraes
tructuras sociales, económicas y me
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dioambientales; las posibilidades de una
paz positiva y duradera son frágiles ante
las tensiones y posibles escalas de violen
cia procedentes de cualquiera de las y los
actores involucrados.

A cinco años de la firma del acuerdo de

paz en Colombia, se puede concluir que
existen resultados positivos que no pue
den ser menospreciados; sin embargo, es
necesario que se priorice la estabilidad
desde distintos puntos. En primer lugar, se
necesitan discursos de cohesión social ya
que las narrativas que se hacen sobre los
grupos armados, las juventudes y las co
munidades indígenas continúan plan
teando a dichos colectivos como "proble
mas a resolver" en lugar de resaltar las
aportaciones positivas que realizan. En
segundo lugar, es necesario que las insti

tuciones nacionales puedan responder a
las necesidades de justicia y del estado de
Derecho pertinentes para una paz dura
dera. El país va por un buen camino, pero
aún falta mucho para que Colombia con
siga el sueño de paz tan anhelado.

Asociada COMEXI, licenciada en
Relaciones Internacionales por la UNAM,
maestra en Estudios de Paz y ConfUcto
por la Universidad de Uppsala (Suecia) y
maestrante en Estudios Ecuménicos por

la Universidad de Bonn (Alemania).
Consultora independiente e investigadora
académica en temas de paz y desarrollo

sostenibíe.(pLaniAnaya

A CinCQ años de la firma del

acuerdo de paz en Colombia, se
puede concluir que existen resul
tados positivos que no pueden ser
menospreciados; sin embargo, es
necesario que se priorice la esta
bilidad desde distintos puntos. En
primer lugar, se necesitan discur
sos de cohesión social ya que las
narrativas que se hacen sobre los
grupos armados, juventudes y las
comunidades indígenas continúan
planteando a dichos colectivos
como "problemas a resolver" en
lugar de resaltar las aportaciones.
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"Las propiedades ocultas de López Obrador y su familia" se
tituló el texto que provocó que la esposa del Presidente de
México, Beatriz Gutiérrez Müller, demandara a Francisco
Javier Razo Tangassi y a Manuel Garza Fernández el 18 de
abril de 2018. "Jxs demandados incurrieron en una conduc

ta Ilícita que causó de forma directa e inmediata un daño
moral en contra de mi persona", argumentó en contra délos
jóvenes empresarios que hasta ese momento controlaban
en México la creación y capitalización de páginas web para
diversos grupos de comunicación y columnistas.

En este espacio le contamos del texto que se publicó en
PejeLeaks y como si fuera un reportaje, afirmaba que el hoy
Presidente de México ocultó dos propiedades de su esposa
al presentar su "3 de 3". Decía la publicación "la transpa
rencia nunca ha sido el fuerte de Andrés Manuel López
Obrador. El candidato presidencial de Morena fue uno de los
principales opositores a la aprobación de la llamada Ley 3
de 3, una iniciativa impulsada desde la ciudadanía para pro
mover la transparencia y la rendición de cuentas".

Aseguraban los autores del texto que Gutiérrez Müller
vendió dos depa rtamentos que supuestamente se oculta
ron de la ciudadanía, a dos de los hombres más cercanos
de López Obrador: César Yáflez y Julio Scherer Ibarra. Del
que fuera Consejero Jurídico del Presidente incluso dije
ron que había sido "exhibido en dos investigaciones pa
sadas de PejeLeaks al recibir más de 25 millones de pesos
de empresas fantasma utilizando esquemas similares a
la delincuencia organizada".

El 20 de agosto de 2018 silenciosamente se desechó
la demanda, llegaron a un acuerdo que se mantiene

confidencial.

Y resulta que Javier Razo ya regresó a México, después
de salir del país tras este episodio que revelamos en este
espacio. Nos platican que anda promoviendo una nueva
plataforma llamada Ayam, fundada por un hombre lla
mado Leo Rastogi, supuesto mentor de liderazgo. El grupo
encabezado por Razo anda buscando levantar unos 10
millones de dólares en el país, para promover una plata
forma que aseguran ayudará a millones de mexicanos a
liberarse del estrés y la ansiedad.
SOBRE PALMAS 910

Atiendo a la réplica que en ejercicio de su derecho envía
Ricardo Peralta Saucedo, coordinador nacional de la
Asociación Civil Alianza Patriótica por la 4T, quien se
refiere a la columna publicada el pasado 3 de diciembre
de 2021 Los Carmona Angulo. Sobre el texto, dice: "En
mi carrera profesional no he constituido ninguna con
sultora electoral como se me atribuye en la columna.
Tampoco como funcionario, ni exfuncionario, he finan
ciado de ninguna forma campañas electorales. En el
breve tiempo que estuve en la Administración General
de Aduanas me mantuve apegado a la normatividad,
observando en todo momento la ética y los resultados
que son públicos. Nunca he quebrantado la ley, mucho
menos realicé trasiego de mercancías, incluso cuando
ya no estaba en esa responsabilidad, como se indica en
la columna. Jamás he recibido beneficio alguno, ya sea
económico o de cualquier índole por actividades ilícitas,
como se menciona también".
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Adán abre su agenda
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
no sólo entablará diálogo con el PAN, También planea
reuniones con el PRI, presidido por Alejandro Moreno,
y con el PRD, de Jesús Zambrano. Eso si, lo que ya está
agendado para la próxima semana es un encuentro
con dirigentes, gobernadores y legisladores panistas,
gracias a las gestiones del diputado Santiago Creel.

Selección caótica
En un lodazal se ha convertido la batalla por la
candidatura del PAN al gobierno de Aguascalientes.
La diputada Tere Jiménez y Toño Martín del Campo,
se declararon ganadores. Y del líder nacional del PAN,
Marko Cortés, ni sus luces, aunque la solución pasa por
sus manos y las del gobernador Martín Orozco

Se gesta movimiento
Nos hacen saber que el mal manejo de la directora
del Conacyt, María Elena Álvarez Buylla, en el caso
del CIDE, está gestando un movimiento estudiantil
que podría dar dolores de cabeza a la 4T. La UNAM, la
Ibero, el Tec y la ANUIES expresaron su apoyo a los
alumnos y docentes, y ahí viene también el respaldo de
la UDLAP. Pero sólo ella parece no verlo.

Proyecto regional
Nos adelantan que la administración de Joe Biden
trae un ambicioso proyecto bajo el brazo. Se trata
de un acuerdo regional de migración, que abarque
desde Canadá hasta Colombia, para fortalecer
desde la economía hasta la educación de los países
involucrados. Uno de los operadores clave, nos
cuentan, es el embajador en México, Ken Salazar

Falta de memoria
Resulta curioso a Morena que la oposición cuestione
la decisión de la presidenta del Senado, Olga Sánchez,
de promover una controversia contra el decreto del
Presidente, cuando justificó f evitó un revés ante la
Corte. Olvidan, dicen, cuándo Dulce María Sauri
como presidenta de la Cámara, tampoco lo hizo contra
la decisión del Congreso de Tamaulipas de evitar el
desafuero de Francisco García Cabeza de Vaca

Adán A
López

M. Elena
Álvarez
Buylla

Fecha: 08/12/2021

Página: 2

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 10,051

Página 14 de 14

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Lo 4T no está siendo boicoteado por la violencia
constante del mandatario! está construida sobre ella

ublicó hace unos días Mauricio

Merino, agudoy preciso como
siempre, una columna devas
tadora, El cuento del sexenio,
que explica la sostenida popu
laridad del Presidente más o

menos en estos términos: si

el tlatoanl goza de un respaldo tan extendido a
pesar de los resultados bochornosos que presenta
en todos los ámbitos, es porque la gente que lo
apoya no lo juzga a partir de los resultados que
obtiene, sino de las emociones que despierta.

Y esas emociones son infames: resentimiento,
venganza, regodeo en la marginación propia.
En otras palabras, lo que sostiene al Presidente
no son las buenas razones, sino
las malas.

Como Mauricio, soy pesimista.
Dudo que la popularidad de AMLO
decaiga aun cuando, a todas luces,
el país va a vivir en los siguientes
tresañosmáscrisis, más profundas
y más evitables.

En un libro reciente, Nuestra en
fermedad, Timothy Snyder cuenta
de su experiencia en el sistema de salud ma
chacado por Trump, y llega a una conclusión
de terror: ios partidarios del Agente Naranja de
cidieron apoyarlo en esa destrucción porque si
bien el precio era terriblemente alto para elios,
primerísimos beneficiarios de ese sistema, va
lía la pena pagarlo con tal de lastimar al otro, al
objeto de tu odio. Trump, sin duda, conoce bien
el poder del rencor.

Bueno, pues nuestro Presidente lo conoce
también, y lo explota. Por eso es tan tonto, tan
ingenuo en el mejórele ios casos, o a lo mejor tan

Síndrome de Estocolmo, llevarse las yemas de
ios dedos a los ojos y clamar que no entiendes;
que cómo un Presidente tan bueno puede sertan
agresivo; qué vaya manía de dispararse en el pie.
Amigas, amigos: ni es bueno, ni se dispara en el pie.

Esta cosa que llamamos 4T no está siendo
boicoteada por la violencia constante clel Pre
sidente: está construida sobre ella. De lo que se
trata es de ocliary reproducirel odio.

Por eso es que la lista de enemigos clel Presi
dente crece sin parar.

Hace unos meses, aquí mismo, apunté una
nómina de malvados oficiales que incluía a Cal
derón y Salinas, claro, pero también a España, los
demócratas gringos, las farmacéuticas, la ONU,

el PRI y el PAN salvo de momento
por los que dieron el bandazo y se
hicieron de izquierdas a su lado,
Krauze, Aguilar Camín, Castañeda,
Bartra, los medios mexicanos y
los extranjeros, las empresas clel
sector energético, las cerveceras,
las tabacaleras y, para remate, las
clases mecíias.

Bueno, puessúmenlealCIDE.a la
UNAM, a los 21 científicos perseguidos por Certz, a
Santiago Nieto y, la última, a la FILdeCuaclalajara,
que al parecer tendría que dedicarse a corear sus
glorias y nada más.

En resumen, amigas y amigos, de lo que se
trataba, justamente, era de esto.

Si han estudiado un poco el siglo XX, el del
fascismo y sus primos, el comunismo y el popu
lismo, sabrán que la cosa no acaba bien.

Lo que sostiene
al Presidente no
son las buenas

razones, sino
las malas
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No es la primera vez que Jesús Sesma, diputado del
Partido Verde Ecologista de México, vende humo
con una propuesta sin futuro

os intereses en torno a la tauromaquia pre
sionaron y congelaron la ley para prohibir
las corridas de toros. "Viva la tauromaquia",L me dijo Pedro Haces, senador cíe Morena y
presidente de la Asociación Mexicana de
Tauromaquia, después de que se frenó
la propuesta avalada por la Comisión de

Bienestar Animal en el Congreso c!e la Ciudad c!e México.
No es la primera vez que Jesús Sesma, diputado por el PVEM,

actúa asi. Lo hizo el 5 de febrero de 2020, en la legislatura
pasada. En 2018 le dio la misma encomienda a su entonces
compañera, Alessanclra Rojo de la Vega. Y ahora Sesma volvió
a incurrir en la misma ruta c!e las dos ocasiones anteriores:

pasarla a comisión sin considerar opiniones, ni replantear
cómo se va a apoyar a quienes se queden sin trabajo o qué
alternativas se van a ofrecer a toda la cadena productiva y
económica de la fiesta brava.

Por eso, en los pasillos del recinto c!e Donceles lo que se
dice es que en el fondo hay plan con maña del legislador del
partido del tucán al repetir el método, pues de esa manera,
a sabiendas de que el proyecto no tiene futuro en el pleno

camaral, se genera una percepción
ciudadana de que él y el Verde Eco
logista ya cumplieron con la agenda
política, y que los que no hicieron el
trabajofueron los legisladores de los
otros partidos.

Sesma y el PVEM se hacen pu
blicidad con ese tema, como ya lo
hicieron con castración inmediata

a violadores: captan la atención de
audiencias con temas de alto impacto mediático y con un
texto c!e cinco cuartillas, sin consideraciones a fondo, ni ra
zonesjurídicasy de otra índole, avientan las propuestas con
la única garantía de que no van a pasar, pero harán escándalo

• ••

La Junta de Coordinación Política del Senado realizará un

foro en el marco del Día Internacional ele la Corrupción (9 cíe
diciembre], donde se va a debatir sobre ese cáncer social.
De acuerdo al documento en poder de esta columna, están
invitados María de la Luz Mijangos, fiscal Especializada en
Materia de Combate a la Corrupción de la FCR; Roberto Salcedo,
titular de la Función Pública, así como a Blanca Lilia Ibarra,
presidenta del inai, quien acaba ele presentar una controversia
constitucional ante la SCJN por el decretazocle Palacio Nacional
para ocultar tocios los contratos referentes a las obras públi
cas del sexenio, dizque por motivos c!e seguridad nacional.

Otro de los invitados, que no aparece en la lista, es David
Colmenares, auditor Superior de la Federación, quien aca
ba de cambiar el reglamento interno del ente fiscalizador
para poner fuertes obstáculos internos para presentación
de denuncias penales contra los responsables de gobierno
con irregularidades detectadas en el ejercicio presupuesta!.

• ••

UPPERCUT: El INEya presentó una controversia consti
tucional contra la Cámara de Diputados por el Presupuesto
2022, pues sin dinero se declara imposibilitado a realizar la

consulta sobre la revocación de mandato.

Se cree que
hubo plan
con maña

del diputado
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Harán prevalecer ¡a equidad de género, pol
lo que perfilan abanderadas en Quintana Roo,
Aguascalientes y Durango

ntes de que llegue Sonto Claus, en Morena
se conocerán los nombres de quienes serán
designados corno candiclatasy candidatos
a las gubernaturas de los seis estados que
cambiarán de gobierno el próximo año.

Y, con base en información de la dirigen
cia de Movimiento de Regeneración Nacio

nal, es un hecho que prevalecerá la paridad de género, por
lo que habrá tres mujeres y tres hombres como abanderados.

Quintana Roo es una de las entidades que tendrá cancli
data. La decisión ya está tomada. Lo que falta es definir en
quién recaerá la nominación: entre Mara Lezamay la sena
dora Marybel Villegas. En Aguascalientes, la delegada de
Programas de Bienestar, Nora Ruvalcaba, es quien se perfila
para ser la abanderada del partido guinda.

Y contrario a lo que muchos piensan, en Durangotambién
podrían nominar a una mujer. En este caso quien lleva la
delantera es Marina Vitela Rodríguez, alcaldesa de Gómez
Palacio, pero sin dejarde lado al senador José Ramón Enriquez.

Con esos tres estados, el partido que dirige Mario Delgado
estaría cumpliendo con la paridad de género en la designación

de candidatos. Sin embargo, no hay
que descartar que surja una cuarta
candidata con la elección interna

de Oaxaca, en donde los senado
res Susana Harp y Salomón Jara
se disputan, en una contienda muy
apretada, la designación.

EnTamaulipas, todo apunta a que

la final será entre el senador Américo

Villarreal y Rodolfo González Por
lo que toca al estado de Hidalgo, no hay definición clara to
davía, aunque Abraham Mendoza, delegado ele programas
federales, lleva la delantera a Julio Menchaca, María Merced
González, Lisset Marcelino y Cuauhtémoc Ochoa

Este es el escenario que prevalece en la dirigencia de
Morena, a unos días de que se conozcan los resultados de las
encuestas que corren, desde hace dos semanas, para elegir
a los hombres y mujeres que buscarán una gubernativa el
próximo año.

• ••

De pronóstico reservado, el resultado de la sesión de hoy
en el Tribunal Electoral para determinar si se regresa o no el
registro como partidos políticos a Fuerza por México, Redes
Sociales Progresistas y Encuentro Social

Lo único que se sabe es que, entre los integrantes de la
Sala Superior que preside el magistrado Reyes Rodríguez
Mondragón, no existe acuerdo previo para votar a favor o en
contra. Hay proyectos que se discutirán y cada magistrado se
hará responsable del sentido de su voto, me dijo una fuente
de alto nivel en el Tribunal. En el caso de Fuerza por México, de
Pedro Haces, calculan que sólo tenga los votos de respaldo
de dos de los siete magistrados, entre ellos, los de Indalfer
Infante y José Luis Vargas.

• ••

Y como dice el filósofa... Nameacuerda: "Los que na
quieren ser vencidos por la verdad, son vencidos por
el error".

Habrá tres

mujeres y tres
hombres como
abanderados
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RUSIA BUSCA
REGRESAR

Según el gobierno ucraniano, hay unos 175 mil
soldados rusos en su frontera, con la intención de
invadir su país y convertirlo en parte de Rusia

ás allá de sus resultados, la conversación
entre los presidentes Joe Biden, de Estados
Unidos, y ele Rusia, Vladimir Putin, debió
haber sido fascinante.

Fue un diálogo entre losjefes de gobier
no de dos potencias paranoicas. Y aunque
Estados Unidos, empeñado ahora en man

tener su preeminencia mundial,tienen unaamplia reputación
en ese sentido, los rusos no sólo tienen una larga historia
sino parecen hallarse en una campaña por restaurar lo que
consideran su ámbito geopolítico.

La conversación oficialmente tuvo mucho que ver con la
situación de Ucrania, una de las naciones que se escindieron
de la desaparecida Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas
(URSS], tras su disolución en 1991.

Pero cuando dejó la URSS, Ucrania se afilió al bloque de la
Organización del Tratado clel Atlántico Norte [OTAN], la alianza
militar creada a partir de 1949 por Estados Un idos y los países
de Europa Occidental para enfrentarla "amenaza comunista"
y de ser un irritante se convirtió en un peligro, en opinión de
los estrategas rusos.
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Según el gobierno ucraniano, hay
unos 175 mil soldados rusos en su

frontera, con la intención de invadir
su paísy/o bien convertirlo cié nuevo
en parte de Rusia, despojarlo nueva
mente de una parte ele su territorio,
como ya lo hizo en 2014, con la pe
nínsula de Crimea, o transformarlo
en un país satélite.

En 2014, Rusia alimentó en reali
dad y luego apoyó abiertamente una sublevación de la pobla
ción rusa, que quedó ahí, tras la inclepenclización de Ucrania.
El premio fue interesante: recuperar la salida al Mar Negro y,
sobre todo, parte clel cinturón protector que rodeó a Rusia
desde el siglo XIX.

La disolución de la URSS fue un golpe duro para Rusia, que
disminuida enfrentó en los 90 una continua crisis económica

y política. Y para bien o para mal, la entrada en escena de Putin,
convertido en hombre fuerte y caudillo clel país después de
1999, dio nuevo aliento al nacionalismo ruso y a loque parece
un proyecto para restablecer su papel mundial.

Rusia y Estados Unidos fueron adversarios y factores
fundamentales de la Guerra Fría, que entre 1948 y 1991 puso
al mundo en una serie de crisis en la que ambas naciones se
enfrentaron frecuentemente a través de terceros, sea gue
rrillas o regímenes militares, con la ideología como pretexto.

Rusia era entonces el núcleo de la URSS, un Estado que
coaligó a 15 naciones encabezado por el Partido Comunista
y bajo una Constitución marxista. Pero en el fondo, se trataba
de Rusia, con preocupaciones geopolíticas que anteceden a
la Revolución cié Octubre ele 1917y son vigentes aún ahora.

La Rusia de Vladimir Putin parece empeñada en un juego
por recuperar protagonismo mundial, o como mínimo, recor
dara Estados Uniclosy Europa Occidental que sus intereses,
y ciertamente sus preocupaciones, deben ser tomadas en
consideración.

Y la suerte de Ucrania puede ser parte de eso.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARRENOJOSEl
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Priistas desconocen la próxima Asamblea Nacional
de su partido. Es "simulación pura", advierten

Quién manda realmente dentro del PRl? ¿Su
dirigente formal, Alejandra A/ito Moreno?,
¿Rubén Moreira, coordinador de la ban
cada ele los diputados del tricolor en San
Lázaro?, ¿José Murat, desde las sombras
ele la Fundación Colosio?

—Pregúntenselo a Alito—, respondió
con sorna José Ramón Martell

—Alejandra Moreno es el primer respondiente y respon
sable del partido—, apuntó con sentido jurídico José Encar
nación Alfaro.

—Los tres emes [Moreno,Moreira,Murat)—, indicó Fer
nando Lerdo de Tejada, ante los intríngulis que se viven al
interior ele! tricolor.

Y en una deesas, ninguno ele ellos, sino el presidente An
drés Manuel López Obrador, reconocieron los tres dirigentes
priistas [Plataforma PRI, Movimiento Líder y Alianza Gene
racional, congregados ahora bajo el signo Frente Nacional
[por la refuní ación del PRl).

Molestos por la entrega que detectan del partido ai gobierno,
porel desprecio que resienten ele la cúpula priista a la militancia
—"ni nos ve, ni nos oye"—, por el rechazo a cualquier cambio

ele los estatutos del partido en la XXIII
Asamblea Nacional quetencirá lugar
el próximo sábado, acusan:

—Tienen temor a la militancia,
tienen temor a que las bases vayan
a cambiar las reglas de la dirigencia
ele nuestro partido... Desconocemos
esta Asamblea Naciona .

  ¿Por qué se encierran en ellos
mismos? ¿Porqué Alitay su grupo no

permiten el cambio de una coma a sus documentos básicos?
La respuesta ele Lerdo de Tejada es sencilla: "Se están

cubriendo las espaldas...; no están viendo el futuro del partido
y por eso están mediatizando las cosas". Desaseo jurídico y
simulación pura —"ni es deliberativa ni es democrática"—, es
lo que advierten en la XXIII Asamblea Nacional convocada
por el CEN del PRl, ele ahí que ya la hayan impugnado por la
Comisión ele Justicia. El asunto se llevará luego a distintas
instancias jurisdiccionales y culminará con la exigencia ele
una Asamblea Nacional Extraordinaria deliberativa y resolutiva.

Es la rebellón de los coroneleslo que se vive en estos mo
mentos en el Revolucionario Institucional. Una rebelión que,
según describen sus propios dirigentes, está germinando
en los estados: Veracruz y Querétaro; y próximamente se
sumarán Zacatecas, MorelosyTabasco.

El temor ele que el PRl siga deslavándose y perdiendo su
fuerza políticoelectoral, el que se convierta que un partido
sotéf/'tecle Morena, o que termine como franquicia de un grupo
dentro del partido, son los fantasmas de quienes hoy miran
con aprehensión lo que tejen —y entretejen— las tres emes.

• ••

GEMAS: Obsequio del senador panista Damián Zapé
ela: "Nayaritió ganamos en 2017y lo perdimos hace unos
meses... Ayer hubo elección para el Senado, el PAN, quinto
lugar con 2.4% de votos, debajo de TODOS los partidos. La
elección fue entre Morena y MC. Debemos reconocer crisis

y corregir rumbo. Dejar de ver sólo hacia adentro".
Una rebelión

que se está
gestando desde
los estados
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LA
BUENA

• Andrea, una niña de 6
años que vende dulces
en Ecuador, puede hablar
español, francés, ruso e
italiano, ya que aprendió
esos idiomas mientras

viajaba de un país a otro
con sus padres.

EL
MALO

• Juan Carlos I, exrey de
España, ha sido deman
dado por su expareja, Co
rinna Larsen, por acoso.
El exmonarca no puede
ser juzgado, dado que
pertenece a la realeza, lo
que le da inmunidad.

• La presidenta de
Myanmar, Aung San Suu,
estuvo en arresto domi

ciliario hasta ayer, cuando
fue sentenciada a 2 años

de prisión por incitar a la
violencia y no respetar las
medidas sanitarias.
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• Tormenta de impuestos
municipales ¦ Edomex, BC
y Zacatecas ¦ Fiscales para
Guerrero y BC

POR ESTO EL
PLEITO MARKO
VS. GOBERNADORES

unque el PAN tiene la gubernatura de Aguas
cal ¡entes en el bolsillo, su líder, Marko Cor
tés, pone en riesgo el único triunfo azul deA 2024, al pelearse con los gobernadores y
exgobernadores, la principal fuente de vo
tos. Podría dejar en la inanición de apoyos
estatales a los aspirantes blanquiazules y

en desventaja ante sus opositores, PRI y Morena. El goberna
dor Martín Orozco sabe que Teresa Jiménez sería la mejor
cancliclatay.comoplan B, el sentimental candidato recurrente,
Antonio Martín de! Campo. Pero, los mod/tos autoritarios y
derrotistas de Marko tienen hartos a Orozco, a Pancho Domín
guez, de Querétaro, entre otros. Marko es un peligro para el PAN.

EDOMEX: Para 2022, el gobierno de Alfredo Del Mazo busca
260 millones de pesos con nuevos impuestos. Crearán un im
puesto ecológico por emisión de gases tóxicos a la atmósfera.
Además, cobrarán por servicios profesionales 5% por cada
operación; impondrán a casas de empeño una tasa de 5%, sobre
los bienes dados en pignoración que no fueron recuperados y
que sean enajenados por esos negocios. El Congreso morenista,
lideracio porMauricio Hernández, como Santa Claus, le ciará esos
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obsequios al gobierno estatal priista.
BAJA CALIFORNIA: Ante las crisis,

los alcaldes ele Mexicali, Alicia Busta
mante; Tijuana, Monserrat Caballe
ro, y Ensenada, Armando Ayala, exi
gieron al Congreso local un alza de 57%
al predial. En Tijuana demandan 24%
por derechos al deporte; Ensenada,
10% a valores catastrales. Y, el exceso:
Bustamante cobrará 15 pesos a cada

usuario ele la CFE. Este último impuesto es ilegal, según laSCJN.
¿Desesperados portener más dinero para programas sociales?

ZACATECAS: Vaya monumental tarea que le dejó el go
bernador David Monreal, al secretario de Finanzas, Ricardo
Olivares. Le ordenó aumentar los ingresos propios, para
disminuir la dependencia del erario federal. Olivares gravará
con 4.5% la compra de alimentos y bebidas.

GUERRERO: Con sana distancia, Evelyn Salgado opera
la designación del nuevo fiscal de Justicia. Se registraron 44
aspirantes. Luego de acusaciones contra el subsecretario de
Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso, uno de los suspiran
tes, la gobernadora no propondrá una terna y dejó en manos
del Congreso, que liclera Alfredo Sánchez, de Morena, la
designación. La fiscal podría ser mujer.

BAJA CALIFORNIA: Era de esperarse la renuncia del fiscal,
Juan Ruiz Hernández. La gobernadora Marina del Pilar Ávila
había acordado con su antecesor, Jaime Bonilla, ese cambio
estratégico. Ruiz hubiera sido fiscal cinco años y, por cortesía,
le abren paso a Marina para tener un equipo cíe su confianza.

NUEVO LEÓN: El programa Quédate en México llevó auna
crisis migratoria en la entidad. Para exigir estancia legal en el país,
haitianos bloquean avenidas en Monterrey. Mientras, Samuel
García, gobierna descíeTikToky elude intermediar para resolver
este conflicto creado por el gobierno federal. ¿Pánico escénico?

VSB@PODERYDINERQ.MX / @VSANCHEZBANOS
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En México, la popularidad del presidente
Andrés Manuel López Obrador se basa
tan sólo en el discurso mañanero

o hay sistema político que pueda otorgar
total efectividad a la participación política.
Tampoco ninguno que pueda lograr que
los gobiernos sean agentes perfectos para
toda la ciudadanía. Y, sin duda, ninguno por
sí solo puede generary sostener el grado ele
equidad económica que muchas personas

querrían que prevaleciera. (Przeworski 2014).
Según el presidente López Obrador, México va muy bien.

Sus defensores sostienen que su popularidad es tan alta
65%) porque la población está muy satisfecha. Sin embargo,
el discurso no podrá sostener la ineficacia del gobierno ni la
crisis rampante en la que se encuentra nuestro país.

En un México en "paz" nunca antes había habido tantos
homicidios dolosos.

Al mes de diciembre del tercer año de gobierno, la cifra
de muertos supera a todos los asesinatos ocurridos en el
sexenio de Peña Nieto y Calderón. Han muerto más de 100
mil personas y nunca antes en la historia del país habían
asesinado a tantas mujeres.

Debido a la incapacidad en el manejo de la pandemia han
fallecido más de 600 mil personas.
De seguir así, hacia el fina! del sexe
nio podríamos llegar a un millón deSu estrategias
hombres y mujeres que perdieron la¡a aminoración
vida por la ineptitud del Presidente yde la
su gabinete.emergencia

Según Coneval, a las filas ele lacotidiana
pobreza ingresaron casilO millones
de mexicanos y mexicanas princi
palmente por la falta de ayuda del

gobierno para evitarel cierre de empresas y pérdida de em
pleos. Desde que inició su gobierno, en México cada vez hay
más gente que tiene hambre; que sufre por el dolor de el ¡versas
enfermedades para las que no hay medicamentos; transita en
la inseguridad más peligrosa y sobrevive entre la desigualdad
provocada por la corrupción más rapaz.

En México, la popularidad del Presidente se basa tan solo
en el discurso mañanero. La grandilocuencia de los populistas

Stalin, por ejemplo, convencían a las
su intolerancia e incompetencia
sus predecesores.
de corruptosy ladrones logrando

vulnerables mediante sermones

injusticia.
brillantes y eficaces en polarizar

soluciones a grandes problemas, la
largo plazo.
el dinero disfrazando de programas
de un maquinaria electoral para

aminoración de la emergencia coti
logrando con ello sostener la

porvenir.
discurso sin sustento.
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Dos Bocas hoy vale el doble
Iada halagadores son los datos que reveló la secretaria de Energía,
Roció Nahle en los Incrementos que han sufrido los materiales para la
construcción, principalmente el costo del acero que presenta un 400 por

ciento, una cifra ofensiva sobre todo para los constructores que mermará sin
duda sus utilidades.

Su comparecencia ante los senadores le dio la oportunidad de establecer
que la refinería de Dos Bocas, bajo este argumento de incrementos desorbitados
permitió tener un ahorro y en consecuencia favorecer al patrimonio de la nación.

Es decir que la construcción inicial para dos Bocas se proyectó en 8 mil 200
millones de pesos y con el agregado de un acueducto se incrementó a 8 mil 900
millones de dólares. Con este incremento se elevaría, si hoy se decidiera hacer
esta obra en unos 16 mil millones de dólares, el doble. Esa es la ganancia.

Obviamente es un recurso nada palpable que se pudiera saborear en los
escenarios monetarios, pero la realidad es que ante los abusivos aumentos,
incluso los de transportación marítima del 75 por ciento hoy el gobierno federal al
menos le pego a una de tantas que en su mayoría han sido criticadas.

A pesar de esos números de ahorro, la titular de Energía no se salvó que le
gritaran los opositores del PAN de Juilen Rementería y del PRI de Miguel Angel
Osorio Chong que la mala noticia es que la reforma Eléctrica simplemente no
pasará.

Por más que Nahle defendió esa reforma, priistas y panistas, aunado con
perredistas de Miguel Angel Mancera y Movimiento Ciudadano de Dante Delgado
reiteraron su postura de no aportar los votos que le falta para cumplir con los dos
tercios del Congreso.

Saben los opositores que es la única herramienta que tienen para
contrarrestar los caprichos del Presidente Andrés Manuel López Obrador y
restregarle, con ello, todas las ofensas que les hace cuantas veces puede, sobre
todo en el foro de las conferencias mañaneras con un potencial de audiencia.

Podríamos decir que si bien Nahle no logró convencer para que aportaran
esos votos que les faltan, también es cierto que dejó buen sabor de boca que la
construcción de esa refinería de Dos Bocas se haya elevado al doble antes de que
concluya su construcción.

Vamos a ver el próximo año en la discusión de la reforma Eléctrica si se
doblan los priistas de Alejandro Moreno o se mantienen enpiedeluchayles
niegan esos votos que estaban casi amarrados en la Cámara de Diputados de
Sergio Carlos Gutiérrez, aunque en el senado de Ricardo Monreal los números
opositores siguen firmes, no pasará y no pasará.
PROMOCION DE TURISMO EN ESTADOS UNIDOS

Al menos el Secretario de Turismo, Miguel Torruco el no irse a vivir a Chetumal,
Quintana Roo lo está compensando con la promoción de las bellezas de México en
el terreno internacional.

Desde el fin de semana realiza una gira por Estados Unidos, ya ha sostenido
reuniones con empresarios e inversionistas, tour operadores y presatdores
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de servicios, sobre todo de Texas donde apuestan por atraer ese mercado
americano a los destinos mexicanos.

Por ejemplo, el Caribe mexicano es uno de los destinos favoritos de los
estadounidenses y en menor cantidad de canadienses.

Visitan más de 10 millones de turistas ese destino enclavado en Quintana Roo,
una entidad gobernada por el panista Carlos Joaquín y que ofrece sus playas de
Cancún, Riviera Maya que es parte de Playa del Carmen, la Isla de Cozumel e Isla
Mujeres, así como Majagual paradero de Cruceros y la laguna de bacalar con sus
siete colores.

La industria sin chimenea es uno de los activos más importantes después de
las remesas que generan hoy 50 mil millones de dólares que envían nuestros
connacionales.

El turismo registra más de 43 millones de visitantes extranjeros y una derrama
del mercado estadounidense de diez mil 500 millones de dólares. De Houston,
Texas y hay 777 mil asientos de avión programados para visitar nuestro país.
FRENAN DESAPARECER CORRIDAS DE TOROS EN CDMX

Ayer le adelante que en el Congreso de la ciudad de México, la mayoría de Morena
con sus aliados del Partido Verde, frenarían la ley de protección de Animales para
prohibir las corridas de toros.

Es natural, para desaparecerlas se necesita que los diputados morenos le
echen toda la carne al asador para con su maquinaria aprobarla junto, entonces
si con la oposición, pero difícilmente procederá porque la reforma viene de los
contrarios. Los intereses son diferentes. Sin temor a equivocarme, le puedo
decir que hay fiesta Brava para rato.
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El presupuesto, lo que está detrás
del balconeo del nepotismo del PAN
Detrás del balconeo y la denuncia de Morena en contra del PAN

por la red familiar en las alcaldías de la Ciudad de México está
la disputa por el presupuesto.

El gobierno de Claudia Sheinbaum presiona a los alcaldes del
Partido Acción Nacional (PAN) y a la alianza con la exhibición de sus
lazos de amistades, familiares y de complicidad en siete delegaciones
sí, ahora alcaldías ganadas el 6 de junio con la alianza Va por la
CDMX (PANPRIPRD), así como las dos que ya tenían.

Es como un estáte quieto, ya que los panistas, cabeza de grupo
de esa unión antinatura han integrado una especie de cofradía para
enfrentar a Sheinbaum y a su endeble mayoría en la Cámara local, que
pretende someterles.

Son 25 familias panistas las que se benefician y a las que la
abundancia ha llegado.

Familiares, amigos y cuates significan 45.5 millones de pesos
mensuales para el erario.

Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo, Azcapotzalco, Alvaro Obregón,
Coyoacán, Magdalena Contreras y Tlalpan son las que dividió al mapa
de la CDMX en parafraseando a Andrés Manuel fifís y pueblo bueno.

Lía Limón, Sandra Cuevas, Mauricio Tabe, Santiago Taboada, Luis
Gerardo Quyano, Alfa González, Margarita Saldaña, Giovani Gutiérrez y
el priista Adrián Rubalcava forman el grupo.

La victoria del 6 de junio abrió un nuevo frente en el otrora bastión
de la izquierda y de Morena desde 1997, cuando Cuauhtémoc Cárdenas
ganó el gobierno del entonces Distrito Federal.

Ayer, diputados de Morena presentaron una denuncia ante la
Contraloría del gobierno de Ciudad de México por conflicto de
interés, contratación indebida, enriquecimiento oculto y tráfico de

influencias por la red de nepotismo de los albiazules. *
Someterlos y que acepten los recortes que se han ordenado desde

el Zócalo es el objetivo.
No será fácil para Sheinbaum y sus incondicionales, porque el

grupo es rudo.

Malas compañías contaminan Tamaulipas para Morena
La selección de candidato de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) a gobernador en Tamaulipas se ha contaminado.

El estigma de las malas compañías ha sembrado dudas y al interior
del partido guinda y ocre la grilla crece.

Por una parte Maki Ortiz, precandldata morenista, aseguró en
carta pública que fue el diputado Erasmo González quien le presentó,
sin que hubiera interés de por medio, a Cósar Carmona, presunto
huachicolero ejecutado hace unos días en Monterrey, Nuevo León.

Por otra parte, el senador Américo Villarreal no ha aclarado que
hacía en junio pasado en las cercanías del Templo Mayor con César
Carmona Angulo, a quien también se acusaba de financiar campañas
políticas.

El delegado estatal del Bienestar, Rodolfo González Valderrama,
así como quien no quiere, gana simpatías entre los tamaulipescos,
solo con llevar de aquí para allá los catorce programas del programa
federal.

Vámonos: Yo tengo otros datos: la riqueza en México se concentra en
apenas el 10 por ciento de la población. Acaparan el 78.7 por ciento
del billete.
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La cartita de Monreal

De los posibles precandidatos de
Morena a la Presidencia en 2024,

quien no se quiere quedar rezagado
es el presidente de la Jucopo del
Senado, y no quita el dedo del ren
glón. Así lo constató ayer al revelar
que le pedirá a los Reyes Magos
una "candidatura presidencial"
Debido a que el deseo es muy gran

de y con inciertas posibilidades de
Concretarse, Monreal Ávila y sus
duendes en el Congreso federal
le podrían dar una ayudada a los
Reyes Magos. Los legisladores
afines al zacatecano alistan una

reforma para que sea en eleccio
nes primarías como se definan las
candidaturas de todos los partidos
políticos, incluida la presidencial.

Con las reglas del juego escritas por
Monreal y compañía, nos dicen,
podrían crecer sus posibilidades.

Contra el 'decretazo'

El pleno del Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales tiene proyec
tado aprobar, en la sesión del día
de hoy la presentación, ante la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, de la controversia consti

tucional en contra del decreto pre
sidencial que considera a las obras
prioritarias del Gobierno como
de intereses público y seguridad
nacional,con el cual, se podría

reservar información pública Est®

fue confirmado el día de ayer por
la comisionada presidenta del
INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena
La aprobación, nos comentan,
será de trámite.

Indicadores de referencia
Este miércoles, en la Cámara de
Diputados se dará a conocer el ín
dice Mundial de Innovación, el
índice de Talento y Competitivi
dad Mundial, y el índice Mundial
de Capacidad Digital, dentro de
la Comisión de Ciencia, Tecno
logía e Innovación, que preside
Javier López Casarín. Se trata
de resultados que se han tornado
indispensables para las naciones,
ya que son consecuencia de la re

visión de indicadores que realiza
el Instituto Portulans y en los que
es posible observar, tanto fortale
zas como áreas de oportunidad
para que las economías crezcan,
mediante directrices en las que se
integran factores sociales, ambien
tales, institucionales y dirigidos a
la modernización. No es extrañó

que en México y otros países se
utilicen para la instauración de
políticas públicas de avanzada. Al
finalizar, el legislador verde dará
paso a una conferencia sobre
"Supercomputación e Inteligen
cia Artificial para el Desarrollo",
que brindará el maestro Valero
Cortés, del Barcelona Supercom
putingCenter
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MONREAL ANDA TRANQUILO
Frente a las versiones de que

Ricardo Monreal no fue a la

celebración de los tres años

de la 4T por no querer hacerle
el caldo gordo a la jefa de Go

bierno, Claudia Sheinbaum, nos dicen
que la realidad es otra. Le tocó fletarse
con la Comisión de Hacienda para darle
viabilidad a que Victoria Rodríguez Ceja
pueda estar en la Junta de Gobierno del
Banco de México. La evaluación que se
hace es que le convenía más al presiden
te que se quedara a trabajar a que estu
viera en el Centro Histórico, La verdad es

que Monreal mejor lo vio por televisión.
El agarrón entre el titular de la

FGR, Alejandro Gertz, y el exti
tular de la U1E Santiago Nieto,
es épico y causa estrañeza en
propios y extraños porque las

filtraciones se dieron en dos medios que se
supone están lejos de la 4T. El escándalo no
es poca cosa porque, de hecho, son quienes
tendrían que luchar contra la corrupción y
las filtraciones no son nada positivas. Pare
ce que en el Gobierno alguien está enojado
¿Habrá más filtraciones?
Aguascaiientes dejó de ser

una papa caliente para Ma
rico Cortés, presidente del
PAN. En dos de las tres en

cuestas hechas Teresa Ji

rnénez salió con ventaja. El PAN operó
con total transparencia para resolver uno
de los problemas más duros que tenía

que resolver en el corto plazo porque en
el 2022, además, se juegan Durango y
Tamaulipas. No está fácil, pero es un do
lor de cabeza menos.

En el primer sondeo realizado
por la Comisión Nacional de
Elecciones de Morena en Hi

dalgo participaron 52 aspiran
tes y los más reconocidos son:

Cuauhtémoc Ochoa, Francisco Xavier

Berganza, Julio Menchaca Salazar y Sí
mey Olvera. Los consejo estatal y nacio
nal anunciaron que la terna final será
anunciada el 24 de diciembre.

Blanca Ibarra, comisionada pre
sidenta del INAI, dice que la
transparencia es una de las
practicas sociales y guberna
mentales más importantes pa

ra hacer visible la complejidad y dimensio
nes de la corrupción. "En el régimen políti
co democrático de México, ningún tema ni
problema puede ser eludido ni soslayado,
especialmente, cuando se trata de uno de
los más lacerantes de nuestro tiempo, co
mo es el caso de las prácticas sociales y gu
bernamentales de corrupción".

PD: Adrián LeBarón va a la Comisión

Nacional de Derechos Humanos para
reunirse con la comisionada presidenta
María Rosarlo Piedra Ibarra y pedirle in
tervenga para que den acceso a las car
petas de investigación que hay sobre de
lincuencia organizada en su caso.
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CRUEL CRIMEN

Amarrado de píes y manos, amordazado y
ejecutado de un tiro en la cabeza, fue en
contrado el cadáver de un hombre de

aproximadamente 35 años de edad en Al
moloya de luárez, Estado de México. El
cadáver de este hombre, hasta el momen
to desconocido, fue encontrado la mañana
de este martes, abandonado sobre un ca
mino de terracería, en el fraccionamiento
Paseo de San Martín, en los límites de este
municipio y la ciudad de Toluca.

EL PJCDMX VIVE UNA AUTÉNTICA
REVOLUCIÓN TECNOLÓGICA
El magistrado presidente del Poder Tudi
cial de la Ciudad de México (PÍCDMX),
Rafael Guerra Alvarez, subrayó que el ór
gano judicial ya no es el mismo, porque
vive una auténtica revolución tecnológica
que lo ha llevado al frente de la era de la
Información. Señaló que la pandemia por
Covid19 trajo consigo desafíos inéditos e
inesperadas oportunidades para transfor
mar dinámicas, procesos e incluso el en
torno. En sesión pública del pleno de ma
gistrados y de consejeros de la ludlcafura,
ante quienes rindió su III Informe de La
bores, precisó que "nuestra meta" es acer
car la justicia a la vida cotidiana mediante
aplicaciones y espacios virtuales que per

mitan a los usuarios operar de manera in
tuitiva, asertiva y segura la promoción y
progreso de sus causas, con un cuidadoso
balance entre seguridad y modernidad.

PUERTOS DE LÁZARO CÁRDENAS
Y VERACRUZ POR DONDE ENTRA

MÁS PRECURSORES QUÍMICOS
Nos comentan que el nombre de Lorena
Urrea García cobró relevancia al ser de

signada Administradora Central de Ope
raciones en tiempos de Ricardo Ahued;
sin embargo, con la renuncia del Ahued
salieron a la luz irregularidades de Urrea
por probables malos manejos y redes de
presunta corrupción, lo cual la llevaron a
dimitir; Sin embargo, decidieron darle ona
nueva oportunidad y la colocaron al fren
te de la Administración Central de Evalua

ciones de Comercio Exterior, desde donde
actualmente debe vigilar las acciones que
se realizan en las aduanas; sin embargo,
parece que sus intereses son otros; el
aeropuerto de la CDMX, la aduana de Lá
zaro Cárdenas y de Veracruz. El primero lo
conoce a la perfección y le permite tener
el control de entradas y salidas de mer
cancías. Lázaro Cárdenas y Veracruz son
puertas al país por donde llegan los pre
cursores químicos, los cuales se usan para
la fabricación de drogas sintéticas, princi
palmente el fentanilo. Tanto el adminis
trador Julián Manuel Otañez Calza en Lá
zaro Cárdenas, como en la aduana de Ve
racruz José Antonio Toledano Castell, han
entrado al juego de corrupción implanta
do por Urrea García.
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VALLE DE
MÉXICO
LA PLAGA DE VIVIDORES

RUBÉN PÉREZ
En menos de 20 días "levan

tarán la canasta" a los ac

tuales presidentes munici
pales. Se les acabó su pe
riodo y deberán entregar el

poder. Prácticamente todos se irán con
más gloria que pena, más allá de los
señalamientos por sus pésimas admi
nistraciones. Los hombres se van, las
instituciones se quedan, decían los
políticos de la vieja guardia, pero ayer
como hoy, no basta con que las insti
tuciones se queden. El desastre que
dejan no puede continuar como "algo
normal" en la administración pública.
Ciudadanos dicen basta ya del caótico
panorama en cada cambio de go
bierno. Los empresarios, generadores
de fuentes de empleo, se quejan de
que no les pagan, de que dejan deudas
millonarias y que tras los relevos gu
bernamentales nadie quiere recono
cer los pasivos. La presidenta del Con
sejo Coordinador Empresarial del Es
tado de México, Laura González Her
nández, ha dicho que tienen
Identificados a los alcaldes deudores,
pero que no quiere revelar quiénes son
para no politizar este asunto. Nada
mejor para ellos que mantenerlos en el

anonimato, aunque claro que se sabe
quiénes son los más bandidos. Si la
iniciativa privada no se atreve a venti
lar a los vividores, éstos continuarán
siendo una plaga en la entidad.

A RENGLÓN SEGUIDO
PARA los dueños del PRD en el Estado

de México resultó más sincero comul

gar ante sus pocos militantes aquello
de que "más vale solos que mal acom
pañados". Con esto, Omar Ortega Ál
varez, calificado por algunos como ca
cique del perredismo mexiquense, ya
se ve en la funda de la candidatura en

2023, aunque su reto primero será fre
nar el resquebrajamiento del partido...
A PROPÓSITO de nula cohesión, los
príistas comandados por Alejandra del
Moral Vela, desde luego los del círculo
cercano a la cúpula que controla al
partido, están conscientes de que se
requiere fortalecer la unidad partidis
ta, pues por debajo de la mesa aceptan
que la organización política camina sin
rumbo, y ahora que abiertamente se
diluye la posibilidad de Ir en amasiato
con el PAN, reconocen un panorama
incierto en las próximas elecciones...
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VECINOS SALVANDO
VECINOS

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Esto que le voy a pla
ticar sucedió en la
demarcación Benito

Juárez. Era sábado,
como a las 20:00 ho

ras, cuando de repente se escu
charon los gritos de auxilio de
una mujer pidiendo ayuda des
esperadamente. De inmediato,
varios vecinos atendimos el lla

mado dentro y fuera del condo
minio de cuatro pisos.

Le pedíamos a la vecina que
nos dijera en qué piso se en
contraba y qué le sucedía, obte
niendo como respuesta sólo gri
tos que se hacían más desgarra
dores. Pensamos en ese mo

mento que la estaban
golpeando o que se trataba de
un asalto. Procedimos en ese
Instante a marcar al 911 en dos

ocasiones, sin que ninguna de
las dos llamadas ni siquiera
contestaran.

La desesperación aumentó
cuando justo enfrente de la ave
nida pasó una patrulla de la Se
cretaría de Seguridad Ciudada
na, de las verdes, a la cual varios
vecinos gritamos, chiflamos, hi
cimos señas y nunca se detuvo.
Recordé que tenia el número de
celular del Jefe Goliat, director
de Seguridad Ciudadana de la
alcaldía Benito Juárez, que de
inmediato respondió pregun
tándome qué pasaba, para que a
los dos minutos llegaran los po
licías de Blindar BJ.
De inmediato subieron al

cuarto piso constatando que se
trataba del lamentable acciden

te que sufrió una vecina, que le
ocasionaron heridas graves por
quemaduras. A los cinco minu
tos igualmente llegaron los
bomberos para revisar el de
partamento y edificio condomi
nal, posteriormente arribó Pro
tección Civil de la alcaldía para
preguntar qué había sucedido.
La vecina que sufrió el acciden
te bajó grave a la ambulancia

particular que ya había llegado
al domicilio, para llevarla a un
hospital privado. Afaf empezó el
otro martirio.

Ya no sólo preocuparse de la
salud de la vecina, sino ahora
del costo de la ambulancia y del
"hospital" privado al que fue
trasladada. Afortunadamente,
nuevamente con el apoyo veci
nal, logró ser trasladada al Hos
pital Regional 2 del Seguro So
cial, donde es atendida.

Varias lecciones: 911 sigue sin
servir; le echan mucha grilla a
Blindar BJ, pero fue la que aten
dió y resolvió; la patrulla de la
SSC no paró ni se reportó y si
guen las transas de las ambu
lancias (le recomiendo el docu
mental en Netflix "Familia de

Medianoche"). Vecinos y bom
beros siempre sacando la casta.
Gracias Igual al vigilante del
condominio que le salvó la vida
a la vecina y con extlnguidor
evitó que se propagara el fuego.
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¿REGRESA FUERZA
POR MÉXICO?
JOELSAUCEDO
Este miércoles es de vital im

portancia para Fuerza Por
México que perdió su regis
tro durante el pasado pro
ceso electoral.

Su destino lo resolverá el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración (TEPJF).

Según el proyecto del magistrado
Indalfer Infante, dicha fuerza política
estaría recuperando su registra.

Fuerza Por México, al igual que Re
des Sociales Progresistas y el Partido
Encuentro Solidario, no alcanzaron el
porcentaje de 3% de votación nacional.

Por ello, el Instituto Nacional Electo
ral (INE) decretó la pérdida de registro.

De las tres fuerzas partidistas, sólo
la primera estaría en la posibilidad de
recuperarlo.

Fuerza Por México la formó Pedro

Haces y es presidida por el diputado
Gerardo Islas.

En todo momento se ha ligado a
Haces con el senador Ricardo Monreal,
aspirante a la Presidencia en 2024.

No es descabellado pensar que a
Monreal lo postule el partido de Haces,
si es descartado por Morena.

Con la eventual devolución del re

gistro, dicho partido podrá hacer alian
za en futuras elecciones.

Fuerza Por México nació como alia

do de Morena, pero dadas las circuns
tancias estaría en la ruta de seguir el
camino de Monreal.

Pero la difusión del rumbo que to
mará este día Fuerza Por México, llamó
la atención de la Cámara de Diputados.

La lunta de Coordinación Política
acordó exhortar a la Sala Superior del
TEPJF a que respete el articulo 41 de la
Constitución.

Es decir, pide que no se realicen "in
terpretaciones" respecto de los parti
dos que no obtuvieron el 3% de la vo
tación válida en el proceso electoral
20202021.

La moneda está en el aire.

PROSPECCIÓN... Empleados del
ayuntamiento de Ecatepec denuncia
ron que el presidente municipal Luis
Fernando Vilchis es "enemigo de la
clase trabajadora", puesto que ha des
pedido a alrededor de 200 empleados
de base, lo cual es violatorio de la Ley
Federal del Trabajo. Además, les retu
vo diversos apoyos, como fondo de
ahorro y cuotas sindicales.
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Pd erm ^ ^ m
politi
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Pide Monreal a los reyes
candidatura anticipada

¦uy divertido, asumiendo las cosasMIcon tranquilidad, tomando en cuen
ita que faltan alrededor de dos años

para desvelar quién será la o el candidato a
la Presidencia de la República por Morena,
el senador Ricardo Monreal, en la acos
tumbrada entrevista de pasillo, dijo con toda
claridad:

¿Cuál sería su petición de fin de año?
RMA; Mi petición para los Santos Reyes es

una candidatura presidencial, anticipada.
Las carcajadas del senador y de los repor

teros se han de haber escuchado hasta el

Zócalo capitalino.
Previamente, en plan serio, Ricardo Mon

real se refirió ai proceso legislativo que
esta en marcha para el cierre del periodo,
que termina el 1S de diciembre y entrará
en funciones la Comisión Permanente.

Nos dijo que la Cámara de Senadores se
encuentra en el proceso final de la selección
de magistrados electorales, pues son varios
cientos y se está haciendo una revisión pun
tual de los candidatos y candidatas.
Nos adelantó que espera que la semana

que entra, antes del 1S, concluyan, y ya se
encuentra en reuniones bilaterales para
tomar los acuerdos con los grupos parla
mentarios. "Ke todos modos no me va a

apresurar el tiempo, si no logro sacarlo en
diciembre i lo sacaré o en un Extraordina
rio o el 1 de febrero", precisó.
Está también el tema de magistrados

electorales. También con el Consejo de la
Judicatura, que ya concluye el plazo para la
inscripción e inicia la comparecencia de
todos.

En el recuento que nos hizo el senador
líder de las y los morenos, precisó que tie
nen como siete u ocho ordenamientos jurídi
cos importantes, más nombramientos pen
dientes, la CEAV incluso; el Consejo Con
sultivo de Derechos Humanos.

tual de los candidatos y candidatas.
Nos adelantó que espera que la semana

que entra, antes del 1S, concluyan, y ya se
encuentra en reuniones bilaterales para
tomar los acuerdos con los grupos parla
mentarios. "Ke todos modos no me va a

apresurar el tiempo, si no logro sacarlo en
diciembre i lo sacaré o en un Extraordina
rio o el 1 de febrero", precisó.
Está también el tema de magistrados

electorales. También con el Consejo de la
Judicatura, que ya concluye el plazo para la
inscripción e inicia la comparecencia de
todos.

En el recuento que nos hizo el senador
líder de las y los morenos, precisó que tie
nen como siete u ocho ordenamientos jurídi
cos importantes, más nombramientos pen
dientes, la CEAV incluso; el Consejo Con
sultivo de Derechos Humanos.

Falo a las aseguradoras
Eso por lo que respecta a la agenda, pero
déjeme le cuento que ayer, en el pleno del
Senado aprobó, por unanimidad, lo cual no
siempre se logra, un proyecto para eliminar
cualquier práctica discriminatoria en los
servicios que prestan la£ aseguradoras, y
establecer la obligación de que estas insti
tuciones diseñen productos adecuados
para las personas con discapacidad.
Ahora deberán adoptar las medidas

necesarias para auxiliar a este sector de la
población, como facilidades en la atención y
el servicio, accesos adecuados en sus insta
laciones, prioridad en la atención de sinies
tros, asi come un trato respetuoso y digno.
Aquí viene lo interesante. Se trata de un

dictamen sobre la iniciativa que presentó el
senador Ricardo Monreal Ávila, el 12 de
agosto de 2020, para reformar la Ley de
Instituciones de Seguros y de Fianzas, y la
Ley sobre el Contrato de Seguro, que fue
aprobado con 90 votos a favor y enviado a
la Cámara de Diputados.
Se destaca que la industria de los seguros

es, quizá, una de las áreas con mayores már
genes de discriminación, ya que la oferta de
sus productos se basa en La diferenciación
de las personas según una serie de perfiles
de riesgo; por ello, el senador Monreal
Ávila impulsó la igualdad de oportunidades
en el acceso a los productos de seguros.
La reforma precisa que a las instituciones

de seguros y las sociedades mutualistas les
estará prohibido negarse a recibir una soli
citud de seguro por razones de origen étni
co, nacional, religión, preferencias sexuales
o discapacidad de la persona solicitante.
Y, en todo caso, deberán realizar el análi

sis de las solicitudes en términos de las dis

posiciones legales, reglamentarias y admi
nistrativas aplicables, y sin prejuzgar sobre
la condición de las y los solicitantes.
Otro paso bien dado hacía adelante, en

las acciones de beneficio colectivo que pro
mueve Ricardo Monreal. [Enhorabuena!
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población, como facilidades en la atención y
el servicio, accesos adecuados en sus insta
laciones, prioridad en la atención de sinies
tros, asi come un trato respetuoso y digno.
Aquí viene lo interesante. Se trata de un

dictamen sobre la iniciativa que presentó el
senador Ricardo Monreal Ávila, el 12 de
agosto de 2020, para reformar la Ley de
Instituciones de Seguros y de Fianzas, y la
Ley sobre el Contrato de Seguro, que fue
aprobado con 90 votos a favor y enviado a
la Cámara de Diputados.
Se destaca que la industria de los seguros

es, quizá, una de las áreas con mayores már
genes de discriminación, ya que la oferta de
sus productos se basa en La diferenciación
de las personas según una serie de perfiles
de riesgo; por ello, el senador Monreal
Ávila impulsó la igualdad de oportunidades
en el acceso a los productos de seguros.
La reforma precisa que a las instituciones

de seguros y las sociedades mutualistas les
estará prohibido negarse a recibir una soli
citud de seguro por razones de origen étni
co, nacional, religión, preferencias sexuales
o discapacidad de la persona solicitante.
Y, en todo caso, deberán realizar el análi

sis de las solicitudes en términos de las dis
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nistrativas aplicables, y sin prejuzgar sobre
la condición de las y los solicitantes.
Otro paso bien dado hacía adelante, en

las acciones de beneficio colectivo que pro
mueve Ricardo Monreal. [Enhorabuena!
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PRI competitivo y Torruco EE: UU.
CEN del PRI: Ante la debacle tricolor del 5 junio y "Ja
ausencia de un proyecto político que garantice su supervi
vencia" el extitular de Profeco y lider del PRICdMx, Fernan
do Lerdo de Tejada, anunció la aparición de una corriente
interna 'Plataforma por la Refundación del PRI'. El yerno del
extinto precursor de IKmlra, Lorenzo Servitjef quien falleció
en 2017 a los 98 años y preparó a dos de sus 24 nietos para la
sucesión que recayó en su nieto Fernando Lerdo de Tejada
Servitje, hijo del también exdiputado local y esposo de
Marínela Servitje, quien aseguró que su movimiento no busca
derrocar al líder Alejandro "Alito" Moreno, controlado por el
exgobernador de Oax&ca., Joseph Nelson Murat Casaab, sino
"garantizar su futuro y competitividad".

"Alito": El 25 de junio de 2019
en una conferencia de prensa
ofrecida en la sede del PRI, le
pregunté: ¿Realmente usted
encabezará al PRI o José
Murat Casab? A lo que el
gobernador con licencia de
Campeche respondió: "En esta
contienda que se definirá el 11
de agosto somos tres: la veracruza
na Lorena Piñón, 1a exgobernadora
Ivonne Ortega y tu amigo Alejandro Moreno". De los candida
tos registrados lúe excluido el exgobernador de Oaxaca y
delegado del CEN del PRI en 19 entidades, Ulíses Ruíz Ortiz.

¿Qué sigue?: Son diversos los priistas que después del 6
junio, aún ostentan cargos de representación como Ornar
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FayadHidalgo y Alejandro MuratOaxaca, quienes aún no
digieren, que una aplanadora los arrastró esa fecha, tal vez
porque todos sus senadores, a excepción de Jorge Carlos
Ramírez, son de representación proporcional e incluso de no
asistir en coalición con PAN y PRD, a partir del lunes 7 de
junio, contemplarían la pérdida de su registro nacional. El tri
color de Jesús Reyes Heroles, Javier García Paniagua y
Luis Donaldo Colosio ahora solo vive de los resabios del

pasado y una militancia que en una decena de entidades man
tiene su identidad, como en el Estado de México, cuyo gober
nador, Alfredo del Mazo Maza, concluye su administración
el 15 de septiembre 2023 y de asegurar la continuidad en el
Palacio de Lerdo, un año después buscaría la Presidencia de la
República a la que aspiró su padre y secretario de Energía,
Minas e Industria Paraestatal, Alfredo del Mazo González.

¿No es viable?: La pérdida de ocho gubernaturas repre
sentó la peor caída en los 80 años del partido creado por
Manuel Pérez Treviño y Plutarco Elias Calles tras la derrota de
su abanderado Francisco Labastida ante Vicente Fox en 2000.

El discurso del CEN priista al concluir 2021 solo refleja el temor
de perder las prerrogativas a nivel
nacional, ya que la lógica del
dinero se basa en la presencia
electoral, por ello Morena tie
ne 4 mil 283 millones de ñ

nanciamiento federal y local
por concepto de gastos ordi
narios y recursos de campa
ña mientras "Alífo" solo 2 mil

261 millones.

Desenlace: En el horizonte
están contados los días del PRI converso por "Alito", Moreira,
Viggiano, Murat Cassab en un digno heredero del Partido
Frente Cardenista de Reconstrucción Nacional de Rafael

Aguilar Talamantes, quien a diferencia de ellos sabía nego
ciar sus posiciones. Aunque "Alito" omitió el informe detalla
do de los resultados del 6 de junio su posición no trasciende
lo enclenque al arribo de la convocatoria a un verdadero
Consejo Político Nacional de la cual surja un liderazgo como
Francisco Labastida, José Narro o quien ya lo fue, Beatriz
Paredes, que podría seguir los pasos del dos veces dirigente
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Mariano Palacios Alcocer... Gira de Trabajo: En su segundo
día por Texas, el secretario de Turismo México, Migue/
Torruco Marqués se reunió con el alcalde de Houston,
Sylvester Turner, a quien explicó los resultados de la reacti
vación de eneroseptiembre con el arribo vía aérea de mrMón
206 mil turistas procedentes de esa ciudad, lo que represen
tó un incremento de 136 %. En el seminario "Asi es México"

dedicado a turoperadores, mayoristas y agencias de viajes
interesados, explicó que la industria sin chimeneas es un
medio para el desarrollo económico y social, su impacto en la
economía nacional y el lugar que ocupa el país en el concier
to internacional como el programa de Pueblos Mágicos y los
nuevos productos en desarrollo como Tren Maya, que bene
ficiará a cinco estados del sureste: Vucaíán, Puinfana J?oo,
Campeche. Tabasco y Chiapas con 19 estaciones yl90 pro
ductos turísticos.

Ver Guanajuato: El representante del Gobierno de
Guanajuato en CdMx y exlider nacional del PAN, Luis Felipe
Bravo Mena, informó que su entidad es la primera que aplica
la metodología más exitosa global Planet Youth a través de
una alianza con la institución de Islán día que la desarrolló y
aplica en 34 países. Ello llevará a la mejor política pública de
Prevención de Adicciones definida por el gobernador Diego
Sinhue Rodríguez... Alerta de género: En el Día Internacio
nal por la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres,
legisladoras del PAN, PRI, Movimiento Ciudadano urgieron
declarar la Alerta de Género, pues en México son asesinadas
20 mujeres diariamente de manera in'oienfa...

Alerta Altlber: El 29 de no
viembre, Paula Petersen Gonzá

lez, de 16 años, fue vista por última
vez en Zapopan, Jalisco. Se consi
dera que su integridad se encuen
tra en riesgo. Mide 1.70 ni, pesa 57
kg, tez blanca, ojos café claro y
cabello rizado largo color castaño,
si tiene información le pedimos
por favor llamar a lada sin costo
(33) 30304949 local y (55) 5346
2516 nacional.
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Moya
Panistas, priistas y perredistas se
dieron cita en La toma de protesta
de Angélica Moya como presidenta
munícipaL acto que encabezó eL
gobernador Alfredo del Mazo Maza.
Tras rendir protesta, la panista
Moya Marín mandó un duro men
saje a quienes comprometen eL
patrimonio munícipaL y no pagan a
tiempo a los trabajadores, como la
actúaL, que ha provocado la ira de
Los trabajadores, que han saUdo a
protestar a las calles y La basura.
Por ahí anduvo el diputado Enrique
Vargas del Villar quien criticó eL
retraso en eL pago a trabajadores y
proveedores en Los municipios. De
hecho, dijo que es una irresponsabi
lidad de las presidentas y los presi
dentes municipales,que no pagan
sueldos, obras y proveedores "como
está pasando aquí en NaucaLpan,
donde tienen más de 8 quincenas
que no Les pagan a Los empLeados.
porque como lo dijo Angélica Moya
debe de haber responsabilidad y
no debemos ocultar n! tapar nada,
porque el cambio que la gente pide
es un gobierno transparente". El
lider nacional del PAN Marko Cortés

también acompañó a Angélica
Moya e insistió en que seguirán
siendo una oposición constructiva.

El diputado Maurilio Hernández
titular de La Junta de Coordinación

Política del Congreso mexiquense,
adeLantó que la discusión deL pa
quete fiscal enviado por eL gobierno
del Estado de México, puede irse
hasta el mes de enero, porque
no hay condiciones aún para su
aprobación. Eldiputado Maurilio
Hernández, también habló deiSa

Lario Rosa, y acLaró que su bancada
no está en contra de ayudar a Las
familias más pobres, sino a que eL
incremento para este tipo de pro
gramas tenga fines electoreros.
Magistrados de La Sala Constitucio
nal del Tribu na L Superior de Justicia
del Estado de México, suspendieron
el decreto para que eL puebLo de
San Mateo Isctacalco, la Capilla y el
Sabino regresen a Cuautitlán. por Lo
que Las cosas deberán permanecer
en el estado en el que están. Luego
de que eL aLcalde izcalíense Ricardo
NUflez interpusiera un Controversia
ConstitucionaL
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Esténtor Político
Sheinboum abandona ta CDMX;
otro candil de la calle morenista

Miguel Angel Cacique Olivos
Después de que I2 Jefa de Gobierno de

la Ciudad de México (CDMX), Claudia
5heinba.uín. se enteró que es "La corcholata
preferida" y de que su jefe político, eí hombre
de Palacio Nacional, ya la anda placeando por
algunas zonas de) país, ella también ha empe
zado a hacer lo propio y comienzan a circular
algu ñas encuestas para decir que tiene buena
percepción como gobernante. Lo que no se
explica, entonces.es porque hasta el 30 de sep
tiembre el gasto programado del sector públi
co era de 179 mil 580 mdp y la administración
sólo ha ejercido [60.4 mdp, habiendo un laltan
tje de 30 mil 419.5 mdp; pero además, también
el gaseo programado para el último periodo
anual sólo ejerció 88 mil 552.2 mdp y reservó
unos 20 mil mdp. ¿Qué pasó?, jDónde está ese
dinero?, ¡Para qué es ese cochinito regordete
con al menos unos 50 mit millones de pesos?
En ef reportaje de esta semana de la perio

dista Abigail Cruz Guzmán, que se publica en la
revista de análisis político "buzos de la noticia",
destaca con entrevista a Ángel !saac Ochoa,
presidente de la organización civil Ciudad con
Todos, "que en la actual administración hay "un
pésimo" control de los recursos y que tam
poco existe la capacidad para disponer de un
programa para rescatar la economía capitalina",
en párrafo seguiente asegura que "Es lamenta
ble ver cuántos negocios han quebrado, cuántas
empresas han tenido que cerrar sus espacios
laborables... todo ello tiene que ver con el mal
desarrollo y desempeño del gobierno que enca
beza Claudia Sheinbaum y su partido Morena".
La aseveración es directa y no hay duda de

que lo que acontezca en una administración
stempre tendrá que ver con la linea directa el
mandatario en turno, en este caso de Claudia

Sheinbaum. Pero más allá de ese "guardadito"
que hace la mandataria, existen otros proble
mas que la gobernante no ha querido atender
y resolver, muchos de esos tienen que ver con
obra social y de ayuda a familias pobres; otras

son, como en todo el país, problemas de in
seguridad, mala planeación en el transporte y
desde luego, el alza incontrolable y desmedida
de los precios de la canasta básica.
La ciudad es un espe|o de lo que pasa en

el país. Si hasta antes del 2018, las cosas eran
complicadas porque era difícil entenderla con
ciliación de un Presidente de México con un

Jefe de Gobierno de distinto color y la misma
relación parecía traer problemas porque los
recursos de la Federación se restringieron en
cierta medida y se tuvieron que sacrificar la
atención en transporte, ai drenaje o la falta de
agua, etc. hoy debiera ser diferente.
Cuando en e! 2018 AMLO y Sheinbaum ha

cían: mancuerna política, todo fue bien visto, un
mismo partido gobernaría el país y la pan Me
trópoli; además, Claudia era alumna preferida
de AMLO y aunque ya se sabia que era una

colaboradora cercana a él muy pocos creían
que dentro de poco codo sería subordinación
total, en lugar de contar con una política que
estuviera gobernando de acuerdo a la que los
citadinos necesitan y a las necesidades macros
y micros de la Ciudad de México.
Esa subordinación ciega, sin rechistar nada

sólo ha impedido a Claudia escuchar, atender
y resolver los problemas; la Ciudad de México
está abandonada, tienen una pésima y deterio
rada infraestructura urbana, baches por todos
lados. No hay mantenimiento continuo de los
edificios y tampoco el sistema de agua y dre
naje son eficientes,
Otro claro ejemplo de fracaso en la opera

ción política es el accidente de la Línea 12 don
de ella no tuvo más que aceptar la intervención
de AMLO, y como a elfa le interesaba quedar
bien con él, tuvo que aceptar qué se tendría
que hacer y decir, un ejemplo de malas decisio
nes que la llevó a perder, en el mes de junio, la
mitad de las alcaldías;eso sin contar la agresión
política y física contra algunos alcaldes electos
por parte de la policía de Sheinbaum.

A pesar de que su aprobación, según encues
ta del diario Reforma, rondaría entre el 65%,
donde 5 de cada 10 capitalinos aseguran que ha
manejado bien la pandemia, también es cierto
que se habla de que 7 de cada 10 personas (un
72%) consideraron que la inseguridad pública
es el principal problema de la Ciudad: 6 de cada
10 personas (563s) ven una economía debilitada.
A esto suma que los capitalinos, por efectos de

la inftaaón, ven el aumento de precios de di
versos productos;al respecto, el 67% consideró
que en los últimos tres meses el precio de los
alimentos ha incrementado; por ejemplo, la tor
tilla (86%), la gasolina y los medicamentos {7S%).
Se sabe que en el último año al menos 253

mil personas se hicieron más pobres, se han
perdido más de 200 mil trabajos y más de 70
mil negocios tuvieron que cerrar sus puertas;
estos datos sin duda, contrastan con la prome
sa que hizo Sheinbaum de una ciudad innova
dora, de derechos y libertades, en este último
aspecto nomás hay que recordar cómo los gra
naderos agredieron a la alcaldesa Lía Limón o
a los colonos deTláhuac que han protestado
porque sus hogares están bajo las aguas ne
gras. En materia de seguridad nuestra ciudad
ocupa el lugar número 4 en feminreidios y han
aumentado la violencia familiar, el fraude y el
robo, éste último disparado en estas semanas
pre vacaciones decembrinas
La realidad que se vive en la capital es otra

y no como la pinta Sheinbaum con sus actos.
La ciudad tiene el mayor exceso de mortalidad
por Covid19 y aunque se asegura hay otros
datos, como es costumbre escuchar de parte
de los gobiernos morenistas, se tiene altos ín
dices de inseguridad, desempleo, desigualdad y
falta de oportunidades. Si Sheinbaum no tuvie
ra un mal desempeña i por qué entonces per
dió seis alcaldías en las pasadas elecciones?
Sheinbaum está convirtiendo, a la vista de

todos, al gobierno en un cuarto de campaña
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y se ve abandono a los problemas de la ciu
dad; la gobernante se está placeando con
López Obrador cada fin de semana por
el país, (pero no vaya a ser mal pensado
amigo lector y piense que es con recursos
públicos, nada eso, es con recursos que ha
logrado con el sudor de su frente) y la opo
sición en la CDMX empieza a reaccionar y
se cuestiona por qué ahora se usan recur
sos para preguntar si la ciudadanía la quiere
para presidenta; "es un cinismo que no se
puede pasar por alto", ha externado la dipu
tada América Rangel Lorenzana.
Los días jueves y viernes de la semana

pasada se realizaron dos protestas en el pri
mer cuadro de la capí tal, eran cientos de ca
pitalinos que pidieron audiencia con la Jefa
de Gobierno para solución de un viejo pro
blema de desalojo de 200 familias del Pre
dio Tempiluli en Tláhuac; fue el mismísimo
gobierno morenista de Sheinbaum quien les
destruyó sus casas el 24 de febrero de 2020.
En común acuerdo, mientras el propio go
bierno buscaba la forma de resolver la falta

de vivienda,se acordó un apoyo económico
para pago de renta de algunas familias, hoy el
gobierno les ha retirado el apoyo y los deja
en total abandono, no tienen donde dormir.
También en la alcaldía Alvaro Obregón, el
gobierno de Claudia Sheinbaum maniobró
para instalar una de las universidades que
publicita, expropiando los lotes de 151 fami
lias en el predio Campos de Jalalpa y las fa
milias esperan bajo unas carpas, en plantón,
que cumpla su promesa de darles otro sitio
para vivir, mientras son amenazados diaria
mente de perder su escaso patrimonio.

Las protestas en la CDMX contra el mal
gobierno ya se dejan ver; una de las primeras
será mañana miércoles 8 de diciembre cuan

do presentará uno más de sus informes, don
de habrá manipulación y cifras falsas. Mañana,
cientos de familias que dirige la líder social
antorchista, Glona Brito Nájera, se harán
presentes y exigirá a Claudia Sheinbaum que
escuche, atienda y cumpla su palabra de apo
yar a las familias pobres de Tláhuac que no
tienen donde vivir;también exigirán atención
inmediata en obras y servicios para varias de
cenas de colorias marginadas.
¿Tendrá todavía, la Jefa de Gobierno, algo

de sensibilidad política? O... ya también
comenzará a actuar con más soberbia y
arrogancia como lo hace su máximo men
tor y promotor de una candidatura muy
anticipada. La respuesta pronto la vere
mos; porque "La corcholata preferida"
también parece estar siendo usada por
Obrador y podría ser que en el fondo,
y conforme se acerque las elecciones se
verá, esté preparando otra jugada que
apunta más a la dependencia de Bucareli:
toca!, para un buen show mediático Clau
dia Sheinbaum es suficiente. Por ío pronto
vemos a otro candil de la calle morenista.

Por el momento, querido lector, es todo.
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[ ¿SERÁ? ]
Un estreno complicado
El lunes se hizo la presentación oficial del nuevo sitio web
de la Cámara de Diputados el cual nos dicen, no era actua
lizado desde hace 16 años. Ya se sabe que con estos estrenos
se trata de hacermás intuitivalanavegacióny que seamás
limpio el diseño y amigable, pero como siempre pasa, hay
muchos que extrañan la anterior página, y que estaría a días
de desaparecer. El problema es que, hasta ayer en la tarde,
al buscar las asistencias y votaciones de los diputados, por
ejemplo, la nueva página manda ala anterior y la informa
ción disponible es ¡ del último periodo del tercer año de la
LXIV Legislatura! Ahora sí que todo un viaj ealpasadoya
sólounclickde distancia. ¿Será?

Los logros de la doctora
Lo que no se puede negar es que lajefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbum, termina su tercer año con
la mayoría de sus principales compromisos cumplidos,
a lgunos avanzados y otros iniciados; nos comentan, que
ahora lo que viene es una etapa de consolidación. Lina de las
principales fortalezas en esta primera mitad de la adminis
tración es la seguridad, cuya estrategia está basada en un
esquema de inteligenciayprofesionalización... Por cierto,
la Ciudad de México también se convirtió en una de las dos

primeras entidades que alcanzan el número de firmas para
la consulta de revocación de mandato que tanto interesa
al Presidente. Algunos dirán que son dos cosas distintas los

logros al frente del Gobierno, otros deslizarán aquella frase
que dice: "vajunto conpegado". ¿Será?

Análisis técnico e imparcial
Poniendo de lado cualquier posiciónideológicay partidista,
Olga Sánchez Cordero informó ayer a los coordinadores
parlamentarios del PAN, PRI, Movimiento Ciudadano,
PRD y del denominado Grupo Plural, con argumentos
técnicos que el Senado carece de interés legítimo para pro
mover una controversia constitucional contra el acuerdo

del Presidente López Obrador que declara las obras del
Gobierno federal como de seguridad nacional. En el docu
mento que les envió, no solo destacó criterios de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación sobre decretos adminis

trativos sino que, incluso, advirtió que otros organismos
autónomos y con interés legítimo, podrían acudir a la Corte
con el mismo propósito. ¿Será?

Impulso a la igualdad
Y a propósito del Senado, en el Pleno se aprobó por unani
midad una reforma que elimina cualquier práctica discri
minatoria en los servicios que prestan las aseguradoras,
yes que según el documento que sustenta estos cambios
impulsados por el senador Ricardo Monreal, la oferta de
los productos de estas empresas se basa en la diferenciación
de las personas, según una serie de perfiles de riesgo. Ahora
las empresas deberán adecuar su políticas e instalaciones
para ofrecer un trato igual a sus clientes. ¿Será?
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Occidente cierra
filas ante Rusia

ALONSO
TAMEZ
24 HORAS

TwittensAwsotemez

MIEMBROS DE OTAN Y EU APOYAN A UCRANIA

Equipo, Habló ayer el presidente
Joe Biden con su homólogo ruso,
y luego con sus aliados en Europa
Democracias liberales occidentales como los

Estados Unidos, el Reino Unido, Francia, Italia
y Alemania instaron al Gobierno de Vladímir
Putin a reducir las tensiones en su frontera con
Ucrania. Acordaron "usar todas las herramien
tas a su disposición" para reducir las probabili
dades de una ofensiva rusa.

"Biden expresó su profunda preocupación
y la de nuestros aliados europeos sobre la
escalada de fuerzas", di
fundió la Casa Blanca en
un comunicado.

En las últimas semanas,
miles de soldados rusos y
centenares de vehículos
militares se han concentra
do en la zona. Ucrania, que
no forma parte de la OTAN,
pero mantiene estrechos
lazos con Occidente, ha
movilizado decenas de
tanquetas a la frontera. En
noviembre, el portavoz del
Kremlin, Dmitry Peskov,
ciales e infundadas" las
ruso, como afirman las
Según filtraciones de

denses, el Gobierno de Joe
hasta 175 mil tropas rusas
potencial ofensiva apenas
El viernes pasado, antes

Democracias liberales
Estados Unidos, el Reino
y Alemania instaron al
Putin a reducir las tensiones en su frontera con
Ucrania. Acordaron "usar todas las herramien
tas a su disposición" para reducir las probabili
dades de una ofensiva rusa.
"Biden expresó su profunda preocupación

y la de nuestros aliados europeos sobre la
escalada de fuerzas", di
fundió la Casa Blanca en
un comunicado.

En las últimas semanas,
miles de soldados rusos y
centenares de vehículos
militares se han concentra ALONSO
do en la zona. Ucrania, que TAMEZ
no forma parte de la OTAN, 24 HORAS
pero mantiene estrechos , , * ^
lazos con Occidente, ha
movilizado decenas de TwittensAwsotemez
tanquetas a la frontera. En
noviembre, el portavoz del
Kremlin, Dmitry Peskov, calificó de "superfi
ciales e infundadas" las teorías de un ataque
ruso, como afirman las potencias.
Según filtraciones de fuentes estadouni

denses, el Gobierno de Joe Biden estima que
hasta 175 mil tropas rusas estánlistasparauna
potencial ofensiva apenas comience el 2022.
El viernes pasado, antes de partir a Camp

David, el Presidente dijo a medios que están
al tanto "de las acciones de Rusia desde hace

mucho tiempo (...) mi expectativa es que ten
gamos una larga discusión con Putin".
Dicha discusión virtual se llevó a cabo ayer,

iniciando a las 10:00 horas de Washington
DC; 18:00 horas de Moscú. El diálogo privado
duró dos horas.

La oficina de Biden comunicó después que
el demócrata habló con el presidente Macron,
de Francia; la canciller Merkel, de Alemania; el
premier Draghi, de Italia; y el primer ministro
Johnson, del Reino Unido; mismo grupo con
el que conversó el lunes y con quienes acordó
"imponer un daño significativo y severo a la
economía rusa" en caso de ataque.
El aparente objetivo de Putines que Ucrania

David, el Presidente dijo a medios que están
al tanto "de las acciones de Rusia desde hace
mucho tiempo (...) mi expectativa es que ten
gamos una larga discusión con Putin".
Dicha discusión virtual se llevó a cabo ayer,

iniciando a las 10:00 horas de Washington
DC; 18:00 horas de Moscú. El diálogo privado
duró dos horas.
La oficina de Biden comunicó después que

el demócrata habló con el presidente Macron,
de Francia; la canciller Merkel, de Alemania; el
premier Draghi, de Italia; y el primer ministro
Johnson, del Reino Unido; mismo grupo con
el que conversó el lunes y con quienes acordó
"imponer un daño significativo y severo a la
economía rusa" en caso de ataque.
El aparente objetivo de Putines que Ucrania

no retome el control de las regiones al este
que fueron capturadas por separatistas pro
Rusia en 2014, y que Ucrania no se convierta
en miembro de la OTAN, lo que obligaría a
Estados Unidos, Canadá, Reino Unido, Fran
cia, Alemania, España, y otros 24 estados, a
intervenir a favor de Ucrania si fuese atacada.

Para Gustav Gressel, experto en Europa del
Este y miembro del Consejo Europeo de Rela
ciones Internacionales, "si la estrategia coer
citiva de Rusia funciona bien, no hay garantía
de que se detenga en Ucrania", ya que Moscú
espera que la OTAN no intervenga por Kiev.
Asimismo, advierte que "con el aumento de
la cooperación militar entre China y Rusia, los
imponderables de hoy pueden convertirse en
las posibilidades del mañana".
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¡Al carajo!
NOMENKLATURA
DELPODER

PANCHO
GRAUE

En el evento del pasado miércoles en
el Zócalo de la Ciudad de México,
Andrés Manuel decidió que para él
lo importante es, como siempre, la

forma. ¡Alcarajoconelfondol
AMLO se presentó a sí mismo como el ori

gen y elfin del movimiento. Todos por la cau
sa.Y él, es la causa. ¡Al carajo los opositores'
Lo importante para AMLO no era mostrar

la fuerza de Morena, sino la propia. De nadie
más.

Allí estaban todos, propios y extraños
como Mauricio Vila, gobernador panista de
Yucatán todos atentos a los gestos, a las for

mas, dispuestos a aprender cómo se impone
el poder enlas nuevas condiciones de México.
Si había que exponer a algunas de las miles

de personas presentes al contagio de Covid.
¡ Ni modo! Enla guerra siempre hay bajas y sa
crificios. Y bajo esa lógica: prohibido prohibir.
Más claro imposible.
La sucesión presidencial en principio se

resolvió el primero de diciembre, ya quedó
claro quiénes no tienen ninguna posibilidad
para ser candidatos en el 2024, por lo menos
para el presidente López Obrador.
Al Presidente no le hacen falta ni partido

ni fuerzas políticas a quién consultar. Andrés
Manuel es la sucesión, partidoy destapador. ¡Al
carajo la democracia!
Si no sucede ningún evento catastrófico en

la Ciudad de México o en su carrera política,
Claudia Sheinbaum tiene casi todas las posi
bilidades de ser la ungida para continuar el
proyecto de AMLO. No mostrar ningún signo
propio es el camino. Callar y seguir al líder.
Nada más.

Claudia cuenta además con el apoyo del cír
culo más radical y cercano de Andrés Manuel
y de su esposa. La candidatura será el premio a
la lealtad incondicional al Presidente.

La ausencia de Ricardo Monrealen el evento

oficializa la ruptura con el Presidente. El se
nador tendrá que construir, fuera de Morena,
su plataforma para ser candidato a la Presi
dencia. La decisión en la Suprema Corte que
determine el futuro del partido Fuerza por
México será fundamental en sus aspiraciones.
Lo tiene cuesta arriba.

En una posición algo menos complicada
estáMarceloEbrard, aún dentro del Gobierno
de AMLO, lo que le permite una exposición
de primer nivel y poder seguir consftuyendo
su candidatura desde la cancillería. Ésta ten
drá un papel muy relevante en los próximos
meses.

Una vez pasadas las elecciones para gober
nadores en julio del año próximo, Ebrard de
finirá el momento y la forma de abandonar
el Gobierno. Podrá entonces, definir de qué
fuerza política o alianza se acompañará en su
proyecto de candidatura por la presidencia de
la República.
AMarcelo el tema se le puede complicar si al

final Movimiento Ciudadano decide apoyar en
2024 a Luis Donaldo Colosio alcalde de Mon
terrey Sus opciones de encontrar un partido
con estructura nacional se podrían reducir de

forma importante.
La sorpresa podría venir del Partido Verde,

si se mantienen como los perfectos infieles
de siempre y como se ven venir los tiempos,
se ofrecerán al mejor postor. Manuel Velasco
y socios perdón, correligionarios harán lo
que mejor saben hacer: esperar ymover ficha.
MC ya anunció que para la campaña pre

sidencial van solos. Esto tendría que forzar a
la muy discutible Alianza PAN, PRI y PRD a
fijar ya posiciones si pretenden tener alguna
posibilidad en el 2024.
La debilidad y falta de liderazgo en los diri

gentes de la Alianza son inversamentepropor
cionales al crecimiento en la percepción de
MC. Dante Delgado sindudaha aprendido de
sus errores y hoy MC es una muy seria opción
política de cara al futuro.
¿Candidaturas independientes a la vista?

Pueden ser una opción interesante ante el
agotamiento de los partidos políticos. No las
descarte.
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El largo y tortuoso
desmantelamiento del PRI

TELEFONO
ROJO

JOSÉ
UREÑA

joseurena2001 @yahoo.com.mx

Sucedió hace seis años.
En pleno desmantela

miento del Partido Revo
lucionario Institucional

(PRI), varios miembros del gabi
nete fueron llamados a Los Pinos.

La pregunta fue similar para to
dos ellos:

¿Aspiras a ser candidato a la
Presidencia de la República?
No todos fueron sinceros, pero

algunos sí salieron a buscar espa
cios mediáticos, actividades po
pulares en sus giras y búsqueda de
nexos con los poderes regionales.
Dos se lo tomaron en serio.

Por una parte, Enrique de la
Madrid, a la sazón secretario de
Turismo, aceptó su interés por
contender en 2018 para suceder a
Enrique Peña.
José Narro Robles, secretario

de Salud, también expresó públi
camente sus intenciones pero en
contró oposición interna.
Más cauto, Miguel Ángel Oso

rio Chong, secretario de Goberna
ción decidió mantener su institu

cionalidady esperar la señal desde
la residencia presidencial.
Nunca llegó la autorización,

pues desde mucho tiempo atrás
se había optado por un supuesto
ciudadano: José Antonio Meade,
secretario de Hacienda.

Cuando René Juárez llegó en
2018 al PRI, le pregunté cómo lo
encontró:
Hecho una mierda me con

testó frente a su secretario Arturo
Abarca.

Sucedió hace seis años.

En pleno desmantela
miento del Partido Revo
lucionario Institucional

(PRI), varios miembros del gabi
nete fueron llamados a Los Pinos.

La pregunta fue similar para to
dos ellos:

¿Aspiras a ser candidato a la
Presidencia de la República?
No todos fueron sinceros, pero

algunos sí salieron a buscar espa
cios mediáticos, actividades po
pulares en sus giras y búsqueda de
nexos con los poderes regionales.
Dos se lo tomaron en serio.
Por una parte, Enrique de la

Madrid, a la sazón secretario de
Turismo, aceptó su interés por
contender en 2018 para suceder a
Enrique Peña.
José Narro Robles, secretario

de Salud, también expresó públi
camente sus intenciones pero en
contró oposición interna.
Más cauto, Miguel Ángel Oso

rio Chong, secretario de Goberna
ción decidió mantener su institu

cionalidady esperar la señal desde
la residencia presidencial.
Nunca llegó la autorización,

pues desde mucho tiempo atrás
se había optado por un supuesto
ciudadano: José Antonio Meade,
secretario de Hacienda.

Cuando René Juárez llegó en
2018 al PRI, le pregunté cómo lo
encontró:
Hecho una mierda me con

testó frente a su secretario Arturo
Abarca.

PURAS AMBICIONES
PERSONALES

El resultado ya todo mundo lo
sabe.

Pero de aquellos nombres sólo
sobrevive Enrique de la Madrid
desde un ámbito civil y con un
trabajo de numerosas propuestas
en ambiente, economía, turismo,
educación, tecnología...
Una loable labor en solitario

porque los partidos políticos de
oposición él encajaría en la alian
za PRIPANPRD y MG si al final
Dante Delgado cambia de pare
cer están postrados y sometidos a
ambiciones.
Vea usted:
El PAN está inmerso en una lu

cha donde Marko Cortés opera
como personei o de Ricardo Ana
ya y ya declaró derrotado a su par
tido para 2022.
En el PRI Alejandro Moreno,

Alito, ignora a los mejores cuadros
priistas y se reserva para sí el dere
cho de ser candidato presidencial
en 2024.
Del PRD de Los Chuchos no

hay noticias ni militancia ni fuer
za para contender solo, lo cual lo
obliga a depender de una eventual
alianz a con los otros.

Conclusión: hoy las condiciones
están dadas para más deserciones
y la desaparición del PRI si ignora
a militantes como De la Madrid.

Porque no tiene más cuadros ni
otro destino.

ambiciones.
Vea usted:
El PAN está inmerso en una lu

cha donde Marko Cortés opera
como personei o de Ricardo Ana
ya y ya declaró derrotado a su par
tido para 2022.
En el PRI Alejandro Moreno,

Alito, ignora a los mejores cuadros
priistas y se reserva para sí el dere
cho de ser candidato presidencial
en 2024.
Del PRD de Los Chuchos no

hay noticias ni militancia ni fuer
za para contender solo, lo cual lo
obliga a depender de una eventual
alianz a con los otros.

Conclusión: hoy las condiciones
están dadas para más deserciones
y la desaparición del PRI si ignora
a militantes como De la Madrid.

Porque no tiene más cuadros ni
otro destino.

EL GOBIERNO JUEGA
CON CRF.ET,

1. En el gobierno se carcajean de
la postura oposicionista de San
tiago Creel al gobierno de López
Obrador.

Porque ambos son amigos desde
antes de 2000, cuando el tabas
queño no cumplía los requisitos de
residencia para el Distrito Federal
y tanto Creel como Francisco La
bastida abogaron por él.

¿Por qué? les preguntó el presi
dente Ernesto Zedillo.

Porque queremos vencerlo en
las urnas respondieron.
La historia se los reprime hoy,

cuando Cr eelya se reunió con Adán
Augusto López porque López
Obrador no tiene tiempo ni volun
tadpara dialogar conla oposición.
Y 2. la guerra al interior de Mo

rena cada vez es más fuerte y des
carnada conforme se acercan las

postulaciones de candidatos para
gobernadores de 2022.
El mejor ejemplo es Hidalgo,

donde la lucha intestina crece y
ha iniciado una campaña contra el
senador Julio Menchaca.

¿De qué lo acusan ahora?
De ser amigo de Ricardo Mon

real y por lo tanto incondicional
si el zacatecano se mete a la boleta

presidencial en 2024.
Mientras las zancadillas arre

cian, Cuauhtémoc Ochoa ve des
pejarse el panorama morenista.
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LA DIVISA DEL PODER 1

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Gertz, ¿pasivo o activo para López Obrador?

Mientras son peras o manzanas,
los escándalos en los que se ha
visto involucrado el fiscal Ale
jandro Gertz Mañero consti

tuyen un pasivo para el Gobierno mexicano
y para su jefe, el presidente López Obrador.
Gertz no ha dejado de estar en el centro

de la polémica desde hace meses cuando se
conoció el juicio que promovió en contra de
la pareja de su hermano Federico por negli
gencia criminal que a su juicio y del juez que
lleva el caso determinaron la muerte de su

consanguíneo.
La expareja de Federico, Alejandra Cue

vas, se encuentra presa desde hace meses y
ayer sus hijos acudieron a la Cámara de Di
putados para promover un juicio político en
contra del fiscal.
De acuerdo con Alonso Castillo Cue

vas, hijo de la detenida, el fiscal habría en
carcelado a su madre porque tiene temor de
que se descubra que su hermano era su pres
tanombres.

El caso está en la Corte que atrajo el caso
debido al "desgaste de la imagen de la institu
ción", según el ministro Arturo Zaldívar.
Las denuncias de los hijos de Alejandra

Cuevas se empatan con las notas periodísticas
que señalan que la Unidad de Inteligencia
Financiera de la Secretaría de Hacienda man
tiene por lo menos dos investigaciones sobre
la evolución del patrimonio del fiscal.
Tanto la SHCP como laUIF han negado que

existan tales investigaciones pero no parece
ser solo tema de un periódico, sino un asunto
recurrente enlos círculos de Gobiernoy entre
legisladores de todos los partidos.
¿Le aporta el fiscal más de lo que le cuesta al

Gobierno su imagen?
• • • •

En la carrera por la candidatura de Morena

putados para promover un juicio político en
contra del fiscal.
De acuerdo con Alonso Castillo Cue

vas, hijo de la detenida, el fiscal habría en
carcelado a su madre porque tiene temor de
que se descubra que su hermano era su pres
tanombres.

El caso está en la Corte que atrajo el caso
debido al "desgaste de la imagen de la institu
ción", según el ministro Arturo Zaldívar.
Las denuncias de los hijos de Alejandra

Cuevas se empatan con las notas periodísticas
que señalan que la Unidad de Inteligencia
Financiera de la Secretaría de Hacienda man

tiene por lo menos dos investigaciones sobre
la evolución del patrimonio del fiscal.
Tanto la SHCP como laUIF han negado que

existan tales investigaciones pero no parece
ser solo tema de un periódico, sino un asunto
recurrente enlos círculos de Gobiernoy entre
legisladores de todos los partidos.
¿Le aporta el fiscal más de lo que le cuesta al

Gobierno su imagen?
• • • •

En la carrera por la candidatura de Morena

a la gubernatura de Hidalgo, va tomando
impulso la figura del diputa do Cuauhtémoc
Ochoa Fernández, con amplio trabajo a ras
de tierra en la entidad.
Ochoa ha sido ya diputado federal y secre

tario de Turismoy Obras en el Gobierno local.
Como secretario de Obras, construyó el

encauzamiento y vialidades del Río de las
Avenidas, así como el multidistribuidor vial
Colosio  San Javier  Río de las Avenidas.
En encuestas preliminares, Ochoa tiene

mayor respaldo que el senador Julio Men
chaca, cuya cercanía con el coordinador de
los senadores de Morena, Ricardo Mon
real, le estájugando en contra, y también por
encima del delegado de Programas Federa
les, Abraham Mendoza.
Ochoa no tiene escándalos personales yes

visto por un amplio sector de la membrecía
morenista como quien debe ser el candidato
a gobernador.
Aver.

• • • •

Pues no, el Senado de la Repúblicano presen
tará una controversia constitucional en con

tra del "decretazo presidencial" que exenta
por un año, la obtención de permisos y licen
cias a las obras públicas federales.
Ayer la presidenta del Senado, la juris

a la gubernatura de Hidalgo, va tomando
impulso la figura del diputa do Cuauhtémoc
Ochoa Fernández, con amplio trabajo a ras
de tierra en la entidad.

Ochoa ha sido ya diputado federal y secre
tario de Turismoy Obras en el Gobierno local.
Como secretario de Obras, construyó el

encauzamiento y vialidades del Río de las
Avenidas, así como el multidistribuidor vial
Colosio  San Javier  Río de las Avenidas.
En encuestas preliminares, Ochoa tiene

mayor respaldo que el senador Julio Men
chaca, cuya cercanía con el coordinador de
los senadores de Morena, Ricardo Mon
real, le estájugando en contra, y también por
encima del delegado de Programas Federa
les, Abraham Mendoza.
Ochoa no tiene escándalos personales yes

visto por un amplio sector de la membrecía
morenista como quien debe ser el candidato
a gobernador.
Aver.

• • • •

Pues no, el Senado de la Repúblicano presen
tará una controversia constitucional en con

tra del "decretazo presidencial" que exenta
por un año, la obtención de permisos y licen
cias a las obras públicas federales.
Ayer la presidenta del Senado, la juris

ta Olga Sánchez Cordero, declaró que la
Cámara alta "carece de interés legítimo" para
interponer la controversia.
Así que serán los organismos autónomos

como el Inai y la Cofece quienes deberán asu
mir la defensa de los ciudadanos y su derecho
a conocer en tiempo y forma la información
de dichas obras catalogadas, por obray gracia
del decretazo, como "de seguridad nacional".
Oj alá y no se tarden.

• • • •

Ayer rindió protesta como diputado federal el
esposo de la conductora Galilea Montijo, Fer
nando Reinalglesias, exregidor de Acapulco
en20092012.
¿Quién es este señor además de ser esposo

de una famosa?

Bueno, quizá usted lo recuerde porque en
el año 2011, saltó a la fama por utilizar un
helicópteroambulancia que lo remolcó para
tratar de romper un récord de esquí acuático.
Tooodo transmitido en vivo adivine en qué

programa.
Ándele, usted si sabe
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• Toño Martín del Campo ya ganó dos de las tres
encuestas para la definición del candidato panista a la
gubernatura de Aguascalientes. Muy a pesar de Marko
Cortés, el senador ayer recibió la buena noticia en pre
sencia de Santiago Creel y Julen Rementería, por lo que
el Comité Ejecutivo Nacional tendría que cumplir con
la decisión de los hidrocálidos. ¿Será? ¿O aún querrán
cambiar las reglas con el juego ya terminado y favorecer
a Tere Jiménez?

• Pandemia sólo navideña. Y es que, mientras en
Nuevo León la Secretaría de Salud pide a la población
cancelar las posadas y reuniones familiares para evitar
los contagios por Covid19 en el estado, miran para otro
lado y permiten las grandes concentraciones en merca
dos, festivales de luces, desfiles callejeros, conciertos y
partidos. ¿Cuál será el interés? ¿Defender los eventos
de promoción de los naranjas rumbo a la candidatura
presidencial de 2024?

• Siguen las bajas en la 4T. A menos de dos meses de
que inició el nuevo gobierno en Baja California, Juan
Guillermo Ruiz, compadre de Jaime Bonilla, renunció
como Fiscal estatal. ¿Qué losa cargará para salirse tan
rápido y más en un estado en plena crisis de seguridad?
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l'Jllilio se sigue
haeieiido l'alo...

MAESTRO, LOZOYA PIDIÓ PRÓRROGA DE 60
DÍAS PARA RECABAR DOCUMENTACIÓN

Ya fue mucho tiempo y Emilio se sigue haciendo
Pato Pekín y a la mexicana; que le dicten formal
prisión y condena: u n año por cada mil lón de pesos
que le birló aPemex.
Imputan a Javier Duarte el delito de desaparición
forzada.

Tanto él como Karime desaparecieron forzada
mente el erario jarocho, y merecen mucho más de
9 años de cárcel,

Santiago Nieto tuiteó que sólo adquirió crédi
tos hipotecarios y un auto compacto, no de lu
jo; "aumentan mis deudas, no mi patrimonio"
Quien sí tendrá que probar con hechos fehacien
tes que no tiene millones de dólares en el extran
jero, es Gertz; de lo contrario, adiós y gracias por
participar.
López Dóriga, Carlos Loret y Calderón que

daron en ridículo tras acusar "montaje" de
AMLO en el AIFA

La ya muy poca credibilidad de los despluma
dos de sus embutes y comisiones publicita
rias Dodóriga y Lorito de Mole (con ajonjolí de
empresaurios fifís) se la llevó el tren... de sus fanta
siosas mentes. En cuanto a Fecalhín, el pobre hom
bre es víctima de sus terribles felipirium tremens.
Familia de Robles busca reunión con Ken Sa

íazar para exponerle las "graves violaciones"
del caso.

¿Y qué Chayo es ciudadana de EU, como para que
el embajador meta la nariz en un asunto político
nacional?

El gobernador Martín Orozco llamó "rajón" a
Marko Cortes y dijo que sólo sabe perder elec
ciones.

Las aguas calientes están quemando el seno pa
nistay amenazan con desbordarse.

Fecha: 08/12/2021

Página: 13

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,162

Página 3 de 9



Dónde eslá H W¡ivo

PODRIA MORIR SIN PISAR LA CARCEL

El "Triángulo Dorado" reclamó su anoni
mato donde los lujos son discretos, no hay
grabaciones de su voz, mucho menos se sa
be de su paradero; todos le dicen "El Señor7'
y tienen prohibido mencionar su nombre.
La diabetes lo tiene desgastado, aseguran
ex directores de la DEA {Agencia Antidro
gas de Estados Unidos) que podría morir sin
pisar siquiera la cárcel.

Ismael "El Mayo" Zambada es el capo
más importante de todo México pero sobre
todo el más buscado en el mundo ya pesar
de ello su hermano "El Rey Zambada" y su
sobrino * El Vícentillo" testificaron contra el

"Chapo" el año pasado y estaña nada de re
cuperar su libertad

El paradero de "El Rey Zambada" uno
de los brazos más importantes del "Mayo"
aparentemente ya se encuentra en libertad
y nadie ha hablado al respecto, documentos
oficiales del gobierno de los Estados Unidos
testifican que ya no está bajo custodia del
gobierno de Estados Unidos lo que me ha
ce suponer que obtuvo su libertad una vez

que testificó en contra de García Lunay "El
Chapo".

El "Vícentillo" hijo del "Mayo" obten
drá su libertad en el 2022 y nadie sabrá las
conficiones en las que obtendrá la misma,
tnucho menos se sabrá sobre su paradero.
Su libertad le costó demasiado pues tuvo
que traicionara su propio padre "El Mayo"
quien vía telefónica durante su extradición
a Estados Unidos le dejó en claro vía telefó 
nica que hiciera lo necesario para salvarse
él y salvar a su tamil ia.

México está sufriendo muchos cambios

a nivel político en la actualidad donde pasa
ron a ser menos importantes las detencio
nes de diversos narco traficantes y hoy los
nombres de García Luna o Felipe Calderón;
están en la mira de se las autoridades esta

dounidenses.

Los golpes que se están viviendo duran
te la 4T serán sorprendentes y marcarán
historia en nuestro país veremos caer ca
bezas que nunca antes nos imaginábamos
y algo peculiar es que la historia legal no co
menzará en México sino Estados Unidos.

Media semana ya con muchas sorpre
sas que me confiaron contactos cercanos
al respecto de diversas posibles detencio
nes donde la lista es interminable y mien
tras ' capos" de la droga obtienen su libertad
por decir la verdad; cientos de políticos cae
rán como naipes al descubrir los sobornos,
mentiras y extorciones alas que estaban
acostumbrados.

¿Qué pretende el gobierno de EL" y a
quién le deberá este gran favor?
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II ÍADll en problciihis
LE HAN DADO UN GIRO DISTINTO

El Centro de Investigación y Docencia
Económicas, A.C (CIDE), fue fundado en
1974 y está enfocado alas ciencias sociales;
sin duda constituye un instrumento esen
cial para analizar diversos aspectos en el
ámbito de 1 as humanidades.

Lamentablemente se ha presentado
una conflictiva por la cual rechazan al Dr.
José Antonio Romero Tellaeehe. Director

recién designado. Este asunto se torna de
carácter político, encaminado a criticar a
la Directora del CONACyT, la Dra. María
Elena AlvarezBuylla. Al final, el aseado
trabajo que viene realizando para orientar
debidamente la investigación científica y

de humanidades en nuestro país, incomo
da a ciertos grupos.

En el pasado el CONACyT fue víctima
de arbitrariedades y corrupción. Tenga
mos presente alllamado Foro Consultivo,
que se convirtió en un órgano autoritario y
dictatorial que marcó los lincamientos de
la propia direoción del CONACyT, al extre
mo de que el Foro decidía en lo académico
y en el manejo del presupuesto, de manera
convencional.

En cuanto llega la Dra. AlvarezBuy
lla pone orden en lo que era evidente, au
ténticas mafias que se habían incrustado
para realizar todo tipo de negocios su
cios, donde el nepotismo, el favoritismo y
el otorgamiento de dadivas, era lo menos;
se suscribieron contratos de clara gama
personal y al margen délas necesidades.
La investigación científica y de humani
dades, debe estar al servicio del pueblo. El
CONACyT es impulsor de los trabajos que
buscan solucionar los conflictos de nuestra

sociedad. Que quede claro, el paro del CI
DE responde y a las agresiones de los his
tóricos mañosos de l CONACyT
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"El c/iíiiTísitio
sindica/ succiona

a Pemex

Convertida en la empresa que aporta el
mayor número de impuestos al erario
federal. Petróleos Mexicanos, enfrento
cada vez más problemas financieros,
lo que lia obligado al gobierno federal
a inyectar en 2020. unos 100 mil millo
nes de pesos para su operación y ahora
otros 3,500 millones de dólares, que van
directamente a renegociar su deuda
extema que asciende a más de 113 mil
millones de dólares, en tanto que el Sin
dicato Petrolero mantiene intacta su es

tructura financiera, con una plantilla de
90 mil trabajadores, con prestaciones
por encima de la media de los trabaja
dores mexicanos.

El sindicato succiona a Pemex, sin
importar si aumenta o baja la produc
ción petrolera, el contrato colectivo

se mantiene intocable y eso permite
capacidad de maniobra para que se ha
yan generado verdaderas "mafias"' al
interior de la empresa petrolera, que se
aferra a defender sus intereses y sobre
todo, apuntar a imponer un dirigente
nacional que salga de su propia estruc
tura. para poner un dique a una imposi
ción externa.

Las versiones de que Miguel Her
nández Limón, dirigente interino, está
más que aleccionado para contender
por la Secretaría General, se confirman
porque de acuerdo a los estatutos del
STPRM, puede contender ya que está
enjugo el poder sindical y el control de
los trabajadores, de lo contrario, corren
el riesgo muchos dirigentes seccionales
de ser investigados.
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Volé...

Tremenda bronca se armó

en el Congre so de la CDMX
luego de que los diputados
Isabela Rosales Herrera,
Chrístían Moctezuma

González, Leticia Estrada
Hernández y Miriam
Valeria Cruz Flores, de la
fracción parlamentaria de
Morena se ausentaron para
boicotear la sesión en laque
se aprobaría la prohibición
de las Corridas de Toros.

La si tu ación es que los
grupos de los llamados
animalistas ya se "la
sentenciaron" a Morena
e n la CDMX s i deciden
aplicar el mayoriteo en
el pleno para mandar a la
congeladora esta petición
ciudadana; simplemente le

pondrán "sus banderillas"
en las urnas.

Lo peor de la situación,
es que hablando en
lenguaje taurino Morena
a evitar tomar al "Toro por
los Cuernos" en un intento
de hacer "El Tancredo"

corren el riesgo de ser
"cogidos" y no "Salir en
Hombros" hacia el 2024.
Tanto el PVEM como

los grupos de defensores
de los derechos animales,
"se van a "'tirara matar" y la
bancada morenista tendrá

que entrar al ruedo, darla
mej or faena legislativa para
salir con "oreja y rabo" o de
lo contrario, quien pagará el
costo político de esta mala
corrida será el dirigente
de Morena en la CDMX,
Tomás Püego Calvo.
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(kwda / laifuch sen i fu "mieríi
espemiua^én el EDOMEX
Ante las lecciones, que nos ha dejado el COVID 19,
sería importante destacar que fue un día igual a
este del año pasado, en Reino Unido, cuando el
mundo vio por primera vez, a una mujer de 90
años, siendo vacunada con una dosis de Pfizer,
iniciando así la victoria contra el funesto bicho.

Curiosamente, en paralelo a dicho evento quien
demostró cierta renuencia a un nuevo piquete, fue
el General Secretario Luis Crescendo Sandoval

pues a pesar de ser un hombre de armas, que
enfrenta con gallardía el crimen organizado, ayer
dejo claro que hasta a un militar le da miedo el
piquete de una aguja, valdría la pena destacar que
al final, ante la presión de sus compañeros, optó
por decirle que si a la inmunización.
Sin embargo, quien se rumora que si anda

"sacándole" a sus actividades para irse por un
sueño guajiro es el titular del SNTE. Alfonsito
Cepeda, toda vez que aseguran los confidentes
de este tundemáquinas que el profesor favorito
de México, anda buscando su candidatura para
Coahuila.

Estimado docente Cepeda Salas, no seria

mala idea, que en lugar de estar pensando en
sueños guajiros que ensucien la 4T; piense
en democratizar el Sindicato más grande en
Latinoamérica. Pues muchos profesores se la
pasan vociferando que ya no lo quieren ahí.
Y quien se la pasa vociferado a todo pulmón

ha sido Enrique de la Madrid al afirmar que
estamos en un bache económico, derivado de la
falta de inversión internacional, no estaría mal

que el váslago del expresidente de la Madrid
Hurtado, verificará bien sus dalos; ¿será que de la
misma manera que prepara sus "videitos", es como
planea sus clases?, ¡pobres alumnos!
POSTIT Ante el anuncio del Presidente Andrés

Manuel López Obrador, sobre la policía de
la CDMX, a cargo de Ornar García Harfuch.
Destacando que la misma ya podrá ingresar al
EDOMEX y viceversa, será este una luz de alivio
al final del túnel, para los residentes del Estado
gobernado por Alfredito del Mazo.
Pues todos los mexiquenses se mostraron

atónitos al ver a su gobernador salir más allá de las
puertas de su despacho en Toluca.
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Puentes

Gobernar para todas y todos es dialogar
con el o tro, especialmente con aquellos
autodefinidos como adversarios. El bienestar
de la ciudadanía se basa en no enredarse:

para prosperar, requerimos de acuerdos y de
actores capaces de consolidarlos.
El interés del Presidente Andrés

Manuel López Obrador por atender las
diversas agendas de los partidos políticos
se manifestó en la reunión que sostuvo el
Secretario de Cíobernación, Adán Augusto
López Hernández, con el legislador panista
y vicepresidente de la Cámara de Diputados.
Santiago Cree! Miranda.

Los temas abordados —reforma

eléctrica, corrupción, economía, entre los
más visibles— anuncian la oportunidad de
construir puentes donde transiten posturas
encontradas, más allá del inútil eternizar de
las disputas. Unbíen superior al representado
frecuentemente por las oposiciones tiene la
oportunidad de desplegarse en instancias

como Gobernación.

Augusto López impulsará encuentros
con el PRI y otras fuerzas políticas. La
cerrazón y la falta de entendimiento frenan
el avance del país y el político tabasqueño,
con sistemático cuidado, ha comenzado a

generar espacios de mutua reconsideración
de ias prioridades nacionales que se derivan
de esa comprensión central.
Gobernar es garantizar crecimiento

y desarrollo con certidumbre. Eso se ha
comprendido en la Ciudad de México,
donde la Jefa de Gobierno. Claudia

Sheinbaum, impulsa desde hace 3 años
una agenda en la que destacan disciplina,
prudencia y asertiva eficacia.
Mientras actores políticos destacados

empeñados en su confrontación han
generado estos días primeras planas de
ataques, otros, como los mencionados,
provocan reconocimiento, puentes y
resultados. La ciudadanía abraza la unidad y
valora con cuidado las consecuencias de los

ánimos divergentes.
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Tiraditos
SANCHEZ CORDERO DA CÁTEDRA A SENADORES
•La .presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, expuso toda
una argumentación jurídica que incluyó criterios de ta Corte,
aj.lnformarque el Senado .carece de interés legítm
Presentar una controversia constitucional contra el acuerdo
que declara "las obras del" gobierno federal como de seguridad
nacional, como lo solicitaron diversos senadores de oposición,
A través "del oficio PRÍÁ/ÍP/OSC/04172021, entregado a los
coordinadores parlamentarios del PAN, PRÍ, Movimiento
Ciudadano, "PRD y del" denominado grupo plural, SáncKez
Cordero explicó que diversos acuerdos de la SCJÑ señalan que
los decretos administrativos son una expresión jurídica de la
volunta^por loque no ..afectan las atri^
co™ P ciencia s del Señad o.

PAN ELIGE CANDIDATA EN AGUASCALIENTES
•El PAN se prepara para mantener el gobierno en Aguascalientes
y.ÍP.hará con unamujer.. Ayerse.abrieron lps_sobres senados con_
.s encuestas y la ganadora "fue Teresa Jiménez Esquiyel. actual

diputada federal y ex alcaldesa de la capitel". En el camino se
qu ed ó el senadoi Antonio Martín del Campo. Tanto Jiménez
como^.Martín del Campo,^.estuvieron de acuerd^^
Copsejq.Coordinador Ernpresarial de Aguascalientes, realizara
"dos encuestas y el PAN del Estado una tercera. Ambos se
comprometieron públicamente a respetar los resultados. Ayer, los
"dos estuvieron presentes y "fueron testigos de cómo "la secretaria
general, Cecilia Patrón, abrió los sobres con las encuestas en la
sede nacional del PAN. Ño fueron, desde luego, los únicos.
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EN PIE DE LUCHA
•En Fuerza por México, que;J>reside_Gerardo Isla^_nqha_parado_
la lucKa por revocar la decisión del Consejo General" del ÍÑE
para revocarles el registro como partido político. Entre "los
alegatos "figura, que no tuvieron condiciones igualitarias con el
resto de "las fuerzas políticas, ya que obtuvieron luz verde Hasta
el i~9 "de octubre de 2020; lo que significaría, 43 días posteriores
a.!..ipÍ9.ip.d.eÍprqcesq ylll días ."después del llm
otorgamiento del registro, señalado por la ley. Será Hoy cuando
LLSalaSupen i ir oí ÍEí e c i (> r ¡íl e! > c! e r Jydiciaíde
la Federación, que encabeza Reyes Rodríguez, sesione para
resolver la impugnación con número SÜPRAP42072021, la
cu? 1 busca, poner reversa a la resolución del 30 de septiembre
pasado. Además, Fuerza por México resalta que, su nacimiento
se dio gracias a la realización de 26 asambleas estatales en todo
eipaís.1 el apoyo demás de trescientas mil persoM

¿REHARAN EL ARB0LIT0 DE NAVIDAD DEL SENADO?
•^»En plena temporada navideña, el Senado de la República instaló
un arbolito de Ñavida'd en el Patio del Federalismo, el cual causó
revuelo por su ecléctico diseño. Tanto senadores, trabajadores y

aptes» ctíPicaron el árbol navideño por tener como adorno
principa], una serpie^
Quetzalcóatl. Ánte ello, el presidente de la Junta de Coordinación
Política Ricardo Monreal, consideró que, el típico adorno
navideño estaba "feo" y que Había que rediseñarlo.

LIMPIAN LAS ADUANAS
•Horacio Ojiarte, titular de la Administración General de
Aduanas, informó que en lo que va de la administración, se han
cesado,.aproximadamente^, a 2 jnil 700
ligados a supuestos actos de cqrmpción.Al presentar la Estrategia
Ñadqnal Anticqrmpción en Aduanas de México, que desarrollará
enconjunto,,1a;.OrganizaciónMundiall.de Aduanas conk
"de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, destacó que,
entre jos 2i mil700.funcionarios .que fueron despedido^
que están denunciados ante la Fiscalía General de la República
por actos de corrupción en actividades aduaneras.
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DETIENEN DICTAMEN
•J_ _^!5^ i_(_ ?_ JL c_>"
Bienestar Allí5rlLr^^11 Ll!f!íA
extraordinaria^
!A k V*;1.11! fr' í!1 A l?r(_ í !_(_ _>_ _cj l i i no s j ^ a sa cío
P.3.ra.P.!PhibirJas .corridas de toros_
cnia.CDMX.Esto..debido _a_gue_su.
aprobación no cumplía con los
rcyycridospíirsu
X 3yn9uc.cn.esta
proceso obtuvoJos votos necesarios
pa.ra.ser presentado ante e¡PÍeno, el
diputado .Jesús Sesma señaló que
no enviaráej dictamen has
reuniones.con los .MnáPos.gue serán_
.afectados, toda;vez__g^e su.ingreso,
depende de esa actMdad. Este
ej. .tercer.^tentoí.en la capitai gor
Prohibir este.espectácuio.

SEGURO A REPARTIDORES
•APte.Icj^^ntantesdelaC()parmex,
^..Coordinador
Congresode; laCiudad denu
en ía propuesta de Presupuesto 2022
para.la^CDMX,"hay nue\^s cobros
y menos ingresos registrados",
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.?1 referirse al.tapuesto_de2% al_
consumo, que dijo, impactará ai
pequeño cpniercio y
un .nuevo ."fuará^
de cara.ai. 2024. Recordó que el
crecimiento del PIB en el se^
de niensajeríay .paquetería fue de_
21 por ciento mientras que ei de ía
economía .nacional..cayó.8.por ciento.
Rnainientej ej..ieMdadgrpropuso.ía.
creaciónde "un s^
todo? jos. reparé
pagar, impuesto".

DISMINUIR CORRUPCION
•El diputado[Martín PadiUa
presentó1 una iniciativa de^re^
a la Ley Orgánica de Alcaldías de la
CDMX..ajindequ.e..^
Á111 teníala t a Ff )i;riias cüü; ita les
flue.permitan..brindar sem
demanera pronta.j( expedita j
evitar actos de.cormpción._EÍ
legislador de ía Áiianza Verde dijo
Que conja propuest a ta^
Misniinuirían .considera^
.a§Ípmeraciones en..jas instaíaciones

de las alcaldía
inversión íjc.recursos en atención J a
asignaciónde: recursos .económicos,
para traslato^^ ja
proliferación de,."l|esto^

PERSECUCION
"LaDirectora de .Desa.rroUo_Social.
de. la..Mc.ajdía.Migud
Ales sa nd ra R<>j o cle la \ ega,
denunció a través de sus
ftueen ja sesión[.de este martes_
en ej Congreso de ja Ciudad, se
presentaría1 unLP.unto de acuerdo
P.ar.a .que;.FGJCDMX ljeve a ^
una"investigacióní luego de que
supuestamente;.promovió .ía violencia,
durante ja niarcha dej pasado^
25 de.noviembre.La^.prpposición
sería..presentadaLporja diputada
Ana .Francis .Lópezi_de_Mgrena?_y_,

' "yestigar sí ¡ Je ia V^c^a
tiene.yíncujos con..d Bloque Negra.
Sin enibargOj antejai.Mta.de quoruni,
ía sesión no "flepó hasta ese turno del
orden del día. Ya yerenios si ja sut)en
en.ia.siguiente.sesión.
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Controversia
en la cumbre

Mucha polémica ha provocado la
llamada Cumbre de las I )emo

eradas, convocada por el prasi
|«3ie liiden y la cual habrá de
Eetebraxse los próximos días P
* 10 (áM.I ¡creía bre de forma d|
gital. Polémica porque es muy

dudosa la autoridad moral de la ( asa ülanca para
llamar a un asento global sobre.democraoia después,
fiel bochornoso: ©speeiiCulo presenciaflo en el édi
licio del fiapiiolio él fiasado 6 de cuero, porque en
Estados Unidos re siguen aprobanflo disposiciones
légilifS; paraobsláctilizar él voto ífe Jas minorías, por
que se mantiene una tolerancia excesiva a! papel
del diñero e|l gl prOeiso político y por la. notó ble
radicalización fte los republicanos en sus:actiludes:
añlidemfMratipSkcon el §% presitlelíte I rump a la.
calie/a. (onio en casi lodo el mundo, en Estados
ÍÍÜdosJadiñ'io®||4"cia éitá.iftda \e/. ni;is asediada y
ctieiStionada, Los hombres íuertes pululan por db
quiérydaco=mpelfHCÍá ifleológica global planteada
por regímenes auioi ¡tarios c iliberales como China
y Rusia se intensifica coiisianienienie.

La agenda de lacuni bre incluye la defensa ooiilra.
el auioritarisnio. luchar contra la corrupción y promo
ver los derechos humanos. Esto Él loable pero muy
abstracto. Los objetivosconcretos noasfcSn claros y lo
mismosticcde con el fuluro.d#la cumbre a largo pía
zo. Más controvertible es la lista de invitados elabora

da por la{¡¡m lílaiica. para muchos eflSí misiiia una
decisión aniifleni(>crál..ica..Los criterios de selección

esiu\ ¡orón contaniitiados por los inlen'ivn mi «««i
eosíMariounidenses.JSe integró a 110 países más la
IHfti EurO|*a;, iñCfiiy#ifloná:ciOíiiéí de cuesiioiiable
catadura riemocrálica como.'Angola, Kenia.. Pakistán,
Bepública I )eniocr;itica fiel Congo, Irak v /antbia.
Entre los. excluid os se encuentra. Hungría, aunque
Poloniasi lúe invitada, Mfn(|ssorprenfÍenteha,siflo la
#xilusiónffeCShina, Rusia, l\irquía^úba,iránj45tjréa
del Noiie, Aral>ia SatifltMarruecos, Nicaragua y Vifene
zuela. licedoni I lousecaliiicaconio%>mplétamenl.é
libres" solo a 83 de los países participantes.

La cum brepor sí misnia i|0 revert irá la tendencia
al debililamienlo democrático, y no solo porque
ninguno de los invitados «Sil libré de petado, sino
también poique no bastará dar aconacsr un listado
dé buenas inliilciOñíS para licuar el auge del po
pulismo j del auioritarisnio. Pero quedarse con los
brazo® cruzados no es una Opción. ( iei lo. lisiados
finidos tiene muchas tareas pendientes a resolver
©n materia de democracia interna, pero ademáis de
luchar por reseater sus propias instituciones puede
y debe apoyar el cieciniienio de la libertad en el
extranjero. LáCiinibre por la Democracfó puéffciier
una pan e clave de esees!uerzosiempie y cuando a
ella concurra un genuino seniido de realismo y la
voluntad de aplicar ambiciosas y amplias acciones:
cólmelas. .Lis vocü y lofülos en defensa dé |a
libertad, la democracia y los derechos humanos
Son hoy más ñelesarios que nunca.

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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Cartera

D entro de la diSíaisión.
de la Ley de Ingresos
del Estado de México,
diputados Ififtrdajfifi
solicitar a la Sficretaria
de fiiMMtti la caricia
'completa do obras por

lasqUesc pide un uuevorinanciaiiiien
lo do i mil 500 millones do pesos.
La#ComisiolioiOlida»de Planea

ción y Gasto Público, con Finanzas,se
SÍ11HHS. por t:fíf®ra ocasión' éíi torno
al Proyecto! Fiscal 2022, en donde se
pidió orden, pues no se lia, avan/ado
en dictámenes dc3lgun3s.dc los cuatro
componentes que lo integran,
El debate fue protagonizado entré

los diputados de Morena y PRI, que
Sé pronunciaron eil cóütra y a favor;
respectivamente, sobre una nueva
deuda, como el lema decuatro nuevos
impuestos.
Dé este inlenaniliio de plantea

mientos se llegó a la conclusión de co
nocer la cal lera de T i oluas déordéli
estatal que se plantean,costos y plazos,
pues ya se conocen los tres para el Sis
tema Aeroporluario, que son compro
misos federales,
Y os que, por el primer caso se ha

dado a conocer que se requierenCéiSa

3 mil 500 millones de pesos, en tanto
en el segundo casi p mil millones de
pesos.
El diputado de Morena, Daniel Si

baja González, reclamó que los fun
cionarios de Küanzas no han dado la
información complcla al résped o y no
se podría tener un verdadero debate
de ideas y profesional. Aélaró que no
están en contra, pero exigen transpa
reueia y rendición de Inclitas.

Su compañero de bancada', Fa iisfliro
de la Cruz Pérez, cuestionó su posl ura
al evaluar que hay falta de credibilidad
y combató a la corrupción. Recordé
qu© el año pasado 17 de sus 29 act ua
Id compañeros, aprobaron una itueva
deuda y no conocen del avance.
El. .impuesta» el \ ieveoordiuador

del PRI, Enrique Jacob R ocha , plant eó
que Eüigttóas présenle la cartera de
74 obras que se buscan desarrollar el
pimimoafiocon el linanciamienio.pe
ro, aclaró, que es inversión productiva y
110 se pone en riesgo la salud financiera
del Estado.

Tambiénel priisia, Guillei'moZama
cona l<rquiza, salió en defensa del nue
vo crédito, pues resaltó que con ello
:$e: ;i\ atizaría en la discusión y llegar
M un dictamen. Además* defendió las

acciones en salud, al recordar qiixs él
Ejecutivo optó por dar mantenimiento
a las mil 200 clínicas de la entidad.

Las Comisiones "Unidas de Planea

>fión y Gasto Público, con Finanzas,
se declararon en reí eso pararctomar
las actividades en próximos días para
sacar adelante la Ley de Ingresos del
F.siado de México.
Obrasquc se tiene planeadas y que

se deben avanzar v concluii' ántés dé
que el PRI deje la administración del
BÉai'ft de MiÉÉK) y llegue el año de
Hidalgo.

VENTANAL
La prcsidenia del Senado de la Repúbli
ca, Olga SáHPÍmtCordero, 110 admiiió
la solicit ud que "i.'í ip*íh1< WeK fie Oposi
ción le habían leu mulada para promover
uní cnnimveisia consiiiiicinnal coima
el polémico "decretado" «on el que el
presidente López Obradorfifirró al e$
oniiWw público torios los contatos d®
obra pública en anas fie sphfjfp^rrlpf la
seguridad nacional.
Cordero informó que la opinión j u

lídica que había solicilado consideró
improcedente la solicitud. Sutil car
petazo
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Se dispara el consumo de drogas entre jóvenes

Otro fie los males que nos
ha, dejado la, evolución
de la píeseme pande
mia por ( o\ id l!).es que
nuestro país se ubique
romo "él más impone,
por el número de esi li

diantes de secundaria que consumen
niiiaiileiaiiiinas" (2.2%), seguido fie los
EglMoilJjiiflos (0.8%), El Salvador (0.7%)
y Uruguay (0.3%), asi lo reveló un esl li
dio del de ||UDiión mexicano.
En las tes primeras naciones, lasci

I ras son más altlf en varón® mirtinas
queen Uruguay el número superior se
refiere p. las niujeresa .según un estudio
que emitió el Cent ro de Esl lidias Socia
leg; y df Opinión Pública de la Cámara
,d# Diputadas.

Para el uso (Ir lasaiilrianiinas. los in

vestigafl|>res;parlanientariQ:S.dáMcíjentá
que el mayor consumo para América del
Norle, Si Registró en la# Esiádasi lj|iid<gs
(8.1%); sonido de ¡BÉfefica y Canadá feon
2.7% y üf'/o respéciivaménle).;
Los rastillados Éb la investigación

flan encina que. la ( omisión lnleram#;ri
rana para el Cent rol dé Abusó de Drogas
{( I( \I)) anali/.a los dalos por grupos fie
drogas \ población. Esto Sé del i\a fié
su úllimo ¡iilornir sobre el Consumo de

I frogas en lá« AmifitiPi
l'.n esicseniido. las cifras indican que

El Salvador y Guatemala, son los únicos
países dr América. Cent ral que .¦informa
ron sobra el consumo dr anfriaiiiiiias
éntré los es! lidiantes ífefecundariá; con
registros de consumo fie 0.7 \ 0.8 por
cienl o fespect ivanient e.
En América del Sur, el cansunio fie

éste tipo de draga rtuic JgMfllf déM
cundaria, fue reportado por( hileron 4.4
por ciénto, Paraguay 0.6 y Ufuguáy 0.2.
En los Esiados l nidos. Chile y México,
UíS registros fleeonsiimoson mis «lleva
dos entre laf: mujeref qiffi en hombres,
mienlrasque para el reslo de los patees*
las diferencias por sexo 110 suelen fSgr
marcadas:como en otros tipos de drogas.

En este mareo, 1111 inlorme de la Oiga
ni/arión fie las paciones I 11 ¡das (OKlj)
revela que, en Canadá y en los Estaflos
l nidos.gerxpci ¡nimia una 'gta\r"rpi
demia de consumo de opioi'des.

El Inloi nir Mundial sobre Drogásjde
este 2021. elaborado por la Oficina fie?
Iss daciones IjllJdSs comía la Drog¡§ y
el DelitafllNODC), expone que tan solo
cim laliiión Aiiicii( ana murieron47 mil
personas por sobradosis fie opioifles, es
decir. 12!) personas poi el (¦•vrr.'So al Con
sumo fie flrogas i I ir i las.

El d acumen lo del a lia quf,;, el nú
mero fie personas qiíe pierden la \ ida
por sobredfisls, as atribuido al eonsu
1110 fie psicorsiiiiiiilaiiies. incluidalí

fe metanfetaminas. Consumo que se'
incrementó notablemente al pasar de
mil 300 casos en 2007"a más fie 10 mil
roiisu 111 idOMSéh 2017.
Ante rsie panorama, deíalla el es

tudio paríamemario, éi ii©#safio quS:
el Kaaclo tome acciones para prevenir
conductasconio el estrés, ansiedad y
Irislfipa; males quefe lian multiplicado
en la,;sacfedafl mexicana atiteel confina
mienio y quizá, la sil nación social que
ha provocad© la pandemia.
Los dalos son muy crudos, pero po

nen en contexto otro ángulo, sobre los
males que ha dejado a su camino, el
paso del coroiiavirus f ftts \¡nianirs.
Tenemos aléítlados seclones como el

('coik'iiiiíco. el social y ahora rl psiroló
giro, conlinado con el alto consumo de
flrogai en el país.

PUNTO CERO
Ayerse celebra el Día hiternacional de
la \\ ¡ación ( i\ il,eleiiii;ridr que c\oca la
creación de la Organización de Avtóción
Civil Internacional en T944..E1 propílsilo
|s: %16ear y reforzar la conciencia 1111111
dial sobre la importancia de laaviación",
yi. 110 podemos confilbiríSi niundo sin
el transporte aéreo en iodo el mundo.

•periodista
@JoseVictor Rdz
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Sociedad fragmentada
para 2024

Hasta ahora, los aspiramos más vistos,: más 'mencio
nados, más cíiados en medios y en encuestas, para
OOftipeí ir en 2024 por la presidencia: di la Üepú blica,
militan en el pan ¡do en el poder.

¿REPRESENTA VENTAJA?
PorsuptjWtO/eínpi©®na;|8í^conocicfesporciUflactar
imsyciudaflatíasíae f feseguimiento natural y fijación

de imagen: hay quienes consiguen empalia. ¡deiii¡f¡oao¡.óii:aloaii/.an
popularidad,elemental para su futuro. También puede suceder el
©ferio contrario, rechazo o escasa ponoentajedf aceptación, porque
su mensaje 1Ü Ü él más adecuado o el look no él él más agradable
y an acíivo para es!oscasos.

II panídoeii el poderot tenia con más demedia docena pará com
petir por la. candida! urapresidencial. Nombres y banderazo fie salida
los flio quien domina el temáí Cortio ningún olro, por ©xpetfeiicia
propia. Sabe lo que es más conveniente para llegar en primer lugar.
Andrés Manuél López Obrador' recorrió el país pueblo por pueblo»
perfeccionó su discurso y aprendió a sacarleel mayor provecho a los
medios. No sftfligaa; las redes sOCialflS.S|i mensaje nunca pudo ser
•silenciado ni ocultado en el proceso elecioral de 2018..
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PREMIO A SU LARGA E INTENSA
CAMPAÑA: 30 MILLONES DE VOTOS.
\sí(|iieito lúe nada casual que con tanta anlicipacióndiera nombres,
porque lien® claro que algunos asCíatsaiáix en el camino y otros
repuntarán con tal fuerza que quiéií Obtenga la, candidatura de su
partido, será favorilo para ganar la elección presidencial de 2024.

¿Y LA OPOSICIÓN?
L1 ¡río PAN., PR1 f PRD no ha conseguid© posicionar a ninguno. L1
priísta Mejandro Moreiioseatuopropiiso yelpanisla MarkoCortés no
•étRuenlra como animar a sus compañeros para (|tte pattícipeii.a ex
cepción de Ricardo Anaya, nada más que el quereiano está enredado
•gil batalla jurífligique no ha fpsuellfüMOvimíénlo Ciudadano fliStoja
la margarita con. Enrique Aliara, Samuel Gaicíay Donaldo Colosio.

¿LA SOCIEDAD?
Hay grupos fie la socisdad civil qüf *|lán <in contra fiel pirtido
éi|Üpodér y hacen lo que pueden para minarlo."*?í por México*
consiguió'armar la t riada part ¡dista con la ilusión de reconquistar
la mayoría,#11 la Cámara deDipulaflos en lSéIS<#ón intermedia.
No tuvo éxito. Tampoco surtieron efecto las manifestaeiones d©
lo que He Vnü£i cgflSI*ÜWWMÍ>«ÜBlíWi 21 también fe: iiiuey©
con el objetivo de restarle fuerza. Acaba fie estrenar» Erenle
( iv ico Nacional con la meta d© «hWntfar II ( ¡iiidídaio ideal d©
la oposición.

I.os nomlwfsd© los grupos son nuevos, (tero no sus ¡niegraiiics.
La mayoría fie las organizaciones integrada por personajes que han
militado ei i partidos \ queáliora traen puesta la c#5Séa d© la sociedad
civil, porqueereen que esla que mÉsconviene.

Tienen el mismo propiísiio. La diferencia ©s: qttg cada grupo re
presenla,:sus propios intereses y llevan a íH:bo la lucha asu manera.
No ha surgido eiiire ellos alguien que fliga que quip# ser candidato
ni han hecho lista flélspiranlü fíela "sociedad chin
¦) los partiflos opositores ni estos grupas tienen un abanderado

que los Una, no tienen ningún représenlanle sólido en la pista de
carreras de la sucesión presidencial. No m han percatado o no m
quieren fiar cuenta de que yft\an attelaiitéaSpirant es del partido al
que pretenden derrocar.

Eragnien lados y con las calás de Siempre, va a eStára^niplejOque
puedan recuperar el poder.
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¡Esquina bajan!
orno en los peores tiem
pos fiel priísmo, máf
lardó hb salir fie la L!U:
Saniiago Nielo, que en
l>\|ll(HHI las bonillas (11II*
lodo di mulo dejó sem
bradas t'ii odas pal les.

Luego de dos años \ tracción. de tensio
nes [tei iiiiini'iiIef eni re el ex funcionario
y el Fiscal General de la República, Ale
jandro fififíz Maiiero.s;i|c a la luz, queÜ
es tafean investigando muí uamenle. Que
las in\;^:$liggcioij.|ís llegaron, al menos,
al punió cu el que se liliró a Ion medios
"samo y sen# de ingresos, gastos, *:.fé
ditos, ubicaciones, modelos de aillos \
demás cosas qué, en spif magnilud, fie
docenas v ciemos de millones de pesos,
«siempresuenan mal; aunque su origen
sea bien habido, b's un lema de rscán

Ústmm incongrueticia con la imagen y el
mensaje pré&ftencial, que noes ¡íocé
sa, porque a AMULO, le lia costado varias

décadas de enoime cuidado en su propia
|mtsouh v en sus hátótam, El hecho de
qué sigi \ ¡ajando en avionfgp)merc¡l.
les (v en clase turista) o en carielera cada
vez quf?pu#§Jí<¡ ÉJ, importar el desgáSiey
el gasto de tiempo presidencial, dice mu
flió déla importancia que el mamlaiai io.
le da a las;símbolos, las exlernalidacles
J? la congruencia personal.Eso implica,
en cniiirapni lilla, lo mucho que léliM
ta, que personas de su círculo cercano o
funcionarios esi ra iónicos, no lengan la
prudencia o la sensibilidad para com
pon a rse con olicio político.
I'i'io a nivel fislruclural,, |I de

que haya invesl igaciones entre el Fiscal
y éLíb fljular ilt» la iflE nos recuerda
(vuelvo al principio) a ese priísmo de
anlañO, dóiifle |ü posiciones polílicjte
salaban garanlizadas para un parlido
fínico y las batallas polii ¡cas iffif éff
carnizadas. ocurrían de.nlro fiel propio
parlido, grupo, fl incluso; las más baí

lales!, eni re el primer círculo del presí
deme ©n lurno. Hoy las circunstancias
son oirás; no hay un parlido hegemó
nico, sino una mavoiia fie I rae i ti ra. K©
hay reglas claras deniro del grupó ©ii
el poder para ascender, permanecer o
CáÉí fin dllgifáciá, «alvo sil naciones de
sentidocomún, como fue el©as© de la
el Secretaria de Turismo de la (' I)M\.
por ejemplo. Es un ambientecortesano
pero más; difusó; por el 611 ilfj pirSoiial
fie gobernar del presidenley por la na
i uraleza mismá jefe 1 OS punítííi públieos,
(|iie son efeclivamenle, cada vez más
públicos», lOfloes unís publico, desde
que; lodos los ciudadanos trasn ©n la
bolsa una cámara videograbadora "f la
transmisión fie la información es para
#.Ualquíera y en tiempo real. Hace falla
explorar, en la academia v en la lilera
l tira, este nuevo arreglo polílieo con sus
peculiares reglas ytoadaisez mas, inol
vif la bles a nsed o l as
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Estoúltimoimplica
va rias cos as.
/J/txíí^íHrít7iítvt\s
í^o_acomejgble_
tener una bodalujosg
t7ioíro/Kfís:,cori
inriUitlosfa^
l)oULico;m
Medente est
dandoconfewncigs
so^fxvíoífripoíííífiíc
de bajarle el sueldo
ííOÍfOS./Y^fíííífl,

adquirí
dtvííeccriíí.sdc
millón^
(comohgygsido),
mientras se está en

uno de los cargos que
abanderanelcombate

&mplementenose
Iiacc.rw^
delegalidad.sino de
imagen.

sAutor y consultor especialista
en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado
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